
AÑO 156 N’55.087 I ATENCIÓN AL LECTOR: 5199-4777 I WWW.LANACION.COM.AR/CONTACTENOS I CLUB.LANACION.COM.AR I RECARGO POR ENVÍO ALINTERIOR: CÓRDOBA, SANTAFE, ENTRERÍOS, LAPAMPAY BUENOS AIRES: $470. CAPITAL, GBAYLAPLATA $2400

deponenColapinto pasó a Alpine y tiene la pista más despejada en 2025
El argentino será piloto de reserva en la Fórmula 1; que 
termine como titular dependerá de la tarea de Doohan.

Un acuerdo bajo siete llaves 
y el peso del marketing
Orlando Ríos. Página 2

Un magnate y un equipo 
que se reconstruyen 
Alberto Cantore. Página 2

LA NACION
VIERNES 10 DE ENERO DE 2025 | LANACION.COM.AR

Tensión en Venezuela: detienen y 
liberan a Machado tras la protesta 
día clave. Luego de encabezar la movilización en Caracas, fue interceptada “violentamente” por fuerzas del régimen, según denunció su partido; el chavismo afirmó que se trató de una “distracción mediática”; hoy jura Maduro
CARACAS (AP).- En una jorna
da de máxima tensión en Vene
zuela en la previa de la jura pre
sidencial de hoy, María Cerina 
Machado fue secuestrada “vio
lentamente” por fuerzas del ré
gimen chavista tras liderar una 
marcha opositora, y liberada po
co después, según denunció su 
propio partido. La detención, en 
el marco de un confuso episodio, 
generó una amplia condena de la 
comunidad internacional.

El gobierno de Nicolás Maduro 
-que hoyjurará un nuevo manda
to tras las elecciones del 28 de ju
lio, denunciadas como fraudulen
tas- negó haberla capturado y lo 
calificó de “distracción mediática”. 
Según el comando de campaña 
opositor, Machado, que vive en la 
clandestinidad, fue “interceptada 
violentamente,  tumbada de la mo
to en la que se trasladabá’y deteni
da a la salida de la concentración 
en Chacao. “Durante el secuestro 
fue forzada a grabar varios videos 
y luego fue liberada”, indicó el Co
mando Con Venezuela, después 
de que circulara una grabación en 
redes sociales en la que Machado, 
sentada en un parque, decía que 
estaba bien y libre.

En tanto, Edmundo González 
Urrutia, reconocido como pre
sidente electo venezolano por 
varios gobiernos, siguió en la Re
pública Dominicana su gira por 
la región, en la que cosechó apo
yos políticos. “Nos veremos muy 
pronto en Caracas en libertad”, 
dijo, aunque se desconoce cómo 
cumpliría su promesa de jurar 
hoy como mandatario. Página 2 Machado, al ser interceptada por un agente del régimen, en Caracas afp

Video durante el arresto capturaEnérgica condena internacional al régimenLa Argentina, EE.UU. y otros gobiernos rechazaron el accionar de Maduro. Páginas 4 y 6

Una deriva autoritaria 
que expone al chavismo 
Lucía Sol Miguel
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La cara que da vida a la 
esperanza de millones 
de venezolanos
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El fuego ya provocó una catástrofe enLos Ángeles
ee.uu. Miles de construcciones quedaron reducidas a escombros; Biden firmó una orden de emergencia federal. Página 9

Macri acepta negociar una 
alianza electoral con Milei
respuesta. Propuso una mesa de diálogo; silencio en LLA
Un día después del llamado de Ja
vier Milei a concretar un “acuerdo 
total” con Pro para “arrasar con el 
kirchnerismo” en las elecciones, 
Mauricio Macri aceptó pública
mente la propuesta y eligió a cinco 
dirigentes de su espacio para nego

ciar los términos de esa alianza. Sin 
imponer condiciones, como había 
hecho en diciembre, el expresi
dente pidió defender las ideas del 
“cambio, la libertad y las institucio
nes”. La respuesta del Gobierno fue 
el Silencio. Página 12

El Gobierno busca cambiar los convenios laborales
pautas. Espera cerrar paritarias “razonables” y acuerdos por empresa; mejoran el empleo y losSalariOS. Página 19
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Machado, con casco, al salir de la marcha opositora en Caracas, antes de ser arrestada matiasdelacroix/ap

Máxima tensión: detienen y liberan 
a Machado tras la marcha opositoraTras encabezar la manifestación en Caracas, fue interceptada “violentamente” por fuerzas de seguridad, denunció su partido; la dirigente dijo que está “segura” el chavismo afirmó que fue una “distracción mediática” hoy jura Maduro
Daniel Lozano
PARA LA NACION

SANTO DOMINGO - En una jorna
da de máxima tensión en Venezuela, 
en la previa de la jura presidencial 
de hoy, agentes chavistas detuvieron 
ayer de forma violenta a María Cori- 
na Machado al terminar la protesta 
que ella misma había convocado en 
Caracas. “Fue interceptada y tumba
da de la moto en la que se traslada
ba. En el suceso detonaron armas de 
fuego. Se la llevaron retenida por la 
fuerza”, informó al país el Comando 
Con Venezuela una hora después de 
que la noticia del secuestro de la opo
sitora dio la vuelta al mundo.

En el despliegue policial partici
paron una veintena de motocicletas 
y drenes, junto a vehículos de gran 
cilindrada. “Durante el período de 
su secuestro fue forzada a grabar 
varios videos y luego fue liberada”, 
precisaron  los colaboradores de Ma
chado. El video, donde la dirigente 
opositora aparece cubierta con una 
capucha negra, fue subido a redes 
sociales por el ministro de Comuni
cación de Nicolás Maduro.

Por la noche, Machado hizo una 
publicación en X. “Gracias a todos 
los ciudadanos que salieron a las 
calles. Yo estoy ahora en un lugar 
seguro y con más determinación 
que nunca antes de seguir junto a 
ustedes hasta el final. Mañana voy 
a comunicarles lo ocurrido hoy y lo 
que viene. ¡Venezuela será libre!”.

La vicepresidenta ejecutiva, Deley

Rodríguez, y otros propagandistas 
del régimen participaron en la difu
sión del video de Machado, que des
concertó al principio a los simpati
zantes opositores. Expertos en tec
nología aseguraron que el documen
to audiovisual era un fake, según dos 
detectores de inteligencia artificial.

El capítulo vivido ayer guarda 
ciertos parecidos con el sufrido por 
Juan Guaidó, presidente encargado 
en 2019, cuando fue llevado por la 
fuerza, golpeado y liberado después 
por agentes de la policía política. El 
propio Guaidó presenció que hubo 
contraórdenes desde dentro del régi
men para que lo dejaran libre. “AMa- 
ría Corina la salvó la división interna 
del madurismo, la procesión que les 
corre por dentro”, aseguró Andrés 
Izarra, exministro de Comunicación 
de Hugo Chávez, hoy en el exilio.

En cambio para Diosdado Cabe
llo, ministro de Interior y apóstol de 
las fake news, se trató de “un invento 
para decirle al mundo que fue cap
turada”. Otro especialista en falsa 
información, el fiscal Tarek William 
Saab, aprovechó para recordar que 
Machado está sujeta a investigación 
penal por traición a la patria, conspi
ración por países extranjeros y aso
ciación para delinquir.

Según el comunicado publicado 
anoche por la fiscalía, “hoy se ha 
tratado de desarrollar una funesta 
operación psicológica para desatar 
actos de violencia” en vísperas de la 
toma presidencial.

A lo largo de casi 26 años de re

volución, primero Hugo Chávez y 
después Nicolás Maduro ordena
ron la captura de importantes diri
gentes opositores, pero nunca de su 
principal líder. Machado consiguió 
unificar a las fuerzas democráticas 
y sobre todo transformar su lucha 
política en un movimiento de libera
ción nacional, surgido desde la Vene
zuela profunda, la más empobrecida 
y la más golpeada por la emigración 
de nueve millones de personas.

“Si a mí me pasa algo, la instruc
ción es muy clara, para mis equipos 
y para los venezolanos: nadie nego
ciará la libertad de Venezuela por 
mi libertad”, adelantó horas antes la 
propia Machado, sabedora de que el 
régimen sería capaz de sobrepasar 
tan gruesa línea roja.

La primera reacción llegó desde 
Panamá. Su presidente, Raúl Muli- 
no, exigió la plena libertad de Ma
chado, “así como el respeto a su in
tegridad personal”.

La líder opositora volvió a las 
calles horas antes de la detención, 
cuando resurgió de entre la muche
dumbre, no como la Sayona, figura 
popular en los Andes venezolanos 
que representa la maldad, insulto 
que Maduro repite una y otra vez 
como si estuviera poseído. Lo hizo 
convertida en la líder de un pueblo 
ávido de libertad, que también re
gresó a las calles para continuar su 
lucha ejemplar, otro hito que solo la 
historia sabrá medir en el futuro.

“¡Aquí estoy, con los venezolanos! 
¡Gloria al bravo pueblo!”, gritó Ma

chado en su desafío frontal a la dic
tadura, a pecho descubierto, sin cha
leco antibalas, pese a que los vecinos 
grabaron en video a francotiradores 
chavistas apostados en los tejados.

“Lo que hagan mañana [por hoy] 
sentencia el final del régimen”, ame
nazó Machado, que avanzó el co
mienzo de una nueva fase de lucha 
y anunció nuevas señales en el pul
so contra el chavismo, que pretende 
concretar hoy la coronación fraudu
lenta de Maduro. La líder opositora 
reapareció ayer tras 133 días en la 
clandestinidad y desde la última 
marcha que encabezó también en 
Caracas a finales de agosto.

Desde entonces el régimen de Ma
duro la buscó por tierra, mar y aire, 
incluso en repetidas ocasiones han 
asegurado que había huido a Colom
bia, España o Estados Unidos. El se- 
cuestroyposteriores torturas contra 
el dirigente Jesús Armas, en diciem
bre, buscaban averiguar su parade
ro, para lo que agentes de la Direc
ción General de Contrainteligencia 
lo asfixiaron en repetidas ocasiones 
con una bolsa de plástico.

“Si consuman ese crimen a la 
Constitución y a la soberanía popu
lar estarán sentenciando su destino. 
Los próximos días serán determi
nantes para la libertad de Venezue
la. Lo que hemos hecho es el movi
miento ciudadano más importante 
que ha habido en Venezuela”, resu
mió Machado, en medio de un ruido 
ensordecedor.

“Sigamos adelante hasta lograr 

el cambio que todos aspiramos. Al 
final, quienes quieren imponer el 
fraude y la mentira son personas de 
carne y hueso, no tienen oportuni
dad contra este pueblo destinado a 
hacer historia”, subrayó Juan Pablo 
Guanipa, que acompañó a Macha
do en su desafío y quien sí pudo po
nerse a resguardo de la embestida 
chavista.

Hostigamiento
El “río crecido” que la líder opo

sitora evocó en las horas previas se 
desbordó ayer en Venezuela, lugar 
donde se concentraron quienes ve
nían de puntos de encuentro en el 
este de la ciudad y también vecinos 
de Petare, una de las mayores favelas 
de América Latina, hostigados por 
las fuerzas represivas porque fueron 
sus jóvenes quienes salieron en masa 
tras el megafraude electoral denun
ciado por la oposición y gran parte 
de la comunidad internacional.

Por todo el país salieron los ve
nezolanos a defender la soberanía 
popular con banderas, pitos y a pe
cho descubierto, como su líder. Y lo 
hicieron pese al mayor despliegue 
conocido de militares, policías y pa
ramilitares, con licencia para matar 
unos y otros, como ya demostraron 
en julio con el baño de sangre tras la 
imposición del fraude electoral. Así 
lo atestiguan las 25 personas asesi
nadas, la mayoría de los barrios más 
pobres del país, y los más de 2000 
inocentes encarcelados.

Las arremetidas revolucionarias,
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con gases lacrimógenos, disparos, 
golpesy detenciones como si de una 
funesta ruleta rusa se tratara, logra
ron diseminarles en algunos luga
res, forzaron huidas, pero cientos 
de miles aparecían por otras calles 
y municipios.

El Laboratorio de Paz registró, en 
un primer balance provisional, 63 
protestas a lo largo y ancho de Ve
nezuela.

“¡Muy grave! Que María Coria 
esté libre no minimiza el hecho de 
lo que sucedió, fue secuestrada en 
condiciones de violencia”, se subió 
a la denuncia Edmundo González 
Urrutia desde Santo Domingo. En 
la capital dominicana, el presidente 
Luis Abinader se sumó a la causa ve
nezolana en las horas previas a uno 
de los momentos más importantes 
en la vida del antiguo embajador en 
la Argentina.

“Nos veremos todos muy pronto 
en Caracas, en libertad”, clamó el 
presidente electo, reconocido por 11 
países de América del Sur (la Argen
tina, Uruguay, Ecuador, Paraguay y 
Perú), el Caribe y América Central 
(Panamá, Costa Rica y República 
Dominicana), Europa (Italia)y Amé
rica del Norte (Estados Unidos y Ca
nadá, el último en hacerlo a través de 
la canciller Mélanie Joly).

En el apoyo público a Machado 
realizado a última hora por Donald 
Trump, el futuro inquilino de la Casa 
Blanca también reconoció a Urru
tia como presidente electo. “La gran 
comunidad venezolana-estadouni
dense apoya abrumadoramente una 
Venezuela libre”, aseguró el líder re
publicano.

Pese a los contratiempos de la vi s- 
pera, el plan opositor pasa porque 
Edmundo regrese a Venezuela para 
tomar posesión del cargo ganado en 
las urnas, para lo que cuenta con el 
respaldo de una decena de exman
datarios y de varios cancilleres. Los 
dirigentes demócratas también tie
nen un plan B en caso de no conse
guir aterrizar en Venezuela, para lo 
que necesitarían de ayuda militar 
interna.»

Discurso en la calle y escape en moto: los momentos previos al arrestoMachado arengó desde temprano a sus seguidores a concurrir a la protesta en el Chacao, en un día caliente que reflejó la tensión política extrema que atraviesa Venezuela
CARACAS.- Después de meses en 
la clandestinidad, María Corina 
Machado volvió a las calles de Ca
racas para liderar una protesta en 
rechazo a la investidura de Nicolás 
Maduro. Era uno de los días más 
esperados para la oposición, cuyos 
manifestantes la vieron aparecer 
sonriente encima de un camión que 
hizo de escenario en el residencial 
barrio de Chacao.

Las calles habían amanecido to
madas por efectivos de seguridad 
fuertemente armados. Decenas de 
policíasy agentes de inteligencia es
taban desplegados en los puntos de 
concentración de la oposición.

La convocatoria opositora fue 
aumentando con el pasar de las ho
ras, pero no tenía comparación con 
los masivos actos de campaña: ha
bía miedo, instaurado desde julio, 
después de la brutal represión a las 
manifestaciones que estallaron tras 
el fraude electoral.

“No se ve mucha gente por ahí, 
hay miedo y lo comprendo. Yo no 
me arriesgaría a protestar”, dijo 
minutos antes del acto Alberto Vi- 
llamizar, de 26 años, en alusión a la 
escasa presencia de manifestantes 
de la oposición en el oeste de Ca
racas. Villamizar caminaba por la 
avenida San Martín, donde había 
escasos transportes públicos.

Por las mismas razones, la ubi
cación exacta de Machado se ha
bía mantenido en secreto, hasta 
que hizo su ingreso al escenario 
móvil en Chacao. Durante todo el 
día se había mantenido activa en su 
cuenta de la red social X siguiendo 
de cerca los acontecimientos de las 

marchasy compartiendo mensajes 
de resistencia.

“Si a mí me pasa algo la instruc
ción es muy clara, nadie va a nego
ciar la libertad de Venezuela por mi 
libertad”, había dicho esta semana 
en una entrevista.

Desde el exterior, Edmundo Gon
zález, considerado por la oposición 
venezolanay la comunidad interna
cional el legítimo presidente electo, 
le daba ánimos.

“Desde aquí, contigo y todo el 
pueblo venezolano ¡Vamos!”, le di
jo en un mensaje de las 13.45 en su 
cuenta de X. González se encontra
ba la República Dominicana, donde 
se había reunido con el presidente 
Luis Abinader en el marco de su gira 
internacional para recabar apoyo, 
así como con exmandatarios lati
noamericanos. En su mensaje, el 
dirigente posteó otro de Machado 
donde la dirigente afirmaba: “So
mos una sociedad unida, fuerte, 
decidida y en la calle”.

Cuarenta minutos después, vesti
da de blanco y con una bandera en 
alto, apareció Machado y saludó a 
la multitud que coreaba su nombre. 
Su discurso encendió la esperanza 
en los manifestantes, mientras el 
régimen intentaba bloquearlo su
biendo al máximo el volumen de la 
música en una tarima colocada en 
las cercanías.

“Hoy toda Venezuela salió ala ca
lle”, celebró Machado ante sus se
guidores, con quienes cantó el him
no nacional. “¡No tenemos miedo!”, 
coreó también.

“Hemos llegado hasta aquí por
que hemos tenido una estrategia 

robusta. A partir de hoy estamos 
en una nueva fase. Venezuela es li
bre, vamos a continuar”, siguió. En 
un momento, un monje envuelto 
en una bandera venezolana alzó 
los brazos y captó la atención de 
Machado, quien lo invitó a subir al 
camión. “Dios está con nosotros y 
Venezuela será libre”, exclamó.

A las tres de la tarde, al bajar del 
escenario, Machado fue escoltada 
hacia las motos que la esperaban 
para trasladarla, como había suce
dido en los actos de protesta poste
riores al fraude de julio pasado. Fue 
entonces cuando, según señalaron 
voceros de su campaña, agentes del 
régimen atacaron su convoy.

La cuenta oficial del Comando 
Nacional de Campaña confirmó en 
un posteo de las 16.21 que Machado 
“fue violentamente interceptada 
a su salida de la concentración en 
Chacao”. Y agregó que “efectivos del 
régimen dispararon contra las mo
tos que la trasladaban”.

Tras conocerse la noticia, Gon
zález exigió su liberación. “Como 
presidente electo, exij o la liberación 
inmediata de María Corina Macha
do. A los cuerpos de seguridad que 
la secuestraron les digo: no jueguen 
con fuego”, dijo en X.

En medio de una enorme incer
tidumbre sobre su paradero, su co
mando anunció en otro posteo de 
las 18.02 que había sido liberada y 
ofreció detalles del incidente.

“Machadofueinterceptadaytum- 
bada de la moto en la que se trasla
daba. En el suceso detonaron armas 
de fuego. Se la llevaron retenida por 
la fuerza. Durante el período de su 

secuestro fue forzada a grabar va
rios videos y luego fue liberada”, in
dicó el mensaje publicado después 
de que circulara una grabación en 
redes sociales en la que Machado, 
aparentemente vestida con la mis
ma chaqueta que llevaba al salir de 
la protesta y sentada en un parque, 
dijo que estaba bien y libre.

Rechazo
El ministro de Comunicación e 

Información chavista, Freddy Ñá- 
ñez, catalogó de “una maniobra de 
la distracción mediática” la noticia 
de la detención y negó su arresto. 
“Hace irnos minutos la derecha ven
dió la idea de que Machado había 
sido atacada y detenida por moto
rizados del régimen. Y en virtud del 
fracaso del bulo salen ellos mismos 
a desdecirse”.

También el ministro del Interior, 
Diosdado Cabello, negó que fuerzas 
chavistas detuvieran a Machado y 
sostuvo que si la decisión hubiera si
do arrestarla, lo habrían hecho. Ca
bello dijo que la oposición inventó la 
noticia de la detención para “tapar 
el desastre de la concentración” que 
realizaron,enreferenciaaloquecon-  
sideró una escasa afluencia de parti
cipantes en la jomada de protesta.

Por la noche, Machado escribió 
en X. “Nunca me he sentido tan or- 
gullosa de ser venezolana. Gracias 
a todos los ciudadanos que salieron 
a las calles [...]. Estoy ahora en un 
lugar seguro y con más determina
ción que nunca antes de seguir jun
to a ustedes hasta el final”. •

Agencias AFP, AP y ANSA
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Venezuela I el impacto y las reacciones

EL ESCENARIO 
Lucía Sol Miguel 
LA NACION

A
nte el contexto más incier
to en años, una Venezuela 
convulsionada enfrenta 
hoy su día decisivo, una 

fecha que se ansia en el país y en to
da la región desde las cuestionadas 
elecciones presidenciales del pasado 
28 de julio y que sin dudas tiene una 
única certeza: marcará la historia 
del país pase lo que pase. La toma 
de mando de hoy, en la que Nicolás 
Maduro promete aferrarse al poder 
seis años más, tendrá lugar un día 
después de que el régimen demos
trara ayer de lo que es capaz al de
tener violentamente a la cabeza del 
movimiento opositor, María Corina 
Machado, a la salida de las protestas 
en Caracas, una maniobra que solo 
profundizó su aislamiento interna
cional y evidenció las fragilidades 
del chavismo.

“El acto de ‘juramentación’ no ten
drá impacto en la legitimidad exter
na ni interna. No va a ganar poder 
con eso ni cohesionar súbase. La de
tención de Machado y su posterior 
liberación demostrólos quiebresy la 
descoordinación del régimen. Que
daron en evidencia, les salió mal”, 
indicó a la nación la politóloga Ana 
Milagros Parra.

Hoy, Maduro busca dar inicio a 
un controvertido tercer mandato, a 
pesar de no haber mostrado aún los 
resultados oficialesy ante denuncias 
de fraude de gobiernos extranjeros y 
organismos independientes. Aun así, 
el régimen decidió firmemente reem
plazar laausenciadeaval constitucio
nal por una operación represiva que 
tiene como objetivo infundir terror y 
silenciar a cualquiera que se le inter
ponga. Hay desplegados más de 1200 
militares en la capital, que trabajarán 
j unto al nuevo Órgano de Defensa In
tegral, un grupo encomendado para 
“proteger al pueblo y garantizar la 
paz nacional”, según Maduro.

Por su parte, Edmundo González 
Urrutia, quien obtuvo una amplia 
mayoría de votos según las actas 
recopiladas por la oposición, tam
bién asegura que se investirá en el 
cargo cumpliendo con la misión 
que le otorgó la voluntad popular. 
Para eso, anunció que intentará la 
odisea de volver a Caracas desde su 
exilio acompañado por un grupo 
de expresidentes latinoamerica
nos -que fueron declarados per
sonas no gratas por el chavismo-, 
pese a que la capital está empa
pelada con volantes que ofrecen

Una deriva autoritaria de cinco meses que deja expuesto al chavismo

González Urrutia, ayer, en su visita a Santo Domingo Francesco spotorno/afp

100.000 dólares por su cabeza.
La investidura se dará en un clima 

de máxima tensión en el que la ma
quinaria represora alcanzó ayer a 
Machado, detenida durante una ho
ra en un confuso suceso que, según 
analistas, le costará muy caro a un ré
gimen aisladoy monitoreado de cer
ca por la comunidad internacional.

A pesar del recrudecimiento de la 
violencia del chavismo en la recta fi
nal a la fecha clave, tal como sucedió 
el 28 de julio, en Venezuela el miedo 
aún convive con la esperanza. Que
dó demostrado en las protestas que 
se extendieron ayer por todo el país, 
en donde la gente exigió una vez más 
la libertad. Un reciente estudio de la 
encuestadora Clear Path arrojó que 
el 48% de los venezolanos confían en 
que habrá una transición democrá
tica. La gran pregunta es cuándo.

El camino de la oposición hasta 
llegar hasta hoy no fue fácil. A pe
sar de haber sido la ganadora de las 
primarias con el 90% de los votos,

Machado, férrea opositora desde 
sus comienzos en la política, fue 
inhabilitada para ejercer cargos pú
blicos por 15 años. Durante la cam
paña electoral, recorrió los rincones 
de Venezuela para convencer a los 
votantes de apoyar a su compañero 
González, bajo la promesa de que su 
victoria reunificaría la familia vene
zolana y recobraría la democracia. 
Finalmente, la titánica estrategia de 
recopilar las actas electorales, hoy 
bajo resguardo de Panamá, fue lo 
que llevó a confirmar la derrota del 
chavismo: 67% contra 30% de los 
votos, y una condena global masiva.

“El 28 de julio fue una gesta. Todo 
ese trabajo ciudadano quedó demos
trado en la recolección de las actas 
que moralizó tanto a las personas 
que es muy difícil, a pesar de la repre
sión, que convenzas a la gente que 
se puede conformar con esto. Perdió 
sus bases, las ganas de cambio llegó 
a un punto en el que chavistas vota
ron por Urrutia”, explicó Parra.

Con ello llegó la furia del régimen. 
Los allanamientos, las detenciones 
arbitrarias y las desapariciones for
zadas se convirtieron en moneda co
rriente. Más de2000personas-entre 
ellos, menores de edad-terminaron 
en prisión en el contexto poselecto
ral. Un reporte de la organización  de 
derechos humanos Provea recopiló 
testimonios de familiares de dete
nidos que aseguran que sus seres 
queridos sufrieron torturas como 
descargas eléctricas en prisión.

González fue forzado al exilio a 
España y Machado terminó en la 
clandestinidad dentro del país. Pie
zas claves del equipo opositor fueron 
detenidas u hostigadas, incluso sus 
familias, como el yerno de Urrutia, 
apresado. Pero las movilizaciones de 
ayer demostraron que nada de aque
llo apagó la esperanza de cambio.

“La oposición democrática logró 
con el liderazgo de Machado capita
lizar la confianza que le dieron las 
personas en una estrategia coheren

te. La gente siguió confiando en ella 
porque se quedó en el país y porque 
siempre fue coherente con su dis
curso de resistencia”, sumó Parra.

De cara a hoy, el chavismo chica- 
nea con que esta etapa de Venezuela 
será un “Guaidó 2.0”, en referencia a 
la presidencia interinay reconocida 
internacionalmente por el opositor 
Juan Guaidó, que fracasó en lograr 
una transición democrática.

“La diferencia fundamental con 
Guaidó es que Urrutia tiene la legi
timidad que le otorga la ventaja de 
casi cuatro millones de votos sobre 
Maduro. El caso Guaidó siempre fue 
una presidencia interina producto 
de la asunción temporal como pre
sidente del Parlamento tras el vacío 
que generó el no reconocimiento de 
la elección de 2018”, explicó a la na
ción la consultora política venezola
na Carmen Beatriz Fernández.

Para el politólogo Piero Trepic- 
cione, la oposición ya aprendió los 
errores de la experiencia  de Guaidóy 
por eso “está totalmente descartado 
en sus planes un gobierno paralelo 
o en el exilio”.

Pase lo que pase hoy, no hay dudas 
entre los académicos de que esta no 
es la fecha del fin de la oposición, ya 
que el día de los comicios se produjo 
en Venezuela un acontecimiento so
cial y político que, como afirma Ma
chado, “no tiene vuelta atrás”.

“La fecha emblemática ha sido 
el 28 de julio, tanto para los meses 
que han transcurrido como para los 
que van a transcurrir. El 10 de enero 
es una fecha constitucional para la 
asunción de un nuevo gobierno. De 
ser constitucional a ser una fecha 
emblemática para el cambio es re
lativo. Pero lo cierto es que el 28 de 
julio abrió un período de cambio que 
va a tener su impronta en la historia”, 
aseveró Trepiccione.

“Hay muchas variables que van a 
estar enjuego: la movilización po
pular, la pérdida de legitimidad de 
Maduro ante sus bases, la respuesta 
regional, la entrada de Trump como 
presidente. Son variables que pue
den influir de alguna forma como 
para definir algo tan taxativo como 
el fin”, dijo el politólogo Luis Peche.

Para el analista de Crisis Group 
Phil Gunson, “lo más probable es 
que Maduro jure y que la oposición 
se vea obligada a construir nueva
mente una estrategia a mediano y 
largo plazo”. A corto plazo, añade, el 
principal objetivo de la oposición se
rá evitar que el régimen se convierta 
en una dictadura robusta al estilo Cu
ba o Nicaragua, protegiendo el espa
cio cívico que ayer demostró que aún 
domina: la movilización en la calle. •Dura condena de Biden y Trump al arresto de MachadoLa Casa Blanca advirtió que forma parte de la “campaña de intimidación” del régimen; Boric afirmó que el chavismo “es una dictadura”

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON.-ElgobiernodeJoe 
Biden condenó ayer la detención de 
la líder opositora venezolana María 
Corina Machado y advirtió que for
ma parte de la “campaña de intimida
ción” del régimen de Nicolás Madu
ro contra la oposición democrática.

“Estamos siguiendo muy de cerca 
las informaciones públicas sobre la 
detención por parte de Maduro y sus 
representantes de Machado como 
parte de su campaña de intimida
ción contra la oposición democráti
ca de Venezuela”, indicó a la nación 
un vocero del Consejo de Seguridad 
Nacional de la Casa Blanca.

“Condenamos tales detenciones, 
represión e intimidación, que no 
pueden ocultar el hecho de que Ed
mundo González Urrutia es el verda

dero ganador de las elecciones del 28 
de julio”, afirmó.

Poco después, el presidente elec
to Donald Trump exhibió su apoyo 
a la oposición del país caribeño, al 
escribir en su red Truth Social que 
Machado y Urrutia expresan “la vo
luntad del pueblo venezolano”.

“La activista democrática venezo
lana Corina Machado y el presiden
te electo González están expresando 
pacíficamentelasvocesylavoluntad 
del pueblo venezolano con cientos 
de miles de personas manifestándo
se contra el régimen. La gran comu
nidad venezolano-estadounidense 
en Estados Unidos apoya abruma
doramente una Venezuela libre, y 
me apoyó firmemente. Estos lucha
dores por la libertad no deben ser 
lastimados, ¡y deben permanecer 
seguros y vivos!”, escribió Trump.

La reacción de la Casa Blanca llegó 

en medio de horas frenéticas en Ve
nezuela luego de una nueva marcha 
masiva, convocada por Machado, un 
día antes de que Maduro, más aisla
do luego del fraude cometido por el 
régimen chavista en la última elec
ción presidencial, vuelva a asumir 
como presidente y arraigue su régi
men en una jura ampliamente con
denada por gobiernos occidentales.

Estados Unidos reconoció a Gon
zález Urrutia como el ganador de los 
últimos comicios, que fueron moni- 
toreados por el Centro Cárter, que 
también avaló la victoria opositora. 
Human Rights Watch confirmó la 
detención y, luego, su liberación.

Esta semana, Urrutia fue recibido 
por Biden en el Salón Oval y se llevó 
la señal de respaldo más contunden
te para la oposición venezolana. Am
bos discutieron “esfuerzos compar
tidos para restaurar la democracia 

en Venezuela”, indicó la Casa Blanca, 
y Biden reiteró su respaldo a “las as
piraciones democráticas” de la na
ción caribeña, un objetivo elusivo 
que su gobierno buscó sin éxito, al 
igual que el de Trump antes.

La visita a la Casa Blanca fue la 
principal parada de la gira global de 
Urrutia en busca de apoyoy recono
cimiento oficial a su victoria. Pisó el 
Salón Oval cuando faltaban apenas 
cuatro días para la jura de Maduro, 
prevista para hoy. Biden llamó una 
vez más “presidente electo” a Umitia.

Otros rechazos
La detención de Machado generó 

ayer un amplio rechazo de la comu
nidad internacional.  Un grupo de ex
presidentes latinoamericanos con
denó el “atentado criminal” llevado a 
cabo por el “régimen autoritario” de 
Maduro. “Exigimos el cese inmedia

to de la represión en contra del pue
blo venezolano y de sus dirigentes y 
la liberación inmediata de los presos 
políticos”, subrayó el exmandatario 
mexicano Vicente Fox, en nombre 
de la Iniciativa Democrática de Es
paña y las Américas (IDEA).

“La integridad física y la libertad 
de expresión y manifestación de to
dos, especialmente de los dirigen
tes políticos de oposición, deben 
ser protegidas y salvaguardadas”, 
señaló, por su parte, el ministerio de 
Relaciones Exteriores español.

En tanto, el presidente chileno, 
Gabriel Boric, fue muy crítico con 
el chavismo. “Soy una persona de 
izquierda y desde la izquierda polí
tica les digo: el gobierno de Maduro 
es una dictadura y tenemos que ha
cer todos los esfuerzos internacio
nales para que se restablezca la ley 
y la democracia”. •
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Venezuela I la reacción local

Los apoyos del mundo a Venezuela

■ RECONOCEN LA 
REELECCIÓN DE MADURO

NO RECONOCEN 
A NINGUNO DE LOS DOS

RECONOCEN A E. GONZALEZ 
COMO NUEVO PRESIDENTE

Venezolanos se manifestaron en Plaza de Mayo alessia maccioni

Duras críticas a Maduro del 
Gobierno y sus aliados, con 
el kirdinerismo en silencioAnte la denuncia del secuestro de Machado, la Casa Rosada denunció un “ataque criminal” del chavismo; respaldos de Macriy la UCR

En la Plaza de Mayo, desconcierto entre los venezolanosMientras se manifestaban en apoyo a Urrutia se enteraron del secuestro de Machado en Caracas
La denuncia del secuestro de María 
Corina Machado, líder de la oposi
ción venezolana, puso en alerta y 
generó una amplia e inmediata ola 
de repudios de gran parte del abani
co político argentino, que se prolon
garon incluso cuando trascendió, 
horas más tarde, y siempre según 
fuentes de la oposición al chavismo, 
que había sido liberada.

En el lapso durante el cual se des
conocía el paradero de Machado, el 
gobierno de Javier Milei emitió un 
comunicado a través de la Oficina 
del Presidente en el que repudió du
ramente lo sucedido. En la misma 
líneas se expresaron dirigentes de 
Pro, encabezados por Mauricio Ma
cri, de la UCRy otras expresiones de 
la oposición dialoguista. En cambio, 
en el kirchnerismo primó el silencio, 
que se extendió a los principales 
referentes de Unión por la Patria, 
como la expresidenta Cristina Kir- 
chner y el gobernador bonaerense, 
Axel Kicillof, así como el exministro 
de Economía Sergio Massa, quien 
solía cultivar fuertes relaciones con 
la oposición venezolana.

Desde el comunicado que emitió 
apenas pasadas las 17, el Gobierno 
expresó su “extrema preocupación 
por el ataque criminal del régimen 
chavista” contra la líder de la oposi
ción al régimen de Nicolás Maduro. 
“Es un operativo digno de las peores 
dictaduras de la historia, agentes del 
régimen de Maduro dispararon con
tra su escolta, y la habrían secues
trado violentamente en frente de 
miles de manifestantes. Su equipo 
denuncia que ha perdido la comu
nicación con ella”, añadieron desde 
el Gobierno mientras se desconocía 
el paradero de Machado.

Ayer, Machado abandonó la clan
destinidad para liderar la marcha en 
respaldo a Edmundo González Urru- 
tia como presidente legítimo. Gon
zález Urrutia fue recibido la última 
semana por Milei en la Casa Rosada, 
en medio de una gira regional para 
sumar apoyos. El Gobierno sigue 
con atención los sucesos en Vene

zuela por la gravedad de la situación 
en general yen particular por el gen
darme Nahuel Gallo, detenido el 8 de 
diciembrey acusadode “actividades 
terroristas” por el chavismo.

Mientras desde Venezuela cre
cía el escándalo por la denuncia de 
desaparición de Machado, en Bue
nos Aires, como en otros puntos del 
mundo, se realizaba una concentra
ción en Plaza de Mayo en contra del 
régimen de Maduro, a la que asistió 
el jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, en otra muestra de apoyo del 
oficialismo a la causa.

Milei estaba en Olivos, reunido 
con el titular del Palacio de Hacien
da, Luis Caputo, pero siguió lo que

PREOCUPACIÓN DE ADEPA
La Asociación de Entidades 
Periodísticas Argentinas, 
ADEPA, expresó una profun
da preocupación por la situa
ción en Venezuela. "Cuando 
se secuestra la libertad de 
expresión por medio del te
rror, como lo que está ocu
rriendo en Venezuela, no hay 
posibilidad de que rijan las 
demás libertades ciudadanas 
y mucho menos la vigencia 
de un sistema democrático 
de gobierno", afirmó en una 
declaración.
"Manifestamos, además, 
nuestra absoluta condena a 
la reciente detención arbitra
ria de Carlos Correa, director 
ejecutivo de la organización 
venezolana @espaciopubli- 
co, creada para la defensa y 
promoción de la libertad de 
expresión en ese país", agre
gó la entidad.
Correa permanece desapa
recido desde el 7 de enero 
pasado. 

sucedía en Caracas y compartió va
rios mensajes sobre Venezuela en 
su cuenta de la red social X.

“El presidente Javier Milei con
voca a los demás gobiernos de la 
región a repudiar el ataque contra 
Corina Machado, y a exigir el fin del 
régimen socialista que ha dejado a 
millones de venezolanos en la po
breza, exiliados o dependientes de 
las dádivas de la dictadura, creando 
un verdadero infierno sobre la tie
rra”, concluyó el escrito oficial de la 
Oficina del Presidente.

Uno de los primeros en expre
sarse en defensa de Machado fue el 
expresidente Macri. “María Corina, 
novamos a abandonarte. Venezue
la será Libre!”, escribió. “Repudia
mos el secuestro y exigimos la libe
ración inmediata de María Corina 
Machado, privada de su libertad 
por la dictadura de Nicolás Maduro. 
A partir del 10 de enero, Edmundo 
González Urrutia tiene que asumir 
EL PAPEL QUE EL BRAVO PUEBLO 
LE HA encomendado y convertirse 
en el nuevo y legítimo presidente de 
los venezolanos”, afirmó el jefe de 
gobierno porteño, Jorge Macri.

Entre los libertarios también se 
destacó el mensaje del legislador 
porteño Ramiro Marra: “No pode
mos perdonar el secuestro de Ma
ría Corina Machado por parte de las 
fuerzas paramilitares de Maduro. 
Se rompieron todos los límites, es 
hora de ponerle un fin a Maduro”.

Las muestras de apoyo también 
llegaron desde el radicalismo, con 
Martín Lousteau a la cabeza. El se
nador compartió en su cuenta el co
municado en el que la Unión Cívica 
Radical (UCR) reclamó la liberación 
de Machado y reconoció al opositor 
González Urrutia como presidente.

El diputado Ricardo López Mur- 
phy, por su parte, sostuvo: “El régi
men criminal de Maduro detuvo 
ilegalmente a María Corina Ma
chado luego de la movilización en 
Caracas. Todos exigimos su libera
ción. Todos estamos con el pueblo 
de Venezuela”.*

“Yo pensé que esto no podía pa
sar”, expresó con un pañuelo se
cando sus lágrimas una mujer, 
después de que un hombre dijera 
de imprevistoy en voz baja, en una 
marcha convocada para apoyar a 
Edmundo González Urrutia: “El 
régimen acaba de secuestrar a 
Corina Machado”.

En una jornada cuyos vaivenes 
acompañaron las tensiones que 
atraviesa Venezuela, cientos de 
personas se reunieron el jueves 
por la tarde en la Plaza de Mayo 
de la capital argentina para acom
pañar la marcha convocada por la 
líder de la oposición, María Corina 
Machado.

En el día previo de la jura pre
sidencial del 10 de enero en Vene
zuela, mientras ocurría la marcha, 
la líder opositora fue secuestrada 
por las fuerzas del régimen de Ni
colás Maduro, para ser liberada 
poco después.

A pesar de la incertidumbre, lo 
que reina entre los venezolanos en 
la Argentina, en su mayoría, es la 
certeza de que los eventos del jue
ves y el viernes serán un punto de 
inflexión en la historia reciente de 
su país y que, esperan, marcarán el 
inicio del fin para el régimen.

“Es angustiay esperanza al mis
mo tiempo”, resumió una pareja.

“Corina nos había dicho que te
níamos que esperar las señales, 
esta puede ser una de ellas”, dijo 
Oriana, de TI años, al ser consul
tada por el secuestro de Machado. 
“Ahora hay que ver qué se puede 
desencadenar a partir de la deten
ción. Esto no es mañana, esto es 
minuto a minuto, ahora mismo”, 
dijo, antes de que la opositora fue
ra liberada.

“Hay nerviosismo por Corina, 
pero esto es peor para el régi
men”, dijo Roberto, de 54 años, al 
sintetizar la sensación de la gen
te reunida en la Plaza de Mayo. 
“Hoy después de la medianoche 
estoy seguro de que algo va a pa
sar”, confió.

Por su parte, antes de la libera
ción de Machado, Gladys, de 60 
años, se preguntaba: “¿Por qué se 

arriesgaría Corina si no supiera 
que algo va a cambiar en Venezue
la?”. Sin saber bien por qué, dijo, 
cree que algo cambiará.

Frente a la Casa Rosada, las ban
deras venezolanas se mezclaban 
con carteles de manifestantes pi
diendo la liberación de familiares 
detenidos, cuyo paradero se desco
noce. Las detenciones ilegales del 
régimen que lidera Maduro fue
ron uno de los puntos centrales de 
la convocatoria y el miedo a que se 
repitan fue, probablemente, uno de 
los factores para que muchos deci
dieran no marchar en Caracas.

La gente reunida alrededor de la 
bandera argentina que flamea en 
la Plaza oía con atención los agra
decimientos a la comunidad inter
nacional por el apoyo a Edmundo 
González Urrutia, excandidato a 
la presidencia de Venezuela que 
prometió asumir el viernes, con
trario a lo dispuesto por Maduro, 
cuando dieron otra noticia. De al
gún modo, la liberación de Corina 
llegó como un final anunciado.

“¡Liberaron a Corina!”, gritó pri
mera una chica joven en medio de 
la aglomeración.

“¡El régimen tiene miedo!”, res
pondió Richard Blanco, diputado 
venezolano asilado en la Argenti
na, en cuanto comenzó a circular 
el rumor de que habían liberado a 
Machado.

“Nos pidieron que esperemos 
para confirmar la noticia. Pero 
ellos tienen miedo porque saben 
que mañana va a ser un día espe
cial para Venezuela. Estoy comple
tamente seguro de que Corina es
tará en los próximos minutos con 
su gente en las calles de Caracas”, 
aseguró Blanco, a pesar de la falta 
de información oficial respecto de 
la liberación de la líder opositora. 
“Se ha convertido en la mujer de 
hierro”, sentenció.

En aquel instante, los cantos ha
bituales en contra del gobierno de 
Maduro y en favor de Venezuela 
fueron reemplazados por un grito 
de “¡abajo las cadenas!”, “¡muera la 
opresión!”, pero por sobre todo, de 
“¡liberen a Corina!". • Guido Bovone
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Venezuela I machado, la líder opositoraLa cara que da vida a la esperanza de millones de venezolanos
EL PERFIL
Lucía Sol Miguel
LA NACION

D
espués de refugiarse en la 
clandestinidad durante 
cinco meses, María Corina 
Machado volvió a aparecer entre la 

multitud que abarrotaba las calles 
del municipio de Chacao, en Cara
cas, para volver a darles a los vene
zolanos un impulso de esperanza 
en la víspera de un día clave en la 
batalla titánica por recuperar la 
democracia: la juramentación pre
sidencial, en la que Nicolás Maduro 
promete perpetuarse en el poder.

Subida a un camión en medio de 
un mar de gente, la líder opositora 
se inmoló una vez más para decla
rarle a viva voz la muerte al chavis- 
mo. “Toda esta fuerza que hemos 
construido y que crece cada día nos 
prepara para terminar esta fase fi
nal. Lo que hagan mañana senten
cia el final del régimen. Venezuela 
ya decidió y es libre. El régimen ya 
cayó”, sentenció.

Menos de una hora después, un 
grupo de motorizados armados la 
interceptó violentamente de cami
no a su refugio, logró tirarla de la 
moto en la que circulaba al piso y 
la secuestró.

La maquinaria represora del ré
gimen de Maduro lleva meses lle
vándose por delante a miembros 
del partido opositor Comando con 
Venezuela, líderes barriales, perio
distas, defensores de derechos hu
manos y cualquier persona a quien 
consideren una amenaza para su 
permanencia en el poder. María 
Corina Machado, su principal ene
miga declarada, conocía bien los 
riesgos que pesaban sobre su pro
pia integridad física. Pero eso no le 
importó. “No me lo pierdo por nada. 
Es un día histórico del que todos los 
venezolanos queremos ser parte. 
Yo tengo un mandato que recibí en 
las primarias y un compromiso de 
nunca jamás abandonar a los vene
zolanos”, declaró el martes pasado 
en una conferencia de prensa con 
medios internacionales, de la que 
participó LA NACION.

Machado es la cabeza de un 
movimiento político que en 2024 
desafió los límites de lo imposible 
para hacer tambalear al régimen de 
Maduro. En menos de un año logró 
cautivar a millones de personas en 
Venezuela, incluso en los históricos 
bastiones del chavismo, para llevar 
adelante un fenómeno que, bajo la 
bandera del cambio, se propuso 
vencer al oficialismo en las urnas.

“La cara de la gente se transforma 
cuando laven. Es la esperanza”, ex
plicó a la naqon una mujer en una 
manifestación poselectoral en Ca
racas. “Ellos vienen con la amenaza, 
con que van a salir con las armas. 
Pero María Corina es el arma espi
ritual, porque ella usa la fe. Si pide 
que se mueva la montaña, se move
rá”, sumó entonces su amiga.

Las elecciones del pasado 28 de 
julio, en las que la autoridad electo
ral declaró ganador a Maduro, fue
ron ampliamente consideradas un 
fraude tanto por la oposición como 
a nivel internacional por su falta de 
transparencia y por su incapacidad 
de demostrar resultados. Aún hoy 
el mundo espera a que el oficialis
mo muestre las actas.

La oposición liderada por Ma
chado publicó por lo menos el 84% 
de las actas de las mesas de votación

Machado, ayer, en la marcha opositora en Caracas arianacubillos/ap

que confirmarían una abrumadora 
derrota del chavismo, con un 30% 
de Maduro frente a un 67% del can
didato Edmundo González Urrutia, 
a quien hasta ahora el Parlamento 
Europeo, Estados Unidos e Italia 
han reconocido como legítimo 
presidente.

Para Machado, la magnitud del 
proceso que se consolidó el 28 de ju
lio no tiene vuelta atrás. “Maduróles 
podrá decir a los pocos aliados que 
le quedan que el mundo va a pasar 
la página y que él va a poder estabi
lizarse. Eso es imposible. Nosotros 
vamos a avanzar a una transición 
democrática”, dijo en una entrevista 
COn LA NACION.

Transformación
Si bien su nombre no estuvo en 

la boleta electoral como aspirante 
a la presidencia, Machado es quien 
logró aglutinar a la oposición bajo 
su ala para engendrar una fuerza 
política con un poder de convocato
ria que no se veía desde el triunfo de 
Hugo Chávez en 1998, un proceso de 
transformación social que asegura 
que “no tiene vuelta atrás” y que es 
“hasta el final”.

Y lo hizo sin recursos y bajo el 
constante acoso del régimen cha- 
vista. A pesar de haber triunfado 
en las primarias opositoras con un 
indiscutible 90% de los votos, Ma
chado, política e ingeniera indus
trial de 57 años, fue inhabilitada 
para ejercer cargos públicos por 15 

años en enero de2024por orden del 
Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), 
un organismo al que entidades in
ternacionales independientes con
sideran alineado al oficialismo. Así 
fue como el diplomático Urrutia, 
la tercera alternativa para hacerle 
frente a Maduro después de que 
también bloquearon el nombre de 
la opositora Corina Yoris, se sumó 
a Machado para ser el abanderado 
de la Plataforma Unitaria Democrá
tica (PUD).

Durante la campaña electoral, 
la capacidad de movilización de la 
referente opositora hizo temblar a 
Maduro. Recorrió distintos rinco
nes del país junto a sus compañeros 
del partido Vente Venezuela para 
pedirles a los venezolanos desen
cantados con dos décadas de cha
vismo que confíen en su propuesta 
de restauración de la democracia, 
una tarea titánica que se realizó en 
un terreno desigual.

Vestida de blanco, con sus rosa
rios colgados del cuello y con la foto 
de su compañero en mano, Macha
do colmó las calles con actos públi
cos multitudinarios. Llevó adelante 
su campaña en moto, en camione
ta o en camión; habló a los vecinos 
parada en el capot de un auto, sin 
tarima ni escenario; visitó históri
cas regiones opositoras y férreos 
bastiones del chavismo a pesar de 
que le cortaron los frenos y vanda- 
lizaron su vehículo, obstaculizaron 
las rutas que pensaba recorrer, en 

medio de una campaña para infun
dir terror en el electorado disidente 
que arrastró a decenas a la cárcel.

Proveniente de una familia de 
clase media alta, hija de un empre
sario del acero y una psicóloga, Ma
chado, dirigente liberal de derecha, 
marcó a gran parte del electorado. 
Algunos analistas indican que pudo 
haber sido el hartazgo a un gobier
no represor que dejó una economía 
devastada y una crisis humanitaria 
sin precedente lo que disparó su po
pularidad. Por otro lado, también la 
desesperanza de la gente en otros 
sectores de la oposición que no lo
graron derrotar al régimen en múl
tiples ocasiones en el pasado.

Promesa
El punto en que coinciden los ex

pertos consultados por la nación es 
que la líder opositora captó a la gran 
mayoría de los venezolanos gracias 
a la promesa de recuperar lo que to
dos más añoran y tanto les duele: la 
familia. Casi ocho millones de ve
nezolanos abandonaron el país, en 
lo que significó uno de los mayores 
desplazamientos migratorios del 
mundo, separando indefinidamen
te a familias enteras.

“De donde viene podría moles
tar a cualquier venezolano de a pie. 
Sin embargo, ha sabido acercarse 
a la gente. Ella es una madre, sus 
hijos viven afuera, no puede salir 
del país y está completamente sola. 
Comparte estas cosas con los vene

zolanos. Y la gente en la campaña 
pudo empalizar con un tema que 
a todos les importa y que está por 
encima de todo: la reunificación 
familiar y de la nación. En esto ella 
es completamente sincera, porque 
ella ha sufrido junto a ellos las pe
nurias de todos estos años”, indicó 
a la nación Phil Gunson, analista de 
Crisis Group radicado en Venezuela 
desde hace más de 20 años.

“La fe también la acerca a la gen
te. Machado es una católica conven
cida, muy creyente. Es un vínculo 
emocional y emotivo muy fuerte lo 
que logró con la gente”, agregó.

En 2002, con su asociación civil 
Súmate, una organización de con
sulta ciudadana sobre temas nacio
nales, impulsó un referéndum re
vocatorio para desterrar a Chávez 
que no prosperó y por el que se la 
acusó de conspiradoray golpista. A 
lo largo de su carrera política como 
miembro de la Asamblea Nacional 
estuvo alineada con lo que se con
sidera el ala dura de la oposición, 
un sector inflexible frente al cha
vismo.

En 2012, Machado enfrentaba de 
pie a Chávez, acusándolo entonces 
de “expropiar, que es robar, las pro
piedades de empresarios, comer
ciantes” y lo incentivaba a decirle 
“la verdad a Venezuela”, en un dis
curso que cobró más fuerza y se vi
talizó en redes sociales antes de las 
elecciones de julio de este año.

También ha sido crítica de parte 
de la elite de la oposición que optó 
por la vía de negociación con el ré
gimen en momentos en los que ella 
creía que era necesario presionar. 
En 2020, por ejemplo, le soltó la 
mano al presidente interino Juan 
Guaidó, con quien tuvo fuertes des
acuerdos y a quien acusó de no ha
ber “podido o querido cumplir una 
tarea que el país le dio”.

“El discurso de María Corina, al
go que siempre se le resalta, es que 
ella siempre ha sido coherente con 
lo que dice. Al ver discursos de ella 
como diputada hace 10 años se pue
den ver los mismos puntos claves 
que ella dice en este momento: una 
política muy frontal en la que hay 
que ser directos con el régimen. In
cluso antes muchos del statu quo 
opositor la tildaban de radical y de 
no poder lograr consensos con ella. 
Su triunfo en las primarias demos
tró que esto no era así”, explicó a la 
nación la politóloga venezolana Ana 
Milagros Parra. “Hay mucha con
fianza en ella porque la gente puede 
contrastar lo que dijo antes con lo 
que está haciendo ahoray no vieron 
nada que pudieran criticarle direc
tamente para no creerle ahora”.

“Tanto los venezolanos como 
la comunidad internacional he
mos asumido que lo que estamos 
enfrentando no es una dictadura 
más, ni siquiera es un sistema to
talitario. Para mí es un régimen 
criminal. El crimen organizado se 
apropia del poder, y por lo tanto tie
ne una racionalidad muy distinta. 
Esto no es un tema de izquierdas 
ni de derechas, es distinto. Esto es 
un tema de criminales en el poder 
dispuestos a cualquier cosa pa
ra permanecer allí, así eso fuera 
la destrucción completa del país. 
Frente a esto, lo que yo digo es que 
no puede haber neutralidad: entre 
la libertad y la sumisión, entre el 
bien y el mal, ya no hay punto me
dio. Los venezolanos, con su propia 
conciencia, tienen que asumir que 
ya no hay espacio para la ingenui
dad ni para la indiferencia”, decía 
Machado en una entrevista en 2018 
con la periodista Luz Mely Reyes, 
que bien podría ser actual.

“Es una persona a la que se le no
ta el patriotismo y, a pesar de todo, 
se ha quedado en Venezuela, tanto 
antes de las elecciones como en este 
momento en el que tiene que estar 
escondida”, señaló Parra. •
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“Mi hermano no respondió y me fui: era una tormenta de fuego” Evacuados y familiares de las víctimas relataron escenas dramáticas
LOS ÁNGELES.- Barrios enteros de 
los suburbios de Los Ángeles queda
ron devastados esta semana por los 
incendios que azotan la zona desde 
el martes, y que ayer se mantenían 
activos mientras los bomberos ha
cían sus primeros avances.

Las llamas seguían voraces en el 
incendio de Pacific Palisades, con
siderado el más devastador de la 
historia de Los Ángeles, y que ayer 
se extendía sobre 6900 hectáreas. 
Otro incendio de más de 4000 hec
táreas en Altadena también estaba 
“cero por ciento” controlado, según 
el jefe de bomberos del condado, 
Anthony Marrone.

El presidente estadounidense, 
Joe Biden, firmó una declaración de 
emergencia federal tras visitar una 
estación de bomberos en Santa Mo
mea para una sesión informativa 
con el gobernador Gavin Newsom, 
quien movilizó a efectivos de la 
Guardia Nacional para ayudar.

Las llamas, que se desplazaban 
rápidamente avivadas por fuertes 
ráfagas de vientos, ya arrasaron 
más de2000edificaciones, muchas 
de ellas mansiones valuadas en mi
llones de dólares. “Ya se evalúan los 
daños en el incendio de Palisades. 
En los informes preliminares se cal
cula que las estructuras dañadas o 
destruidas ascienden a varios mi
les”, dijo la jefa de bomberos de Los 
Ángeles, Kristin Crowley.

“Altadena está devastada”, seña
ló por su parte la congresista Judy 
Chu, que visitó un centro de eva
cuación donde se refugiaron unos 
1000 residentes desplazados por 
las llamas. “Están trastornados. 
No saben a dónde volverán una 
vez que se contenga este incendio”, 
añadió.

Por lo menos 180.000 residentes 
estaban bajo órdenes de evacuación 
en todos los incendios del condado, 
dijeron las autoridades, mientras 
los meteorólogos advirtieron que 
las condiciones “críticas” de viento 
y sequía no habían terminado, aun
que sí disminuido.

“Es probable que el fuego siga 
avanzando con incendios en cur
so o nuevos focos” al menos hasta 
hoy, indicó el Servicio Meteoroló
gico Nacional (SNW, por sus siglas 
en inglés).

Sin embargo, Hollywood, cuna 
histórica de la industria cinema
tográfica estadounidense, recibió 
buenas noticias. Residentes en el 
área tuvieron que salir anteanoche 
cuando se desató un incendio en las 
famosas colinas adyacentes. Pero 
las órdenes de evacuación se levan
taron ayer, después de que los equi
pos de bomberos y emergencias 
lograran contener el foco que los 
bomberos bautizaron Sunset.

“Afortunadamente, el incendio 
Sunset está bajo control”, dijo Mar- 
garet Stewart, vocera del Departa
mento de Bomberos del condado de 
Los Ángeles.

El fuego avanzó hacia barrios 
donde viven los ricos y famosos 
de California. Mandy Moore, Cary 
Elwes y París Hilton fueron algunas 
de las celebridades que perdieron 
sus casas. Billy Crystal y su esposa, 
Janice, se quedaron sin la vivienda 
que habían ocupado durante 45 
años por el incendio de Palisades.

“Criamos a nuestros hijosy nietos 
aquí. Cada centímetro de nuestra 
casa estaba lleno de amor. Hermo
sos recuerdos que no pueden ser 
arrebatados”, dijeron los Crystal.

Una casa destruida por las llamas en Pacific Palisades mariotama/getty

Lo mismo sucedió con la man
sión del actor británico Anthony 
Hopkins. Videos obtenidos por el 
sitio de espectáculos TMZ mostra
ban los restos de la casa quemada 
hasta los cimientos.

A solo 1,6 kilómetros de distancia, 
las calles que rodean el Paseo de la 
Fama de Hollywood, el Teatro Chi
no de Graumany el museo Madame 
Tussauds estaban llenas de gente, 
y los curiosos usaban sus teléfonos 
para grabar videos de las colinas en 
llamas.

El sheriff del condado de Los Án
geles, Robert Luna, mantuvo en cin
co el número de muertes confirma
das, aunque se temía que hubiera 
más decesos.

En Pasadena, el jefe de bombe
ros, Chad Augustin, dijo en rueda 
de prensa que el sistema de agua 
municipal estaba sobrecargado y 
que los cortes de energía causaban 
más obstáculos. Pero admitió que 

incluso sin esos problemas adicio
nales, no habrían podido detener el 
fuego debido a los intensos vientos 
que avivaban las llamas.

“Esas erráticas ráfagas de viento 
lanzaban brasas varios kilómetros 
por delante del fuego”, explicó. Aun 
así, surgieron preguntas sobre por 
qué algunas hidrantes se secaron y 
qué hizo que el sistema de agua co- 
lapsara cuando más se necesitaba.

Imágenes satelitales
El alcance de la destrucción se 

veía claramente al comparar imá
genes satelitales antes y después 
del fuego.

Unas 250 viviendas del barrio de 
Altadena, salpicado por las verdes 
copas de árboles frondosos y pisci
nas de color aguamarina, quedaron 
reducidas a escombros. Solo unas 
cuantas viviendas permanecieron 
en pie, y algunas aún estaban en lla
mas, según las imágenes.

En una fila de unas 70 viviendas 
situadas una junto a la otra con vista 
al océano Pacífico en Malibú, me
nos de diez parecían intactas.

Los principales incendios crecie
ron rápidamente en áreas muy dife
rentes que, sin embargo, tenían dos 
cosas en común: calles densamente 
pobladas de hogares en sitios llenos 
de vegetación y propensos a arder 
en condiciones secas.

Los medios estadounidenses con
sideran la devastación la peor trage
dia de la historia de Los Ángeles.

El sur del estado de California tu
vo dos décadas de sequía que fueron 
seguidas por dos años excepcional
mente húmedos, los cuales provo
caron un importante crecimiento 
de floresta. La región quedó así re
pleta de elementos combustibles y 
preparada para arder tras ocho me
ses sin lluvias significativas. •

Agencias AFP, APy ANSA

LOS ÁNGELES (AFP).- Residen
tes de Los Ángeles se encontra
ron ayer con el desolador pano
rama que dejan los incendios 
que avanzan sin control por los 
suburbios de la ciudad, mientras 
las condiciones climáticas ame
nazan con empeorar.

En Altadena, al norte de Los 
Ángeles, donde se registraron 
las cinco muertes, el fuego arra
só más de4200hectáreas sin que 
los bomberos consiguieran con
trolarlo. Kalen Astoor, una resi
dente de 36 años, quedó en shock 
ayer al ver los destrozos en el ve
cindario de su madre.

Aunque la casa de su madre, 
de 76 años, continuaba en pie, 
Astoor no conseguía salir de su 
asombro por el devastador esce
nario que el fuego dejó. “Muerte 
y destrucción”, dijo.

Al oeste, en el lujoso suburbio 
de Pacific Palisades, en la costa 
oeste de Estados Unidos, las lla
mas devoraron más de 6900hec
táreas desde la mañana del mar
tes, cuando se desató este primer 
incendio en el sur de California. 
Casi180.000 personas están bajo 
órdenes de evacuación.

En medio de la desolación que 
rodea a Los Ángeles, Hollywood, 
cuna histórica de la industria ci
nematográfica estadounidense, 
recibió buenas noticias. Los resi
dentes de la mítica región del Pa
seo de la Fama tuvieron que aban
donar sus casas el miércoles por 
la noche, cuando se desató un in
cendio en las colinas adyacentes. 
Pero los bomberos consiguieron 
controlar las llamas y muchos de 
los residentes regresaron a sus ca
sas ayer a la mañana, luego de que 
las órdenes de evacuación fueron 
levantadas.

Cenizas caen a hasta más de 
diez cuadras de distancia del si
niestro, un sutil recordatorio del 
impacto de las llamaradas que 
causaron pánico y dejaron a mi
les de personas atónitas.

La ciudad amaneció con poco 
tránsito, y un cielo más despeja
do. En Santa Mónica, ciudad ve
cina a Pacific Palisades, algunas 
áreas se encuentran bajo toque 
de queda.

Cancelaciones
Eventos deportivos, atraccio

nes turísticas y galas de Hollywo
od han sido pospuestos debido a 
la dramática situación que atra
viesa la región.

A medida que los residentes y 
autoridades comienzan a enca
rar las consecuencias de la trage
dia, los nombres de las víctimas 
letales surgen.

Entre los fallecidos está Víctor 
Shaw, de 66 años, cuya hermana 
dijo que había ignorado las órde
nes de evacuación en la región de 
Altadena. “Cuando volví a entrar 
y grité su nombre, no me respon
dió”, dijo Shari Shaw. “Él no res
pondió y me tuve que ir porque 
las llamas eran muy grandes y 
volaban como una tormenta de 
fuego”, narró.

Al Tanner, amigo de la familia, 
encontró su cuerpo en el frente 
de la casa con una manguera en 
las manos. “Parecía que estaba 
tratando de salvar el hogar que 
sus padres tuvieron durante casi 
55 años”, comentó a KTLA. •
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Bill y Hillary Clinton, y George W. 
Bush y su mujer, Laura, se sentaron 
al lado de Obama y Trump. Bush, 
que suele llamar a Clinton “un her
mano de otra madre”, le dio una pal
mada en el estómago a Obama antes 
de instalarse en su silla. Los gestos 
de amistad parecieron quebrarse 
solamente por la expresión seria y 
adusta de la vicepresidenta Kama- 
la Harris, epicentro de comentarios 
en las redes. Biden y su mujer, Jill, 
fueron los últimos en ingresar a la 
Catedral.

Clinton y Hillary; Bush, con su esposa, Laura; Biden, con Jill; Obama, y Trump, con Melania, ayer, en Washington fotos dejacquelynmartin/ap

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - Cinco presiden
tes, tres vicepresidentes y cuatro 
primeras damas se sentaron en las 
dos primeras filas de la Catedral Na
cional, en Washington, una congre
gación atípica, solemne, fuera de 
contexto, que ocurrió solo porque 
Estados Unidos puso en pausa por 
un momento sus divisiones para 
despedir a Jimmy Cárter en un fu
neral de Estado. Fue una ceremonia 
en la cual se lo homenajeó como un 
patriota, un humanitario y un polí
tico íntegro de carácter intachable 
antes de su partida definitiva, en su 
pueblo natal, Plains, en Georgia.

“La amistad de Jimmy Cárter me 
enseñó, y a través de su vida, que 
la fuerza del carácter es más que el 
título o el poder que tenemos. Es 
la fuerza para entender que todos 
deben ser tratados con dignidad y 
respeto, que todos, y me refiero a to
dos, merecen una misma oportuni
dad”, destacó el presidentey su ami
go personal, Joe Biden, quien pon

deró explícitamente su carácter.
“Hoy, muchos piensan que era de 

una época pasada. Pero en realidad 
él veía el futuro con claridad”, afir
mó el mandatario.

En una mañana gélida, con la 
ciudad aún cubierta de blanco por 
la última nevada, un cielo azul sin 
una nube y un viento que trituró 
los huesos, todo el arco político de 
Estados Unidos llegó hasta la Cate
dral para despedir a un presidente 
que, a pesar de que se fue derrotado 
de la Casa Blanca luego de un man
dato convulsionado, humillado y 
despreciado, ahora abandonó la 
capital por última vez elogiado por 
todos como un pionero, un hombre 
que trabajó toda su vida por mejo
rar las vidas de los demás y dejar un 
mundo mejor, y un verdadero faro 
para quienes lo sobrevivieron.

Los restos de Cárter fueron tras
ladados en el avión presidencial 
-que cambió su código de “Air For
cé One” a “Special Air Mission 39”, 
en homenaje al 39e presidente del 
país-, acompañados por su familia, 
hacia su Georgia natal.

El diálogo entre Obama y Trump en la despedida a Cárter

El funeral mostró una imagen de 
tensa concordia política, impensa
da en estos tiempos: Barack Obama 
se sentó al lado de Donald Trump, 
y ambos se montaron en una larga 
conversación que incluyó una car
cajada de Obama. Unos minutos 
antes, Trump había estrechado ma
nos con su antiguo vicepresidente, 

Mike Pence, enemistados desde el 
ataque al Congreso del 6 de enero 
de 2021. Era la primera vez que se 
vio a ambos en público desde el fin 
de la primera administración tram
pista. Pence se puso de pie y saludó 
a Trump y a su esposa, Melania, pe
ro su mujer, Karen Pence, se quedó 
sentada y miró hacia otro lado.

Mensajes
Además del mensaje de Biden, 

otros dos homenajes sobresalieron 
en la ceremonia. Jason Cárter, nieto 
del presidente, destacó el trabajo del 
Centro Cárter en la erradicación de 
enfermedades, la promoción de la 
pazy la democracia, pero, por sobre 
todo lo demás, retrató a su abuelo co
mo una persona humilde, un hom
bre común, que siempre vivió junto 
con el amor de su vida, Rosalyn, en 
la misma casa de Plains, Georgia. 
Ofreció detalles de la casa y su vida, 
comoelviejoteléfono de pared enla 
cocina -“una pieza de museo”, dijo-, 
o que ambos solían lavar y secar las 
bolsas para guardar alimentos en el 
freezer para luego volver a usarlas. 
Cárter elogió además su paso por 
la Casa Blanca al llamarlo un presi
dente adelantado a su tiempo, “pro- 
fético”, un “guerrero del clima”, un 
ambientalista y conservacionista 
que buscó expandir la energía reno
vable y reducir la dependencia de 
Estados Unidos del petróleo, quiso 
despenalizar el cannabis y desregu
ló industrias que abrieron el camino 
para los vuelos baratos.

“Básicamente, hace todos esos 
años, él fue el primer millennial”, 
bromeó el nieto. “Y podía armar lis
tas de canciones geniales”, señaló.

El otro mensaje sobresaliente 
fue postumo: Gerald Ford, su rival 
en la elección presidencial de 1976. 
Ford apenas podía mirar a la cara 
a Cárter cuando ambos disputaron 
la presidencia, y solía maldecir que 
había perdido “con un granjero de 
maní”. Pensó, incluso, en volver a 
pelear por la Casa Blanca en 1980. 
Pero un viaje cambiaría su relación: 
Ronald Reagan los envió a ambos 
junto con Richard Nixon al funeral 
del presidente egipcio Anwar Sadat. 
Ambos forjaron desde ese momen
to una amistad tan estrecha como 
improbable, al punto de que se pro
metieron hablar en sus funerales. 
Cárter logró hacerlo en el entierro 
de Ford, en 2006. Ford dejó un elo
gio escrito que fue leído por su hijo, 
el actor Steven Ford.

“El legado de paz y compasión de 
Jimmy Cárter seguirá siendo úni
co, ya que es eterno”, escribió Ford. 
“En cuanto a mí, Jimmy, espero con 
ansias nuestra reunión. Tenemos 
mucho de qué ponernos al día. Gra
cias, señor presidente. Bienvenido a 
casa, viejo amigo”, cerró. •Rusia responde a los planes de Trump sobre GroenlandiaEl Kremlin reafirmó que el Ártico es una zona estratégica de interés nacional y aseguró que mantendrá su presencia allí

MOSCÚ - El Kremlin afirmó ayer 
que el Ártico forma parte de la zo
na de intereses nacionales estraté
gicos de Rusia, en respuesta a los 
comentarios del presidente electo 
de Estados Unidos, Donald Trump, 
quien amenazó con tomar control 
de Groenlandia, además de Canadá 
y el Canal de Panamá.

El vocero del Kremlin, Dimitir Pes- 
kov, dijo que Moscú seguía de cerca 
el tema y añadió que Rusia busca la 
paz y la estabilidad en la zona: “Es
tamos siguiendo muy de cerca este 
desarrollo dramático de la situación 
que, gracias a Dios, es a nivel decla
rativo hasta ahora”. Y agregó: “El Ár
tico es una zona de nuestro interés 

nacional, donde estamos presentes 
y continuaremos estándolo”.

Mike Waltz, congresista y exase
sor de seguridad nacional de Tramp, 
destacó en Fox News la importancia 
de Groenlandia para la seguridad de 
Estados Unidos en el Ártico. Advirtió 
sobre la expansión rasa con más de 
60 rompehielos, algunos nucleares, 
frente a los dos norteamericanos, y 
señaló el interés chino en minerales, 
petróleo y gas. Además, subrayó la 
necesidad de cooperación con Cana
dá y la falta de infraestructura en el 
norte de Alaska.

Tramp, que tomará posesión de 
su cargo el 20 de enero, se negó el 
martes pasado a descartar el uso de 

acciones militares o económicas pa
ra adquirir la isla, un territorio autó
nomo de Dinamarca.

El primer ministro groenlandés, 
Mute Egede, también ha dicho que 
la isla no está en venta. El gobierno 
de Groenlandia reconoció anteayer 
la cambiante dinámica de seguridad 
en el Ártico y dijo que espera traba
jar con la administración entrante 
deTrampy otros aliados de la OTAN 
para garantizar la seguridad y la es
tabilidad en la región.

El hijo mayor del presidente 
electo, Donald Trump Jr., aterrizó 
el martes pasado en Groenlandia, 
en una visita privada. Al desem
barcar en el aeropuerto de Nuuk, 

dijo que estaba allí como “turista”.
Tramp había posteado en la red 

social: “He oído que el pueblo de 
Groenlandia es ‘MAGA. Mi hijo, Don 
Jr., y varios representantes viajarán 
allí para visitar algunas de las áreasy 
lugares magníficos. Groenlandia es 
un lugar increíble y la gente se bene
ficiará enormemente si se convierte 
en parte de nuestra nación. Lo pro
tegeremos y lo apreciaremos de un 
mundo exterior muy cruel”.

Groenlandia tiene unos 57.000 
habitantes repartidos en un terri
torio de 2,2 millones de kilómetros 
cuadrados, lo que representa la más 
baja densidad poblacional del mun
do. La isla es un territorio autónomo 

cuyo sistema judicial, política mo
netaria, relaciones internacionales 
y defensa dependen de Dinamarca. 
La capital de Groenlandia, Nuuk, 
está más próxima a Nueva York que 
a Copenhague, y Estados Unidos 
mantiene en la isla una base aérea, 
enPituffik.

Groenlandia, que forma parte de 
la OTAN gracias a la pertenencia de 
Dinamarca, se extiende a ambos la
dos de la ruta más corta entre Euro
pa y Norteamérica y es estratégica
mente importante para el ejército  es
tadounidense y su sistema de alerta 
temprana de misiles balísticos. •

Agencias AP y AFP
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Joseph Aoun, ayer, al llegar al Parlamento para su jura, en Beirut hussein malla/ap

El Líbano rompe el bloqueo 
político y elige a un militar 
como nuevo presidente
nueva era. Impulsado por EE.UU., Aoun deberá estabilizar un país fragmentado; el cambio confirma el declive de la influencia de Irán

“Me estoy muriendo”: Mujica reveló que su cáncer se expandió y que deja el tratamiento
Uruguay. El expresidente dio detalles sobre su crítico estado de salud; “el guerrero tiene derecho a su descanso”, dijo, y pidió que lo dejen “tranquilo”

Ricard González
PARA LA NACION

BEIRUT.- El Parlamento liba- 
nés eligió ayer al general Joseph 
Aoun, un político independiente 
de 61 años, nuevo presidente del 
país después de más de dos años y 
medio de bloqueo político. Aoun, 
un candidato impulsado por Esta
dos Unidos y Arabia Saudita, fue 
elegido en segunda vuelta con el 
apoyo de 99 de los 128 diputados 
de la cámara legislativa, un apoyo 
mayor de lo esperado.

Los principales retos del gene
ral, que hasta ahora ocupaba el 
cargo jefe supremo de las Fuerzas 
Armadas, serán hacer cumplir el 
acuerdo de alto el fuego entre Is
rael y la milicia proiraní Hezbo- 
llah y nombrar un nuevo primer 
ministro que supervise la recons
trucción del país tras la reciente 
guerra con Israel.

“Una nueva fase en la historia 
del Líbano empieza hoy”, declaró 
Aoun en la ceremonia de toma de 
posesión de su nuevo cargo. El ge
neral ha situado como su principal 
prioridad la “construcción” de la 
nación y de su ejército,  y señaló que 
con su elección no hay ningún “per
dedor”. Su nombramiento llegó en 
la segunda votación, pues en la pri
mera obtuvo el voto de 71 diputa
dos, lejos de la mayoría necesaria 
según marca la Constitución.

Durante un receso de un par de 
horas entre la primera y la segun
da votación, Aoun se reunió con 
los representantes de los partidos 
chiitas Amal y Hezbollah, y logró 
obtener finalmente su respaldo. 
Ambos partidos se habían opues
to a la candidatura de Aoun por 
considerarla un dictado de Was
hington, pero finalmente han 
llegado a la conclusión de que su 
elección era inevitable. De acuer
do con una vieja convención en un 
país con un sistema político secta
rio, el cargo de presidente lo debe 
ocupar un cristiano; el de primer 
ministro, un musulmán sunnita, 

y el presidente del Parlamento, un 
musulmán chiita.

El Líbano, un pequeño país con 
más de cinco millones de habitan
tes, sufrió una grave crisis econó
mica a causa del colapso de su sis
tema bancario a finales de 2019. 
Durante los años siguientes, la lira 
libanesa perdió 98% de su valor, 
y su inflación llegó a superar el 
200%. Una potente explosión en 
el puerto de Beirut de 2020 y, so
bre todo, el conflicto bélico entre 
Hezbollah e Israel del año pasado 
todavía agravaron más las tribula
ciones de la población libanesa.

Entre los analistas políticos li- 
baneses existe un consenso en que 
la elección de Aoun es un reflejo 
del cambio en los equilibrios po
líticos en Medio Oriente sucedido 
en los últimos meses, y que se ha 
traducido en una notable erosión 
de la influencia de Irán. Al debi
litamiento de Hezbollah fruto de 
los duros golpes que le asestó Is
rael cabe añadir la caída del régi
men de Bashar al-Assad en Siria, 
un viejo aliado de Teherán.

Una de las claves de la elección 
de Aoun es la toma de conciencia 
por parte de la clase política liba
nesa de que un debilitado Irán no 
podrá pagar el costo de la recons
trucción de las zonas destruidas 
por los bombardeos israelíes en la 
reciente guerra. En las 12 votacio
nes anteriores, celebradas duran
te un período de más de dos años 
y medio, ningún candidato había 
logrado el apoyo necesario, en un 
país polarizado y que vivió una 
guerra civil entre 1975 y 1991.

Aoun es percibido por la socie
dad libanesa como un patriota y 
un hombre limpio en un país don
de la corrupción es un problema 
endémico.

El asunto que concentrará las 
energías del flamante presidente 
durante los próximos días será ha
cer cumplir el acuerdo de alto el 
fuego entre Israel y Hezbollah, fir
mado el pasado 27 de noviembre. 
El pacto, que no evitó numerosos 

bombardeos israelíes, establecía 
un período de 60 días para la re
tirada de las tropas israelíes del 
territorio del sur del Líbano que 
ocupan desde su ofensiva de oc
tubre pasado.

Negociaciones
A cambio, Hezbollah se com

prometió a retirar sus tropas pre
sentes al sur del río Litani, situado 
a 30 kilómetros de la frontera is
raelí, una franja que pasaría a ser 
controlada de forma exclusiva por 
el Ejército libanés.

De Aoun, muchos dentroy fuera 
del Líbano esperan que obligará a 
Hezbollah a retirarse realmente 
del sur del Líbano, a diferencia 
de lo que sucedió tras la guerra 
entre Israel y el Líbano de 2006. 
Entonces, la ONU aprobó una re
solución de alto el fuego muy pa
recida a la actual, pero la milicia 
proiraní logró que no se aplicara 
bajo la amenaza de desencadenar 
una nueva guerra civil.

“Me gusta Aoun, es un líder fuer
te. Esperemos que ahora con los 
golpes que ha recibido Hezbollah 
y la caída de Al-Assad Irán pierda 
influencia. No puede ser que Hez
bollah decida de forma unilateral 
ir a una guerra que luego provoca 
la destrucción de medio país. Hez
bollah no debería ser un segundo 
Ejército”, explica Mohamed, un 
comerciante sunnita que expresa 
una opinión bastante extendida en 
el país de los cedros.

A falta de poco más de dos se
manas para el fin de la tregua, el 26 
del actual, Israel apenas ha movi
do sus tropas desplegadas en terri
torio libanés, lo que suscita sospe
chas respecto de su intención real 
de cumplir lo pactado.

En el Líbano se sospecha que el 
primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, podría estar esperan
do la llegada de su aliado Donald 
Trump a la Casa Blanca, el 20 del 
actual, para romper el acuerdo o 
bien renegociarlo bajo unos tér
minos más favorables. •

MONTEVIDEO - El expresidente 
uruguayo José “Pepe” Mujica, de 
89 años, señaló durante una en
trevista con un medio local que 
el tumor que le fue diagnosticado 
meses atrás se había expandido, 
lo que agravó el cuadro a un punto 
crítico. “El cáncer en el esófago me 
está colonizando el hígado. No lo 
paro con nada. ¿Por qué? Porque 
soy un anciano y porque tengo dos 
enfermedades crónicas”, dijo en 
diálogo con la revista de análisis 
político Búsqueda.

“No me cabe ni un tratamiento 
bioquímico ni la cirugía porque 
mi cuerpo no lo aguanta”, subra
yó. “Lo que pido es que me dejen 
tranquilo. Que no me pidan más 
entrevistas ni nada más. Ya termi
nó mi ciclo. Sinceramente, me es
toy muriendo. Y el guerrero tiene 
derecho a su descanso”, añadió.

Mujica fue diagnosticado con 
cáncer de esófago en abril de 2024 
y desde entonces se sometió a di
ferentes tratamientos e interven
ciones. El más reciente fue en los 
últimos días de diciembre, cuando 
se le colocó un dispositivo que le 
permite alimentarse e hidratarse 
mejor.

“Yo me voy a morir acá”, senten
ció en alusión a la chacra de Rin
cón del Cerro donde vive junto a 
su esposa, Lucía Topolansky. “Ahí 
afuera hay una sequoia grandota. 
Está Manuela (su perra) enterrada 
ahí. Estoy haciendo los papeles pa
ra que ahí también me entierren a 
mí. Y ya está”, aseguró.

El líder del Movimiento de Par
ticipación Popular (MPP) también 
se refirió al futuro de su espacio 
político luego de una votación 
histórica en las últimas eleccio
nes en la que salió victorioso Ya- 
mandú Orsi.

Aseguró que se siente “orgullo
so” y que es algo que le permite “ir
se tranquilo y agradecido”, y agre
gó que lo incomoda que “inventen 
elucubraciones” de que podría te
ner un rol importante en el futuro 
gobierno, que asumirá el cargo el 
próximo le de marzo.

“Al otro día que ganó las eleccio
nes me vino a ver de mañana, nun
ca más hablé con él”, dijo sobre su 
relación con el mandatario elec
to. Y subrayó: “No tengo ni idea, no 
pienso saber para nada ni quiero 
ver nada porque lo peor que hay es 
armar un gobierno”.

En esta misma línea, se definió 
como un “viejo en el final” que 
quiere “despedirse de sus compa
triotas y simpatizantes”.

“Es fácil tener respeto para los 
que piensan parecido a uno, pe
ro hay que aprender que el fun
damento de la democracia es el 
respeto a los que piensan distin
to. Por eso, la primera categoría 
son mis compatriotas y de ellos 
me despido. Les doy un abrazo a 
todos”, afirmó. Y sumó: “Segundo, 
me despido de mis compañeros y 
simpatizantes. Lo único que quie
ro ahora es despedirme”.

En otro mensaje de color políti
co, indicó: “No hay nada como la 
democracia. Yo de joven no pensé 
así, es cierto. Me equivoqué. Pero 
hoy me bato por eso. No es la socie
dad perfecta, es la mejor posible”.

La médica personal de Mujica, 
Raquel Pannone, brindó una con-

Mujica, en su chacra aníbal greco

José "Pepe" Mujica
EXPRESIDENTE DE URUGUAY

"Pido que me dejen 
tranquilo. Ya terminó 
mi ciclo. Sinceramente, 
me estoy muriendo. Y el 
guerrero tiene derecho a 
su descanso”

ferencia de prensa para dar más 
precisiones tras el anuncio del ex
presidente.

Pannone aclaró que “el stent se 
colocó y el resultado fue bueno 
porque logró recuperar eso de 
poderse alimentar parcialmente 
por vía oral” y que el procedimien
to “no tuvo complicaciones ni tuvo 
más problemas”.

Actualización
“El día que hicimos la endosco- 

pía digestiva para ver en qué situa
ción estábamos y definir la coloca
ción del stent se hicieron estudios 
imagenológicos que mostraron 
imágenes a nivel hepático. Es lo 
que Pepe transmitió, la existencia 
de imágenes que son metástasis de 
su cáncer de esófago a nivel del hí
gado. Por eso estamos actualizan
do esta información”, señaló.

Pese a esto, aclaró que la situa
ción clínica “es la misma que tenía 
los días anteriores”.

“Está en su chacra, está tran
quilo, se está alimentando por vía 
oral y por la gastrostomía que ya 
habíamos colocado antes para 
complementar el aporte calórico 
y de nutrientes”, dijo.

Pannone explicó que hay varios 
motivos porlosquenopuededecir 
por cuánto tiempo Mujica seguirá 
en esta situación: “Primero por
que tiene 90 años, segundo porque 
tiene otras enfermedades impor
tantes, como es una vasculitis que 
lleva desde mucho tiempo con él 
y una enfermedad renal severa, y 
tercero porque la evolución de los 
procesos no siempre es lineal”.

Para finalizar, reiteró el pedido 
de Mujica de que “lo dejen tranqui
lo” para hacer con su tiempo lo que 
quiera. “Que salgamos un poco del 
Pepe políticoy nos centremos en un 
señor de 89 años que está enfermo 
y que tiene derecho a usar su tiem
po como él lo crea conveniente. Es 
lo más importante que les pido”. •

Agencias AFP, APy Reuters
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La titular de La Libertad 
Avanza reunirá en Mar 
del Plata a militantes 
bonaerenses

Elecciones 2025 I la relación entre pro y los libertarios

Macri le propuso a 
Milei “conformar un 
equipo” para llegar a 
un acuerdo electoralEl expresidente aceptó públicamente el llamado del libertario para formar una alianza y “arrasar con el kirchnerismo”; esta vez no incluyó condiciones, pero eligió delegados para cerrar los detalles
Un día después del llamado del 
presidente Javier Milei a concretar 
un “acuerdo total” de La Libertad 
Avanza (LLA) con Pro para “arrasar 
con el kirchnerismo” en las eleccio
nes legislativas de este año, Mauri
cio Macri le respondió también de 
manera pública al libertario. A tra
vés de sus redes sociales, el líder de 
Pro indicó: “Podemos representar 
juntos las banderas del cambio, la 
libertad y las instituciones”.

“Querido Javier. Desde Pro siem
pre vamos a estar del lado de los 
que trabajan para terminar con el 
populismo, la demagogia y la falta 
de transparencia. En definitiva, pa
ra que el kirchnerismo nunca más 
vuelva a gobernar el país o alguna 
de las 24 provincias argentinas”, es
cribió el expresidente en su cuenta 
de la red social X.

“Estamos dispuestos a confor
mar un equipo de trabajo conjun
tamente con quien vos dispongas, 
para defender los logros obtenidos 
y también avanzar en una agenda 
profunda de cambios y transforma
ciones que la Argentina aún necesi
ta”, añadió.

Sin el pliego de condiciones que 
expuso Macri el 24 de diciembre, 
luego de que Milei le enviara una 
suerte de ultimátum a Pro -le ad
virtió que buscaba una alianza en 
todos los distritos del país o nada-, 
el expresidente agregó ayer: “Nues
tras convicciones y coherencia la 
planteamos tanto en el balotaje de 
2023 como en el acompañamiento 
legislativo a lo largo de todo 2024. 
Estoy seguro de que este año que 
comienza podemos representar 
juntos las banderas del cambio, la 
libertad y las instituciones”, cerró 
el líder de Pro.

Minutos después, Macri dio nom
bres del equipo de trabajo de Pro 
que propone para definir los deta
lles de ese acuerdo: los diputados 
Cristian Ritondo, Ana Clara Rome
ro, Silvia Lospennato, el exministro 
de Economía Hernán Lacunza y la 
intendenta de Vicente López, Sole
dad Martínez. En esa línea, destacó: 
“Con ellos, y los nombres que LLA 
proponga, podemos conformar 
un equipo no solo para defender 
los logros obtenidos, sino también 
para avanzar en una agenda pro
funda de cambios y transforma

ciones que la Argentina necesita”.
La posibilidad de un acuerdo en

tre ambos partidos fue nuevamente 
alentada anteayer por el Presidente, 
que en una entrevista radial insistió 
en conformar una lista única para 
2025. El mensaje no se produjo en 
el vacío: ocurrió luego de que el Go
bierno hiciera trascender la versión 
de que el macrismo había creado en 
2016 un mecanismo en la AFIP para 
proteger a dirigentes y empresarios 
kirchneristas. Justamente lo contra
rio de lo que plantearon en su mo
mento Cristina Kirchner y empre
sarios como Cristóbal López, que 
denunciaron en los tribunales una 
“persecución” y “hostigamiento”Milei y Macri tienen una afinidad personal que no se replica con Santiago Caputo y Karina Milei, los alfiles del libertarioEl nuevo intercambio público de buenas intenciones entre ambos se da luego de dos días de tensión, tras una embestida libertaria hacia Pro
de la AFIP de Cambiemos. Cuando 
cayó en el contrasentido, el Gobier
no reinterpretó la embestida a Pro 
acusándolo de haber perseguido a 
kirchneristas desde la AFIP. En el 
macrismo identificaron a Santiago 
Caputo, el asesor de Milei, y al nuevo 
titular de la DGI, Andrés Vázquez, 
como los promotores del ataque.

Ajeno a ese caldo, anteayer Milei 
insistió en que no quiere que haya 
“mentiras al electorado”, pero evi
tó ir al choque con el macrismo. 
“¿Quiénes somos los que estamos 
en la libertad? ¿Estos? Bueno, va
mos todos juntos”, señaló Milei, 
quien minimizó las diferencias en 
materia institucional o de gestión 
que le plantea Pro, donde rechazan 
la candidatura del juez Ariel Lijo 
para la Corte Suprema, el ascenso 

de Vázquez en la DGI y la quita de 
apoyo de los libertarios al proyecto 
de ficha limpia, entre otras inicia
tivas destinadas a la transparencia 
institucional. El 24 de diciembre, 
ante el ultimátum de Milei, ya Macri 
había exigido “cuidar la república” 
como precondición para un acuer
do electoral.

“Yo también tengo matices con 
Milton Friedman, pero no se me 
ocurriría discutir que es un liberal”, 
afirmó esta semana Milei. Además, 
negó querer absorber a referentes 
del partido amarillo para quitarle 
influencia a Macri, una postura 
que alientan los otros dos vértices 
del “triángulo de hierro” libertario: 
Caputo y Karina Milei, quienes se 
resisten a un acuerdo estructural 
con Pro.

Milei aseguró que fue “generoso” 
con sus socios y mencionó a quie
nes integran su gabinete y pasaron 
por la administración macrista, co
mo Patricia Bullrich, Luis Caputo 
o Federico Sturzenegger. “Miren 
las segundas o terceras líneas que 
tenemos y cómo funciona el Con
greso”, indicó, para luego agregar: 
“Yo quiero que gane la libertad. Mi 
único objetivo es que la Argentina 
se convierta en el país más libre del 
mundo. A la hora de hacer la cuenta 
yo creo que ellos están de este lado, 
no del lado de los cucarachos”.

Empero, el Presidente no suavizó 
sus críticas hacia los gobernadores 
que desdoblan sus comicios de los 
nacionales. “No están considerando 
las preferencias de los electores. No 
pueden estar fastidiando a la gente 
todo el tiempo. Dado el cambio ra
dical que hemos hecho, uno debería 
tener una posición bien clara. Eso 
de los tibios ya fracasó en la Argen
tina”, aseveró Milei, para rematar: 
“Qué loco, no se quieren alinear con 
el mejor gobierno de la historia. ¿No 
será que hay una cuestión misera
ble de cuidar la quintita? ¿Por qué 
no piensan en los argentinos y en 
grande en lugar de estar mirando 
la chiquita?”.

La semana pasada, el jefe de go
bierno porteño, Jorge Macri, des
dobló los comicios en la ciudad. Lo 
mismo hicieron Claudio Poggi (San 
Luis), Gu stavo Sáenz (Salta) y Lean
dro Zdero (Chaco), y se espera que 
otros gobernadores los imiten. •

Milei y Macri intercambiaron gestos públicos de acercamientoMensajes entre líneas, un gesto amistoso y una dura reunión para definir posturasEl ala moderada se impuso en una cumbre convocada de urgencia para responder la propuesta del Presidente
Matías Moreno
LA NACION

Mauricio Macri y Javier Milei es
cenificaron el gesto amistoso más 
significativo de los últimos meses. 
Después de la fuerte tensión que 
provocaron entre Pro y La Libertad 
Avanza el desdoblamiento de las 
elecciones porteñas y los cruces de 
acusaciones por el fracaso del pro
yecto de ficha limpia o la gestión del 
macrismo en la ex-AFIP, el Presiden
te reiteró anteayer su intención de 
alcanzar un entendimiento con sus 
aliados naturales para enfrentar al 
kirchnerismo en las urnas.

Pese a que sigue furioso con la ac
titud de la mesa chica de Milei, el jefe 
de Pro entendió que debía responder 
a la invitación del primer mandata
rio para anudar un acuerdo para 
compartir listas en las legislativas. 
No podía eludir la convocatoria pú
blica cuando gran parte de su base de 
sustentación y de la dirigencia ama
rilla con poder territorial presionan 
para que respalde al Gobierno.

Aunque cambió el tono, persis

ten las dudas de Macri. Quienes lo 
rodean afirman que ahora la pelo
ta está en el campo de Milei. Dicho 
de otro modo: el Presidente debe 
tomar la iniciativa para demostrar 
que tiene interés en activar las trata- 
tivas para elaborar una oferta elec
toral que contenga a Pro y LLA.

Cerca de Macri insisten en que no 
aceptarán una fusión. Y son escépti
cos respecto de las posibilidades de 
que la idea del Presidente se ejecute 
cuando llegue a las manos de San
tiago Caputo y Karina Milei. “Esto 
no confirma que habrá un acuerdo. 
Muestra la coherencia con la que 
venimos actuando. Siempre diji
mos que teníamos que trabajar en 
conjunto. Ahora tiene que haber un 
proceso”, afirma uno de los colabo
radores de confianza de Macri.

A diferencia de la réplica al ultimá
tum de Milei de finales de diciembre, 
anteanoche Macri decidió convocar 
a una cumbre de urgencia de la mesa 
ejecutiva de Pro para acordar el to
no de la propuesta que le harían al 
Presidente. Con excepción de Diego 
Santilli, uno de los promotores de la 
convergencia con los libertarios, hu
bo asistencia perfecta de la cúpula 
partidaria. Si bien la mayoría se en
cuentra de vacaciones, se conecta
ron Jorge Macri, Cristian Ritondo, 
Facundo Pérez Carietti, María Euge-
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I La secretaria general de la Presidencia, Karina Milei, 
reactivará su gira nacional y desembarcará en la costa 
atlántica, donde buscará ampliar la influencia de La 
Libertad Avanza rumbo a los comicios legislativos. El 
próximo martes encabezará un encuentro partidario 
en Mar del Plata, junto al presidente de la Cámara de 
Diputados, Martín Menem, y el armador bonaerense 
Sebastián Pareja, bajo el eslogan de "devolverle la 
grandeza y la libertad" a la provincia.

> En la ciudad balnearia, la titular del partido se 
reunirá con militantes y dirigentes de la juventud 
libertaria para comenzar los preparativos para las 
elecciones. Las actividades comenzarán a las 10.30 
y a las 19 se realizará una conferencia de prensa en 
el Hotel Ostende, con Menem, vicepresidente de la 
fuerza a nivel nacional, y Pareja, titular del parti
do en Buenos Aires y subsecretario de Integración 
Socio-Urbana.

I La provincia de Buenos Aires asoma como uno de 
los principales desafíos electorales para los libertarios. 
Particularmente el conurbano, donde la imagen de Milei 
aparece más cuestionaday el kirchnerismo se mantiene 
en lo alto. En Mar del Plata gobierna Guillermo Mon
tenegro, uno de los intendentes de Pro que dentro del 
partido impulsa una alianza con La Libertad Avanza. 
Karina Milei, en cambio, preferiría que el partido im
pulse candidatos "puros" en 2025.

ARCHIVO/ANÍBAL GRECO

nia Vidal, Soledad Martínez, Guiller
mo Montenegro y los gobernadores 
Rogelio Frigerio (Entre Ríos) e Igna
cio Torres (Chubut).

A lo largo de la tarde del miérco
les, las conversaciones entre los altos 
mandos de Pro habían sido frenéti
cas. En la cumbre virtual quedaron 
explícitas las diferencias entre el 
sector de los acuerdistas y quienes 
prefieren que el partido mantenga 
su autonomía e identidad en la con
tienda electoral, dada la seguidilla de 
desplantes que sufrió Macri por par
te del Gobierno. Por caso, el jefe de 
gobierno porteño, Jorge Macri, exhi
bió una de las posturas más duras an
te la invitación de Milei, coinciden di
versas fuentes de Pro. Es que el primo 
del expresidente sufre el permanente 
asedio de los libertarios que conduce 
Karina Milei en su territorio y en las 
votaciones en la Legislatura. Vidal se 
mostró en la misma sintonía.

No obstante, Frigerio, Torres, 
Montenegro y Ritondo alertaron 
que debían medir la réplica para que 
el electorado propio no interpretara 
que Macri o Pro eran responsables 
de no aceptar el convite presiden
cial. Es decir, macristas y libertarios 
asumen que podrían pagar un costo 
político con sus bases si no llegan a 
confluir en las urnas, una decisión 
que podría beneficiar al kirchneris
mo, ante todo, en Buenos Aires.

Frigerio sugirió que dividir la 
oferta en su distrito fortalecería las 
posibilidades del peronismo. Torres 
dijo que debería haber un acuerdo 
integral en todos los distritos. En 
otras palabras, pidió aferrarse a las 
palabras de Milei: “O vamos juntos 

en todo el país o vamos separados”. 
Uno de los jerarcas de la fuerza re
marca: “Los que tienen ambiciones 
de ser presidente especulan”.

El jefe de Pro escuchó los plan
teos e intentó preservar una postu
ra “neutra”. “Javier quiere acordar, 
pero los de abajo no sé si le siguen el 
tren”, diagnosticó ante sus laderos.

Después de conciliar las diversas 
miradas, Macri y su equipo de co
municación avanzaron con la re
dacción de un comunicado. Debían 
fijar la posición del jefe de Pro antes 
de que Jorge Macri encabezara un 
acto militante en el barrio de Villa 
Pueyrredón (ver página 15).

En el texto que publicó en la red 
social X, Macri no solo aceptó la 
propuesta de Milei de discutir un 
acuerdo en todo el país, sino que 
dejó varios mensajes entre líneas. 
Por caso, debido a que las últimas 
convocatorias de Milei quedaron en 
una expresión de deseos, afirman 
en Pro, el exmandatario decidió 
hacer una contraoferta. Le pidió a 
Milei que designe interlocutores 
para negociar los términos del plan 
de confluencia. Él eligió a los dipu
tados Ritondo, Silvia Lospennatoy 
Ana Clara Romero; el exministro de 
Hacienda Hernán Lacunza, y la in
tendenta de Vicente López, Soledad 
Martínez. Son sus cinco selecciona
dos “no solo para defender los lo
gros obtenidos, sino también para 
avanzar en una agenda profunda de 
cambios y transformaciones”.

“Ahora esperamos que el Go
bierno deje de hablar en el aire y 
nos haga una propuesta concreta”, 
apuntan en la cúspide de Pro. El Go

bierno respondió ayer con el silen
cio (ver aparte).

En su mensaje, Macri volvió a avi
sar que pretende discutir la agenda 
institucional. Esta vez no exigió “cui
dar la república”, como en su tuit del 
23 de diciembre, ni esbozó un pliego 
de condiciones, sino que se inclinó 
por subrayar sus intenciones. Cerca 
del expresidente machacan con que 
apeló a tres palabras para renovar 
sus advertencias a la Casa Rosada: 
cambio, libertad e instituciones.

Por estos días Macri redobló sus 
críticas al manejo de la licitación 
de la Hidrovía, que desató una fe
roz disputa política y empresarial. 
No está dispuesto a digerir la in
sistencia de Milei por el pliego de 
Ariel Lijo, uno de sus candidatos pa
ra ocupar la Corte Suprema, ni los 
manejos en la ex-AFIP, donde Mi
lei designó jefe de la DGI a Andrés 
Vázquez. La acusación oficial a Pro 
por la presunta red de protección 
a empresarios kirchneristas enar
deció a Macri, quien descansa en el 
country de Cumelén junto a su fa
milia. “Fue poco serio y duró poco. 
Apelaron a falacias y mentiras para 
atacar a Abad. Y dos días después 
Milei ofrece un acuerdo total con 
Pro. Fue contradictoria”, sostienen 
alrededor de Macri.

En el entorno del expresidente ase
guran que no recibió llamados de Mi
lei. Intercambiaron mensajes por fin 
de año, como reveló la nación en su 
edición del domingo. Pero por ahora 
ni Milei ni Caputo, quien se mantiene 
en contacto con Ritondoy Martín Ye- 
za, entre otros, activaron las negocia
ciones para avanzar  con las condicio
nes de un pacto. Quienes frecuentan 
a Macri deslizan que, en caso de que 
conforme la mesa de coordinación, 
deberán discutir con los interlocuto
res libertarios el panorama en cada 
distrito, incluida la Capital.

Jorge Macri insiste en que preten
de confeccionar una oferta propia 
para los comicios locales del 6 de ju
lio. Está harto de los desplantes de 
Pilar Ramírez, el brazo ejecutor de 
Karina Milei en la Legislatura por
teña, y apuesta a fortalecer la identi
dad de Pro para resistir la amenaza 
libertaria. Los gestos de hostilidad 
de Ramírez y Karina Milei lo con
vencieron de que no aspiran a co
operar, sino que buscan arrebatarle 
el control de la Capital a Pro.

Allegados a Macri se muestran 
cautos después de que el jefe de Pro 
aceptara el convite de Milei. Evalúan 
el escenario en un clima de escepti
cismo, ya que los últimos intentos de 
Pro y LLA de consensuar medidas 
terminaron naufragando. “Cada vez 
que nos convocaron a una mesa, no
sotros fuimos. Les dimos los votos en 
el Congresoy defendimos los vetos o 
los errores no forzados”, enumeran 
cerca del titular de Pro.

Desde que relanzó a Pro en agos
to, Macri les pone nombre y apelli
do a las trabas que encuentra para 
entenderse con Milei: Santiago Ca
puto, alter ego del Presidente en la 
gestión. Sus laderos también miran 
con desconfianza los movimientos 
de Karina Milei, a quien Macri se 
cuida de criticar. ¿El “Jefe” es el prin
cipal escollo para anudar un pacto? 
Ritondo, por caso, se jacta de haber 
construido un vínculo de confianza 
con Caputo y con los Menem. •

El Gobierno demora la respuesta al líder de Pro y posterga hasta mayo una negociaciónLa propuesta de Macri no tuvo eco en Milei ni entr e sus funcionarios; matices en el “triángulo de hierro”
Maia Jastreblansky
LA NACION

Durante horas, solo sonaron los 
grillos. Ni Javier Milei, ni los fun
cionarios, ni los armadores, ni los 
principales tuiteros libertarios 
respondieron a la convocatoria 
de Mauricio Macri para confor
mar una mesa y discutir un frente 
electoral y “una agenda profunda 
de cambios”. Ni siquiera se pro
nunciaron las cuentas en X atri
buidas al estratega presidencial 
Santiago Caputo, que suelen ser 
verborrágicas.

En la Casa Rosada no recogieron 
el guante ante la propuesta del líder 
de Pro. La primera reacción en la 
cúpula libertaria fue postergar de
finiciones. “No es momento para es
tar discutiendo candidaturas. Vere
mos en mayo, cuando arranque la 
cuestión electoral. Nosotros no nos 
apuramos”, dijeron a la nación muy 
cerca del jefe del Estado, consulta
dos sobre la posibilidad de abrir un 
ámbito de discusión con negocia
dores de ambas terminales.

Con el tuit que publicó ayer, Ma
cri buscó acelerar las definiciones. 
El expresidente incluso eligió a los 
interlocutores para trazar un even
tual plan de confluencia serio con 
La Libertad Avanza. Designó a los 
diputados Cristian Ritondo, Silvia 
Lospennato y Ana Clara Romero; 
al exministro de Hacienda Hernán 
Lacunza, y a la intendenta de Vicen
te López, Soledad Martínez. Pero 
del lado violeta ni siquiera osaron 
hacer una selección de portavoces. 
El concepto de “mesa”, tan arraiga
do en la cultura de Pro, no forma 
parte del manual libertario.

En la cúpula del Gobierno pos
tergaron cualquier discusión, 
pese a que anteayer había sido el 
propio Presidente el que instaló el 
tema cuando respondió, durante 
una entrevista con El Observa
dor: “Quiero que vayamos juntos 
y arrasemos al kirchnerismo en 
las próximas elecciones”.

En Balcarce 50 explican que la 
definición de Milei es “filosófica” 
porque siempre, incluso antes de 
ganar el balotaje, él dijo que los que 
comparten “las ideas de la libertad” 
deben confluir en un solo polo, con 
el kirchnerismo enfrente.

Hay que tener en cuenta que en el 
“triángulo de hierro” que toma las 
decisiones estratégicas del Gobier
no -integrado por el Presidente; la 
secretaria general de la Presiden
cia, Karina Milei, y Santiago Ca
puto- hay matices. Milei se siente 
cómodo y tranquilo pensándose 
como un líder de centroderecha 
en un espacio que incluya a Pro. Su 

hermana, la creadora del partido 
La Libertad Avanza, quiere hacer 
competir a su criatura y prefiere 
listas de candidatos puros, que no 
puedan darse vuelta el día después 
de la elección. El estratega presi
dencial, por su parte, pretende im
portar a las figuras amarillas para 
las listas legislativas sin un acuer
do de cúpula que ponga en pie de 
igualdad a ambos espacios.

“La agenda es la nuestra”
En la Casa Rosada hacen oídos 

sordos al planteo de fondo que hi
zo Macri, que excede lo electoral. El 
expresidente propuso “avanzar en 
una agenda profunda de cambiosy 
transformaciones que la Argentina 
aún necesita”. Cerca del Presidente 
advirtieron: “Lo único que hay para 
discutir son candidaturas, porque 
la agenda es la nuestra. No hay nada 
que se parezca a un cogobiemo”.

El aspecto que sí quiere abordar 
el Gobierno con sus aliados es el 
legislativo, por la necesidad que 
tiene el oficialismo en las dos cá
maras, donde los bloques son ma
gros. “Nuestro interlocutor válido 
es Cristian (Ritondo), con Lacunza 
La Libertad Avanza no tiene nada 
que discutir”, se quejó ayer un co
laborador en la Casa Rosada.

La gestión de Milei está a punto 
de hacer una convocatoria a sesio
nes extraordinarias con un tema
rio que definió en soledad y que 
puede traer chispazos con sus alia
dos naturales, porque hay asuntos 
-como los pliegos de los jueces pa
ra la Corte- que pueden encontrar 
a los libertarios más cerca del kir
chnerismo que de Pro.

Respecto de lo electoral, algo 
que vienen repitiendo distintos 
armadores libertarios es que Ka
rina Milei no está dispuesta a re
nunciar al sello de La Libertad 
Avanza ni resignar el color vio
leta ni la simbología libertaria. El 
mejor candidato que tiene el Go
bierno -que pretende plebiscitar 
su gestión- es la marca.

La no respuesta a la convocatoria 
de Macri genera dudas sobre qué 
va a hacer Milei para mantener sa
ludable su vínculo personal con su 
antecesor. El Presidente viene sien
do muy elogioso del líder de Pro. 
“Le tengo un afecto enorme”, dijo 
en la entrevista del miércoles. Én 
la Casa Rosada no descartan que el 
jefe del Estado vuelva a convocar a 
Macri a Olivos para sus habituales 
cenas con milanesas. “El vínculo 
personal va por otro lado”, dicen.

Un colaborador de los liberta
rios analizó: “Así como están las 
cosas, hay que ver si estos besos 
llegan a noviazgo”. •



14 I POLÍTICA LA NACION | VIERNES 10 DE ENERO DE 2025

Elecciones 2025 I el tablero nacional

EL ESCENARIOMilei-Macri, un punto del nuevo mapa político
Claudio Jacquelin

-LA NACION-

L
a reconfiguración del sistema 
político, que empezó con la 
estrepitosa incursión y éxito 
de Javier Milei, acaba de entrar en 

un proceso de definiciones que se 
prolongará casi todo el año. Y ten
drá consecuencias más allá.

El reciente intercambio de men
sajes públicos, lleno de códigos ci
frados, entre el Presidente y Mauri
cio Macri es apenas un punto en el 
nuevo universo político que está en 
conformación. Poco más que fue
gos artificiales informes en medio 
de un big bang. Escaramuzas des
tinadas a estirarse.

Las invitaciones barra desafíos, 
barra provocaciones, barra chica- 
nas que se lanzaron Milei y Macri en 
las últimas horas son una muestra 
de la aceleración de ese proceso de 
reestructuración, que durante 2025 
mostrará los primeros rasgos de 
una nueva fisonomía, en construc
ción hasta 2027, cuando se jugará el 
partido mayor.

En ese contexto, la única mate
ria sólida es hoy el planeta del líder 
libertario. En frente solo hay un 
conjunto de elementos líquidos y 
gaseosos, que van desde Pro hasta 
el pamperonismo, pasando por la 
confederación radical.

Todos ellos están en busca de 
identidad y destino. La módica 
excepción es un consistente pero 
pequeño grano de arena llamado 
Coalición Cívica, que no impacta 
en el sismógrafo, pero genera algu
nas interferencias con denuncias y 
posicionamientos nítidos. En tanto, 
la izquierda trotskista busca, en un 
inusual silencio callejero, reconsti
tuirse del golpe sufrido por sus or
ganizaciones sociales de base tras 
las denuncias de manejos irregula
res de fondos y el drástico recorte a 
la intermediación de planes.

El Presidente y sus consejeros- 
ejecutores, Santiago Caputo y Ka- 
rina Milei, aprovechan esa ventaja, 
fijan reglas y marcan siempre el 
tiempo casi a gusto, apalancados 
en los indicadores macroeconómi- 
cos, las respuestas favorables del 
mercado financieroy en ese magma 
incandescente que es el universo de 
sus adversarios, donde conviven 
muchos opositores que no logran 
hacer una oposición.

Esta semana no pudo dejar más 
en evidencia esa realidad. Una vez 
más, y casi obscenamente. Así se in
terpreta que, después de la instala
ción desde usinas oficialistas de una 
versión que involucraba al macris- 
mo en una presunta protección en 
el ámbito fiscal durante su gestión, 
de empresarios kirchneristas, haya 
aparecido en público el propio Milei 
con una generosa oferta envenena
da dirigida a Macri.

La secuencia parece explicarlo 
todo. Luego de las revelaciones de 
Hugo Aleonada Mon sobre el sin
fín de opacidades, irregularidades 
y arbitrariedades que concentra 
el flamante jefe de la DGI, Andrés 
Vázquez (impuesto por el asesor Ca
puto), llegó la acusación al macris- 
mo de favorecer a los kirchneristas 
más cuestionados, que impactó de 
lleno en el submarino amarillo. 
Cuando aún no se había disipado el 
humo, surgió Milei para ofrecerles 
a Macri y los suyos la integración 
(incondicional) de una alianza para 
terminar con el kirchnerismo (en 
las urnas). Una oferta muy difícil de 
rechazar, diría un tal Corleone.

Javier Milei, Wanda Nara, Mauro Icardi y Mauricio Macri

La opción era simple: aceptar el 
ofrecimiento o, por defecto, confir
mar las versiones sobre acuerdos 
espurios entre macristas y kirchne
ristas, cuando el antikirchnerismo 
es uno de los pocos activos que le 
quedan al macrismo.

Mientras tanto, el Gobierno ne
gocia con emisarios cristinistas y 
reinstala o asciende a agentes del 
poder permanente y subterráneo, 
cuyos años dorados transcurrieron 
en la era K.

“Si eso no es una extorsión, se 
parece demasiado”, decían algu
nos macristas indignados ante la 
capciosa oferta, mientras los más 
pragmáticos buscaban una salida 
a esa encerrona y los más ambicio
sos celebraban. Es la diferencia en
tre tener y no tener poder. Y querer 
tenerlo.

La respuesta tuitera de Macri al 
convite, encabezada por un “queri
do Javier” (que a muchos les sonó 
a rendición y a otros les recordó al 
“querida Fabiola”, de Alberto Fer
nández), expuso tanto sus reticen
cias como sus debilidades.

La designación de un equipo de 
negociación fue la diagonal encon
trada para tratar de salir de la en
cerrona, ganar tiempo y evitar con
testar “por sí o por no” (diría Sergio 
Massa).

La reacción inicial de varios vo
tantes y adherentes macristas en las 
redes contra una asimilación a los 
libertarios, así como el apoyo que 
en las encuestas Milei cosecha en 
ese electorado, suman dilemas para 
Macri, a quien el Presidente corteja 
y sus adláteres destratan.

Pollitos amarillos en fuga
Es una disyuntiva similar a la que 

le plantean gobernadores e inten
dentes de Pro, en cuyos distritos 
manda con autoridad la figura del 
libertario, y legisladores a los que 
se les vence el mandato y buscan re
novarlo a toda costa. En sus pesadi
llas, al expresidente se le aparecen 
bandadas de pollitos (amarillos) en 
fuga.

Por eso, una de las figuras desig
nadas para integrar la comisión 
negociadora propuesta (a la que los 
libertarios aún no han reconocido) 

lo primero que hizo cuando se en
teró de su nominación fue llamar a 
Macri a su retiro en Cumelén para 
preguntarle: “¿Cuál es la idea, Mau
ricio, ir a sentarnos para arreglar o 
para romper?”.

La pregunta es una muestra 
gratis del nivel de incertidumbre y 
confusión que reina en la cúpula del 
macrismo, agravada por la percep
ción de que la estrategia nacional 
no logra amalgamarse con la tác
tica porteña de confrontación que 
despliega el primo Jorge, acosado 
(políticamente) por la hermanísi
ma Karina.

El oficialismo se propone, así, 
cerrar pronto todos los acuerdos 
posibles y no solo los que apunten 
a sociedades electorales, pero que 
tendrían impacto decisivo sobre ese 
proceso.

El triángulo de hierro no quie
re dejar pasar la ocasión. Si bien 
desdeña sombras en el horizonte 
mientras celebra los indicadores 
macroeconómicos favorables y las 
lisonjas y apoyos concretos que re
cibe del mundo empresario y finan
ciero (más allá de las fronteras), no 
es sordo a algunos ruidos y nuba
rrones. Demandas que se acumulan 
bajo la benévola superficie.

Ahí se inscriben los reclamos 
crecientes de sectores productivos 
por el impacto del tipo de cambio 
así como por la presión impositiva,“¿Vamos para romper o para negociar?” le preguntó a Macri uno de los designados para hablar con LLALa reconfiguración del mapa político promete no pocas originalidadesBajo la superficie benévola empiezan a sumarse demandas 

provenientes tanto del ámbito in
dustrial como del mundo agroex- 
portador.

En este último sector la situación 
se ve agravada por la caída del pre
cio internacional de la soja, más la 
amenaza en ascenso de una sequía 
incipiente, que ya está golpeando a 
los cultivos de maíz, lo que vuelve 
a poner sobre la mesa el sempiter
no reclamo por las retenciones a 
las exportaciones, mantenidas sin 
alteración por el pragmatismo de 
Milei para sostener su dogma su- 
peravitario.

Por ahora, la prédica (y la prome
sa) aperturista y libremercadista 
del Presidente, que tiene adeptos 
mayoritarios entre los productores 
agropecuarios, aguanta la contra
dicción y morigera reclamos, que 
ya se hubieran disparado ante go
biernos de otro signo, aun por con
secuencias concretas menores.

Las organizaciones gremiales 
agropecuarias, que integran la 
otrora combativa Mesa de Enlace 
nacional, hacen gala de su mesura, 
mientras algunas regionales del 
ruralismo, como las de Córdoba y 
Santa Fe, ya empezaron a exponer 
sus quejas y reclamos, que sirven de 
válvula de escape. Habrá que ver si 
la ideología tiene respaldo en el bol
sillo cuando llegue la hora de pagar 
cuentas.

Economía, política y elecciones
En ese escenario, y también co

mo parte del proceso de reconfigu
ración del mapa político en marcha, 
tomaron la bandera de los produc
tores dos gobernadores de la zona 
núcleo que en su primer año de ges
tión buscan consolidar su flaman
te construcción y armar su propio 
proyecto más allá de las fronteras 
provinciales.

El peronista cordobés Martín 
Llaryora y el radical santafesino 
Maximiliano Pullaro encontraron 
ahí un instrumento multipropósito 
para consolidarse en su territorio y 
para instalarse en el plano nacional, 
sin ponerse en riesgo ahora ante la 
doble filiación de sus electores, que 
los sostienen localmente y, en el pla
no nacional, apoyan a la figura y la 
gestión de Milei. Más allá de que el 

planteo por las retenciones impacte 
sobre el gobierno nacional. Al mis
mo tiempo, ambos revalidan así su 
antagonismo con el kirchnerismo 
(archienemigo de los producto
res), al que sus votantes rechazan 
con más pasión que la adhesión que 
sienten por ellos.

Pullaro y Llaryora son dos expo
nentes claros, pero no los únicos, de 
ese rompecabezas político-partida- 
rio en proceso de construcción, en el 
que los tableros locales y el nacional 
conviven y avanzan en paralelo.

Bajo esa premisa se conformarán 
de manera diversa y hasta a veces 
antagónica las listas y alianzas na
cionales y provinciales. La mayori- 
taria separación de las elecciones 
potenciará la policromía de un 
mapa que el oficialismo se ilusiona 
con empezar a pintar sólidamente 
de violeta este año para proyectarse 
hasta después de 2027.

En cambio, los no oficialistas del 
interior, donde la popularidad de 
Milei se impone, se ilusionan con 
un moderado teñido de ocasión (y 
conveniencia) para instalar su pro
pio color en 2027.

En esa búsqueda de instalación 
sin afectar el equilibro inestable y 
provisional en el que se mueve, se 
destacó Pullaro con su declaración 
de neto corte productivista y, al mis
mo tiempo, antikirchnerista, con
tra la subvención a su bastión del 
conurbano. Toda una elección de 
prioridades y destinatarios, ya que 
la provincia de Buenos Aires se ve 
tan perjudicada como la suya por 
las retenciones a las exportaciones 
y, sobre todo, por el desigual reparto 
de la coparticipación, que beneficia 
a otras provincias deficitarias y me
nos productivas.

Sin embargo, el santafesino prefi
rió eludir esa cuestión de fondo, me
nos rentable popularmente y más 
improbable de resolver en el corto 
plazo. Aunque su proyecto nacio
nal es de largo plazo, tiene metas ur
gentes para construirlo. Abrir paso 
a su reelección con la reforma de la 
Constitución provincial en marcha 
es una prioridad. Y necesita revestir 
su proyecto de motivos más efecti
vos y más nobles. Todo a su debido 
tiempo y armoniosamente.

Los gobernadores eligen con
centrarse en cuestiones concretas 
y cercanas para sus votantes a la 
hora de discutir con el gobierno 
nacional. El calamitoso estado de la 
mayoría de las rutas nacionales por 
falta de obras de mantenimiento, a 
raíz del ajuste, que se traduce en un 
inquietante aumento de accidentes 
viales, asoma como un ejemplo de 
esa táctica y es uno de los planteos 
más recurrentes.

Es esa, también, una forma sutil 
de discutir la forma en la que se ha 
logrado el tan celebrado superávit 
de las cuentas públicas sin entrar 
en esa batalla. Los mandatarios 
provinciales no quieren regalar su 
foto para que sea incluida en el pós
ter de los “degenerados fiscales”. El 
clima de época importa. Entre una 
probable derrota anticipada y una 
victoria posible, aunque lejana, se 
impone el instinto de superviven
cia, aunque en el camino haya que 
resignar principios.

En su horizonte tienen a la vista 
elecciones legislativas y un univer
so político en plena reconfigura
ción, donde el único cuerpo sólido 
es (por ahora) el de Milei. •
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Talerico: “No cuenten conmigo para ese enchastre”La exfuncionaria de Pro rechazó un acuerdo con La Libertad Avanza

María Eugenia Talerico

María Eugenia Talerico, vicepre
sidenta de la Unidad de Informa
ción Financiera (UIF) durante el 
gobierno de Cambiemos, se dife
renció del acuerdo que Mauricio 
Macri aceptó construir con Javier 
Milei. “No cuenten conmigo para 
ese enchastre”, respondió en su 
cuenta de X.

“La arenga de Milei es una 
trampa. En la provincia de Bue
nos Aires se gesta una alterna
tiva que abraza las ideas de la 
libertad, del respeto, de la Cons
titución nacional y la integridad. 
La transformación profunda y 
duradera de Argentina no pue
de venir de la mano de políticos 
que se reciclen en listas de LLA 
y bajo la cobarde premisa de la 
‘tabula rasa’, es decir, negociando 
gobernabilidad por impunidad. 
No cuenten conmigo para ese en
chastre”, escribió la dirigente.

Talerico, quien inicialmente 
sonó como posible directora de 
Migraciones en la administra
ción libertaria, tomó distancia 
del gobierno de Javier Milei por 
su rechazo a la candidatura del 
juez federal Ariel Lijo para la Cor
te Suprema. Esta semana, recibió 
el embate de militantes liberta
rios, entre ellos la cuenta anóni
ma que en la Casa Rosada atribu
yen al asesor presidencial Santia
go Caputo, a raíz de la versión que 
hizo circular el Gobierno sobre la 
existencia de una supuesta tra
ma de Pro para proteger a kirch- 
neristas desde la AFIP -donde 
Talerico no trabajó-, durante la 
gestión de Macri.

Respaldo de López Murphy
En medio de ese cruce con los 

libertarios, Talerico recibió el 
apoyo de Ricardo López Mur
phy, que fue su referente político. 
“María Eugenia Talerico es una 
figura sobresaliente de la política 
nacional. Cuenta conmigo para 
respaldarla en primera fila. No 
nos van a quebrar”. Ella le con
testó: “Gracias, maestro”.

El martes pasado, Talerico dijo 
que Caputo usa información sen
sible para razones “non sanctas” 
y acusó al asesor de Milei de ar
mar un sistema “muy peligroso” 
de inteligencia y control.

“Santiago Caputo es la persona 
de este gobierno llamado a hacer 
las cosas que institucionalmente 
están mal. Ariel Lijo representa 
en este gobierno lo que pasa con 
Andrés Vázquez en la AFIP, lo que 
pasa con Edgardo Kueider cru
zando una frontera, el atraso de fi
cha limpia, la negociación con los 
distintos senadores”, afirmó. •

“Guarda que se viene Mauricio 
candidato”, desafió Jorge Macri
acto. El jefe de gobierno porteño y primo del expresidente lo dijo en un encuentro interno de Pro; advirtió que la ciudad no debe ser un “botín de guerra político”
“A ver los que decían que nosotros 
estábamos terminados”, se alcan
zaba a escuchar por encima del 
repiqueteo de los bombos que re
tumbaban en el club 17 de Agosto, 
del barrio de Villa Pueyrredón. En 
minutos, el jefe de gobierno porte
ño, Jorge Macri, encabezaría un ac
to para movilizar a la militancia  de 
Pro de cara a las elecciones locales, 
que serán desdobladas de las na
cionales. Su primer anuncio gene
ró alboroto entre los presentes.

“Guarda que se viene Mauricio 
Macri candidato. La puede seguir a 
Cristina (Kirchner) donde haga fal
ta”, sostuvo el jefe de gobierno, que 
busca organizar el partido amarillo 
tras el desdoblamiento de las elec
ciones locales y nacionales que él 
mismo decretó. “Esta ciudad no es 
un botín de guerra político, es la 
gente que la habita, y eso nosotros 
lo vamos a defender”, advirtió.

El del expresidente es uno de los 
nombres que más resuenan para 
integrar las listas -se lo menciona 
como posible senador- del oficialis
mo local, cuyo principal desafío será 
defender su hegemonía de más de 20 
años en la ciudad frente al armado 
del partido libertario en el distrito. 
“Se viene una campafiay un año elec
toral en el que se van a jugar muchas 
cosas, se va a jugar mucho más que 
una lista. Se juega un estilo de vida, 
valores, la capacidad de convivir en 
paz, de tener amor, empatia. Y vamos 
a dar esa batalla en cada comuna, en 
cada barrio, en cada manzana. Va
mos a dar esa batalla en cada casa”, 
agregó el alcalde porteño.

La frase del jefe de gobierno 
sobre la eventual candidatura de 
Mauricio Macri llegó luego de que, 
para dar inicio al acto, se transmi
tiera un video de su primo en el que 
aseguraba que Pro tenía que ser la 
mejor alternativa electoral a nivel 
nacional y que esa tarea debía “em
pezar en la ciudad”. En la apertura 
del evento también se reproduje
ron grabaciones de los diputados 
Cristian Ritondo y María Eugenia 
Vidal en apoyo al exintendente 
de Vicente López. También par-Abal Medina busca una intema en el PJ porteño
ciudad. Con apoyo sindical y del Movimiento Evita, intentará ir por la candidatura a senador nacional
La decisión de Jorge Macri de des
doblar las elecciones porteñas 
aceleró los tiempos en el PJ por
teño, donde la interna entre las 
distintas tribus peronistas trans
curría bajo el radar. Los nombres 
en danza eran los de Mariano 
Recalde, Leandro Santoro, Ma
tías Lammens y Gisela Marziotta. 
Detrás del armado porteño están 
Juan Manuel Olmos y Víctor San
ta María, socios influyentes en el 
armado electoral.

Pero quien se subió a la puja fue 
Juan Manuel Abal Medina, que en 
abril desembarcó en la estructura 
del PJ porteñocomo vicepresidente 
tercero, apoyado por el Movimien
to Evita y organizaciones sindica
les. El ejqefe de Gabinete de Cristi
na Kirchner quiere ser candidato a 
senador nacional.

“Venimos armando un espacio 
político en la ciudad desde el año 
pasado con un amplio sector de 
sindicatos y movimientos sociales 
para dar una discusión en el pla-

jorge Macri, ayer, en el club 17 de Agosto, de Villa Pueyrredón Nicolás suárez

ticiparon del acto funcionarios 
del gobierno de la ciudad como la 
ministra de Educación, Mercedes 
Miguel, el ministro de Seguridad, 
Waldo Wolff y el titular de la car
tera de salud, Fernán Quirós. El di
putado nacional Hernán Lombardi 
también estuvo presente.

Ante el clamor del público, que 
reivindicaba al exmandatario y su 
primo entre aplausos y chiflidos, 
especialmente de la Juventud del 
partido, Jorge Macri desafío las 
acusaciones de quienes señalan 
que el partido amarillo ha perdido 
terreno frente a La Libertad Avanza 
y apuntó contra el discurso liberta
rio de eliminación del Estado: “Me 
rehúso a ser de esos que creen que 
nos robaron las banderas o que ya 
no somos los que representamos el 
cambio. Las banderas nos las van a 
robar si las entregamos, si nos ren

E1 exjefe de Gabinete Juan Manuel Abal Medina archivo

no local y en el nacional. Creemos 
que luego de perder cinco de las 
últimas seis elecciones y con un 
último gobierno muy malo, debe
mos hacer autocrítica y renova
ción”, dijo Abal Medina a la nación. 
Y agregó: “Nosotros planteamos 
una alternativa que cayó muy bien 
en grupos peronistas y finalmente 

dimos o si nos comemos el verso de 
que el Estado es nuestro enemigo. 
El espíritu transformador, rebelde 
que tiene Pro sigue intacto, está vi
vo y es nuestro”, remarcó.

Pese a los recientes guiños de su 
primo al presidente Javier Milei 
en relación con un posible acer
camiento electoral de sus parti
dos, Jorge Macri apuntó contra La 
Libertad Avanza en su discurso: 
“Al igual que el cambio, nosotros 
también defendemos la libertad. 
La libertad es una bandera nues
tra. Pero no una libertad sin conte
nidos, sin razón de ser. No se trata 
solo de gritar; la libertad es darle 
herramientas a la gente para trans
formar su día a día”, sostuvo. Para 
el alcalde porteño, la experiencia 
en gestión del espacio amarillo es 
su principal capital político y un 
diferencial que le permitirá exten

terminó coincidiendo en una lista 
de unidad con una fuerte presen
cia nuestra. El peronismo está en 
condiciones de ganar la ciudad”.

A su vez, el que asoma para in
tentar renovar su banca en el Se
nado es Mariano Recalde, de La 
Cámpora. Leandro Santoro tam
bién es nombrado como un candi

der el liderazgo de Pro en la ciudad, 
como sugirió el expresidente en el 
video, “por 20 años más”.

Aunque no comenzó la cam
paña de manera oficial, el jefe de 
gobierno cerró el evento con un 
llamado a la militancia a movili
zarse, sin signos de conciliación 
con el partido libertario. “Llegó la 
hora de revalidar nuestro liderazgo 
en la ciudad de Buenos Aires y lo 
vamos a hacer con firmeza. Tene
mos que disputar poder y ganar y, 
digámoslo sin vergüenza”, afirmó 
y destacó el papel de los legislado
res porteños para su gestión. Algu
nos de ellos, estuvieron en el acto, 
como Gimena Villafruela y Sergio 
Siciliano. En el acto se escucharon 
cánticos que se interpretaron co
mo duras críticas para la ministra 
de Seguridad, Patricia Bullrich. • 
Abigail Contreiras Martínez 

dato posible, por su presencia en 
las encuestas, y está menos asocia
do a la estructura kirchnerista. El 
diputado cuenta con el respaldo de 
Olmos. “El 2 de febrero habrá se
siones extraordinarias en la Legis
latura, ahí pueden pasar muchas 
cosas. Luego tomaremos una po
sición política, pero antes de eso 
nadie sabe nada, son todos fuegos 
artificiales”, dijo Santoro.

Si las PASO nacionales se man
tuvieran en pie, Abal Medina op
taría por la interna con Santoro o 
Recalde. Aspira a posicionar su 
espacio dentro de un peronismo 
porteño alejado del cristinismo. 
Mientras que en caso de que las 
PASO se deroguen, buscará orga
nizar una interna en el PJ.

“Tenemos acercamientos con 
el sector de Axel Kicillof y Andrés 
Larroque; ellos también plantean 
la discusión de ‘las nuevas cancio
nes’. De todos modos, queremos 
una alianza amplia”, dijo Abal 
Medina. • María Belén Díaz Liz
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£ Q F I 1 engo un rato, puedo 
hablar ahora”, dice 
a modo de disculpa 

_l_ anticipada Alejan
dro Nimo, desde Madrid y con tono 
agitado del otro lado del teléfono. 
El multifacético agregado especia
lizado en Promoción de Inversiones 
y Comercio Internacional de la em
bajada argentina en España cuenta 
a la nación que tiene en su agenda 
varios eventos y visitas, entre ellos 
la Feria Internacional de Turismo 
(Fitur) y próximas visitas como el 
viceministro de Justicia, Sebastián 
Amerio, y el secretario de Turismo 
y Deportes, Daniel Scioli.

A pesar del “mucho trabajo” acu
mulado que dice tener, Nimo tiene 
intenciones de desmentir, de modo 
parcial, versiones sobre su interés 
en ser el próximo embajador ar
gentino en España, un cargo que 
en principio estaba destinado al 
diplomático de carrera Alejandro 
Alonso Sainz, quien según fuentes 
oficiales rechazó días atrás la invita
ción “por razones personales”.

Cercano al pensamiento liberta
rio del presidente Javier Milei -se 
autodefine menemista, mileísta y 
anarcocapitalista- y sin anestesia, 
el exconcejal de Avellaneda y expre
sidente de Pro en ese municipio bo
naerense niega vínculos con Sergio 
Massa, para quien trabajó hasta ha
ce muy poco. Su nombre apareció 
en la lista de posibles sucesores de 
Roberto Bosch, el embajador des
plazado a principios de diciembre, 
pero él niega haber encabezado un 
lobby para reemplazarlo. “Quiero 
ser útil, no tengo apuro”, agradece.

-¿De verdad no quiere ser em
bajador?
-La realidad es... no es que no me 
interese, no hay cristiano que se de
dique a eso que no quiera ser emba
jador en España, es un puesto muy 
importante. Quisiera serlo, algún 
día, pero no tengo ningún apuro, y 
estoy haciendo mi trabajo.
-¿Cuáles?
-Ya he acercado inversiones, ha
ciendo llegar ofertas a las provin
cias, por unos US$3000 millones, 
gran parte para la planta de gas na
tural licuado (GNL) en el puerto en 
Río Negro. Quiero mostrar que soy 
útil, pero no quiero ser un embaja-

El candidato para la embajada en Madrid cree que son “inmorales” los “privilegios” diplomáticos; niega vínculos con Macri y Massa
Alejandro Nimo. “No quiero ser un embajador con un palacio, tres mucamas y dos choferes”
Texto Jaime Rosemberg

x

dor que tenga privilegios.
-¿Y cómo sería eso?
-No quiero residencia, tres muca
mas, dos choferes, un palacio, cus
todia. Quiero ser un embajador mo
derno, que use su auto y viva en su 
casa. Si el contexto es ese, aceptaría. 
Si no lo es, me parece inmoral.
-¿Cómo cree que tomaría el cuer

po diplomático esa postura?
-Estimo que no muy bien. Pero te 
pregunto, ¿cómo te sentís mante
niendo un grupo de señores de ese 
modo? No lo haría.
-Seguramente no trabaja gra
tis...
-Gano9600dólares por mes, es una 
fortuna en la Argentina, pero acá 

me pago muchas cosas, ahora me 
voy a Asturias y no tengo viáticos, 
el recorrido me sale 1000. Si voy a 
comer con un empresario, pago al 
menos mi comida y, si no, pago toda 
la cuenta. El 30 por ciento del sueldo 
se me va en gastos.
-¿Cómo explica su cercanía con 
el Presidente?

-Soy alumno del máster en Eco
nomía de la Universidad Rey Juan 
Carlos, me recibo en julio. Y discí
pulo del profesor Jesús Huerta de 
Soto, que tiene un gran vínculo con 
el presidente Milei, a quien conocí 
después de que ganó la elección.
-Parece haber habido cambios 
en su pensamiento...
-Es un error decir que mi ideología 
cambió, siempre fui coherente, li
beral o neoliberal. Fui secretario 
de Carlos Menem, concejal en Ave
llaneda, candidato en las listas de 
LuisPatti.

En este punto de la entrevista, 
a Nimo le molestan los artículos 
periodísticos que dieron cuenta de 
que, en 2013, su nombre aparecía 
en dos listas de candidatos a la vez: 
la de Francisco de Narváez y la de 
Sergio Massa. “De Narváez hizo el 
lío”, se defiende, y cuenta que, por 
pedido de la entonces mano dere
cha de De Narváez, Gustavo Ferra
ri, firmó como candidato en la lista, 
pero luego la alianza con Massa se 
disolvió y Nimo pasó a ser candida
to de la segunda lista. “No hice una 
transfugueada, ellos me tendrían 
que haber sacado de la primera lis
ta”, insiste.
-Luego apoyó a Macri, hoy dis
tanciado del Gobierno...
-Siempre fui anti-K: apoyé a Macri 
en 2015 como podría haber apoya
do a cualquiera que enfrentara al 
kirchnerismo. Fui presidente del 
bloque de Unión Pro en Avellane
da, después de la unidad con De 
Narváez.
-¿Cómo llega a España? No es 
diplomático de carrera...
-Mi especialidad es sacar empresas 
de la quiebra. A Mónica Bertolotto 
(esposa del dirigente renovador 
Armando Bertolotto) la nombran 
vicepresidenta del Correo y cree 
que la puedo ayudar. Me echan 
los de La Cámpora, en contra de lo 
que Mónica quería. Cuando Mas
sa llega al Ministerio de Economía 
buscan compensarme y me vuel
ven a llamar, me dicen que tiene 
un cargo en la embajada, acepté. 
No milité para él ni tuve ninguna 
participación.
-¿Va a ser el próximo embaja
dor en España?
-Hago mi trabajo. Lo demás no lo 
sé.»La imagen de Villarruel se resiente en las encuestas

interna. Después de meses de recibir críticas del Presidente y sus alfiles, la vice dejó de ser una de las mejor evaluadas del oficialismo
A poco más de un año del inicio de 
la administración libertaria, la ten
sión entre el presidente Javier Mi
lei y la vicepresidenta Victoria Vi
llarruel se mantiene en ascenso. El 
mandatario no cede en sus críticas 
y, en medio de las acusaciones cru
zadas y rispideces entre ambos, la 
imagen positiva de la titular del Se
nado se desgasta, según advierten 
los últimos sondeos. Milei, en tanto, 
continúa liderando los rankings de 
aprobación.

Pese a haber encabezado las en
cuestas desde diciembre de 2023, 
la aceptación de Villarruel parece 
haber comenzado a languidecer 
ante las críticas del Presidente y las 
continuas embestidas de sus alfiles, 
según indican recientes encuestas 
de opinión pública. La consultora 
Isasi-Burdman señaló que la vice
presidenta es de los dirigentes del 
Gobierno que mayor retroceso ex
perimentaron: de diez referentes y 
funcionarios del oficialismo, Villa
rruel ocupa la octava posición con 
una aprobación del 41%, solo por 
delante del diputado nacional José 
Luis Espert (39%) y el presidente 
de la Cámara de Diputados, Martín 
Menem (34%). En agosto, tenía una 
imagen positiva del 48%.

Aunque más moderado, un re
ciente estudio de D Alessio IROL y

Berensztein confirma el repliegue. 
Si bien en términos absolutos su 
imagen positiva tuvo una recupera
ción de dos puntos en diciembre, ha 
ido perdiendo posiciones respecto 
de otros miembros del Gobierno. 
“Hay cierta variabilidad de mes a 
mes, pero de junio a septiembre 
Victoria Villarruel, en la trilogía con 
Patricia Bullrich y Javier Milei, iba 
todo el tiempo primera. En octubre 
ya estuvo segunda y hoy es tercera. 
Si bien en términos absolutos ha me
jorado unos puntos, ya está muy por 
debajo del 51% de junioyjulio”, expli
có Eduardo D Alessio a la nación.

“Las peleas obviamente siempre 
son rechazadas y más cuando te pe- 
leás con el ‘número uno’, que tiene 
más capital político. Es una pelea 
que, salvo que a Milei le vaya mal 
en la gestión, va a tender a ganar el 
Presidente”, agregó Carlos Fara, ti
tular de la Asociación Internacional 
de Consultores Políticos.

Por su parte, el último releva- 
miento de la consultora Opina Ar
gentina también expuso una baja 
en la aprobación de la titular de la 
Cámara alta. Durante la primera se
mana de 2025 cosechó un 54% de 
imagen negativa (seis puntos más 
que en diciembre) en medio de la 
disputa por el aumento de las die
tas de los senadores.

Victoria Villarruel

Si bien la vicepresidenta extendió 
el congelamiento de las dietas de los 
legisladores hasta el 31 de marzo, 
la demora en su decisión despertó 
críticas de figuras del oficialismo, 
como la ministra de Seguridad, 
Patricia Bullrich, con quien man
tiene una relación tensa desde su 
designación al frente de la cartera. 
“Si quiere servir a la patria, como 
argentina le pido que se ocupe de 
frenar el descabellado e inminente 
aumento de sueldos en el Senado 
de la Nación”, expresó la excandi- 
data presidencial. A diferencia de 
Villarruel, Bullrich es hoy una de las 
funcionarías con mejor imagen: su 
aprobación supera el 50% tanto en 

los sondeos de Opina Argentina co
mo de Isasi-Burdman.

Ya en agosto del año pasado, el 
aumento de las dietas en la Cámara 
alta había convertido a Villarruel en 
el blanco de cuestionamientos por 
parte del oficialismo. En aquella 
oportunidad, mientras las críticas 
recaían en la titular del Senado, Mi
lei no tardó en diferenciarse de su 
compañera de fórmula y rechazó la 
suba. “Cobrar nueve millones de pe
sos en este contexto es más que una 
burla, es traición al pueblo trabaja
dor. Una vez más, la casta política se 
niega a soltar sus privilegios mien
tras el pueblo sufre las consecuen
cias”, sostuvo en la red X.

Anteayer, el mandatario volvió a 
arremeter contra Villarruel, luego 
de que ella manifestara su descon
tento con su sueldo y afirmara que 
cobra “dos chirolas”. En diálogo con 
El Observador, Milei aseguró que la 
vicepresidenta “ha tenido muchas 
declaraciones y actitudes que no 
están en línea con lo que el 57% de 
los argentinos votó”. Así, la interna 
del Gobierno sumó un nuevo hito 
luego de que Villarruel reivindicara 
la figura de Isabel Perón y que, en 
noviembre, el Presidente acusara 
a su compañera de fórmula de ser 
cercana a “la casta política”.

Para Fara, la relación de ambos 

dirigentes ha llegado a un “punto 
sin retorno” y una reconciliación 
resulta improbable, al menos en el 
corto plazo.

Mientras estas diferencias persis
tan, la imagen pública de la titular 
del Senado podría seguir en declive. 
“Milei tiene todas las de ganar por 
su posición jerárquica y dominan
te en la conversación pública”, sos
tuvo a la nación el politólogo Lucas 
Romero, de la consultora Synopsis. 
El mandatario es, hoy en día, el di
rigente con mejor reputación: su 
aprobación oscila entre el 46% y el 
53% en distintos sondeos.

Synopsis también registró un 
retroceso en la imagen positiva de 
Villarruel, en buena medida por la 
pérdida de apoyo de parte de quie
nes siguen al Presidente. Si en sep
tiembre de 2024 solo el 8% de los 
simpatizantes de Milei no conge
niaban con Villarruel, cuatro meses 
más tarde esa proporción escaló al 
21%, lo que contribuyó a una caída 
del 5% en su imagen positiva. “Si uno 
de los dos que comparten una mis
ma base de simpatizantes critica al 
otro desde una posición dominante 
y el otro elige el silencio y no se de
fiende frente a las críticas, natural
mente el proceso [de erosión] pro
bablemente continúe”, concluyó.» 
Abigail Contreiras Martínez
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patagonia. Se encuentra en el Parque Nacional Los Alerces y estaba usurpado desde 2020; fue desalojado por fuerzas federales y de Chubut; hablan de un “cambio de paradigma”
Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE.-E1 
Estado nacional recuperó, a través 
de un operativo conj unto de fuerzas 
federales y chubutenses, la seccio
nal de guardaparques El Maitenal, 
en el Parque Nacional Los Alerces, 
que permanecía usurpada desde 
diciembre de 2020 por una comu
nidad mapuche. Las autoridades 
reivindicaron, tras el desalojo, la 
entrada en vigencia de un “cambio 
de paradigma” ante las tomas de 
tierras en la Patagonia.

El operativo fue encabezado por 
la Policía Federal Argentina para, 
según se informó oficialmente, 
“restablecer el orden y garantizar 
el cumplimiento irrestricto de la 
ley”. Mientras que fuentes de la 
comunidad, denominada Paillako 
Futalaufquen Mew, informaron 
que quienes estaban allí se retira
ron el miércoles, antes del desalo
jo que había sido anunciado para 
ayer. El referente de la toma fue 
Cruz Ernesto Cárdenas.

La Administración de Parques 
Nacionales (APN) sostuvo que la 
ocupación ha generado conflictos 
en la zona, con ataques verbales y 
físicos al personal del organismo, 
además de “un grave perjuicio al 
derecho de propiedad del Estado 
nacional”. En el área protegida es
tuvieron la ministra de Seguridad, 
Patricia Bullrich, y el gobernador 
chubutense, Ignacio Torres. La car
tera nacional dijo que se puso fin 
a “una usurpación que realizaban 
unos seudomapuches”. Mientras 
que Nacho Torres habló de “un gru
po de delincuentes, autoproclama- 
dos mapuches”.

Tras concretarse el desalojo de 
la seccional El Maitenal, en Los 
Alerces, el presidente de Parques 
Nacionales, Cristian Larsen, cele
bró la recuperación del territorio. 
En diálogo con la nación, expresó: 
“Cuando asumimos nuestra ges
tión dijimos que ninguna otra ban
dera que la Argentina iba a flamear 
en los Parques Nacionales. Hoy lo 
cumplimos: acabamos de recu
perar la seccional El Maitenal del 
Parque Nacional Los Alerces, que 
Cruz Cárdenas y su séquito auto- 
proclamado mapuche usurpaban 
y violentaban desde 2020”.

El presidente de Parques sumó 
que el operativo se realizó “bajo 
estrictos protocolos de seguridad 
por las fuerzas federales”. Ade
más de cumplir con el objetivo de 
“restablecer el orden y garantizar 
el cumplimiento irrestricto de la 
ley”, Larsen afirmó que el desalojo 
“culmina un proceso que comen
zó en marzo, cuando cambiamos 
completamente la postura res
pecto del kirchnerismo y avanza
mos en agotar todas las instancias 
judiciales hasta lograr el desalojo 
inmediato en el Parque Nacional 
Los Alerces”.

“Mandamos un mensaje claro: 
dentro de la ley, todo; fuera de la ley, 
nada. Estamos comprometidos con 
la protección de nuestros recursos 
naturales y vamos a garantizar que 
los Parques Nacionales de Argenti
na sigan siendo un bien para todos 
los argentinos, libres de usurpacio
nes y violencia. No permitiremos 
que quienes actúan fuera del mar
co legal alteren la paz en nuestras 
tierras. Recuperamos hoy un patri
monio invaluable para la biodiver- 
sidad y para todos los ciudadanos

El gobernador Ignacio Torres y la ministra Patricia Bullrich, ayer, en Los Alerces x

del país. El cambio de paradigma 
ya está en marcha: la ley debe pre
valecer siempre”. Si bien no encon
traron ocupantes en la seccional, 
las fuerzas de seguridad tomaron 
posesión formal de la zona. Desde 
Parques Nacionales afirmaron que 
en el lugar volverá a vivir un guar
daparques.

El operativo
Ayer por la mañana, efectivo  s de 

la Policía Federal llegaron a la sec
cional que había sido ocupada en 
2020 por la comunidad mapuche 
Paillako Futalaufquen Mew. Tam
bién participaron integrantes de la 
policía de Chubut, pero ninguna de 
las fuerzas encontró resistencia.

Como anticiparon los abogados 
defensores a este diario, los miem
bros de la lof habían desalojado por 
su cuenta el lugar el miércoles. “La 
lof se va a retirar de manera pací
fica para evitar que haya asesina
tos, porque lamentablemente cada 
vez que hay un desalojo de nuestro 
pueblo, siempre hay muertos y 
siempre del mismo lado, del lado 
de nuestro pueblo”, había dicho la 
wey chafe (guerrera) y activista ma
puche Moira Millán.

La ministra de Seguridad, Bull
rich, y el gobernador de Chubut, 

Torres, ambos con pertenencia a 
Pro, llegaron al parque Los Alerces 
en helicóptero y se reunieron con 
Larsen para recorrer el espacio que 
hasta ayer permanecía ocupado. 
“Hoy, luego de una resolución de la 
Justicia Federal, se llevó adelante el 
desalojo de un grupo de delincuen
tes, autoproclamados mapuches, 
que ocupaban ilegalmente tierras 
en la jurisdicción nacional. El pro
cedimiento fue ejecutado por las 
fuerzas federales, con el acompa
ñamiento de las provinciales, y se 
realizó de manera absolutamente 
ordenada y pacífica”, dijo Torres.

El gobernador de Chubut agre
gó: “Después de años en donde es
tos usurpadores fueron apañados 
por los gobiernos anteriores, y por 
un sector garantista de la Justicia 
Federal, podemos decir que, en 
Chubut, logramos que se cumpla 
la ley y que sea igual para todos los 
ciudadanos argentinos, sin distin
ción de religión, raza ni ninguna 
otra bandera, y siempre en defen
sa de la soberanía y la seguridad 
nacional”.

En diciembre pasado, la Cáma
ra Federal de Comodoro Rivadavia 
avaló la postura de Parques Nacio
nales y abrió la puerta para que 
Cárdenas y otros miembros de la 

comunidad fueran desalojados de 
forma inminente. Así, los jueces Al
do Suárezy Javier Leal de Ibarra re
vocaron la suspensión del desalojo, 
definida a fines de noviembre pa
sado. El miércoles, desde Parques 
anticiparon que el desalojo se con
cretaría ayer. Y lo cumplieron.

Antecedentes
Según la demanda presentada 

por Parques Nacionales, la insti
tución contrató y capacitó como 
brigadista a Cruz Cárdenas, quien 
“con el tiempo comenzó a tener 
conflictos y a manifestarse contra 
el Estado nacional, hasta que deci
dió renunciar”.

La APN afirmó que en 2019 la co
munidad mapuche Paillako Futa
laufquen Mew, a la que pertenece 
Cárdenas, se adjudicó la ocupación 
de la zona del arroyo Cascada y que 
luego "expandieron la ocupación a 
la ex Población Felidor Salina, a la 
seccional El Maitenaly, finalmente, 
al valle del arroyo Rañinto”.

Los abogados defensores de la 
comunidad Paillako advirtieron 
que “muchos de los integrantes de 
la comunidad son hijos de las fa
milias llamadas pobladoras, que se 
asentaron allí antes de la creación 
de Parques Nacionales, en la déca
da de 1930”.

De todos modos, la Justicia Fede
ral determinó en 2024 que “los de
rechos de ocupación tradicional de 
los pueblos indígenas nojustifican 
la usurpación de tierras, ni el uso 
de medios ilegales para recuperar 
territorios”. Los jueces indicaron 
que los actos de ocupación y van
dalismo no están amparados por 
la ley y, por ende, nojustifican la 
permanencia en los terrenos.

En el fallo de la Cámara conocido 
el miércoles, antes del desalojo, los 
jueces advirtieron que el artículo 2 
de la ley 26.160 ya no se encuentra 
vigente. Se trata de la ley que de
claró la emergencia en materia de 
posesión y propiedad de las tierras 
que tradicionalmente ocupan las 
comunidades originarias.

Finalmente, el operativo de des
alojo se hizo sin que las fuerzas 
policiales encontraran resistencia 
alguna. Los ocupantes se habían 
marchado el día anterior. •

Procesan por extorsión y usura a una dirigente piquetera
entre ríos. La Justicia halló desvíos millonarios de un plan Potenciar
Paola Duarte Robles
PARA LA NACION

GUALEGUAYCHÚ- La Justicia 
Federal de Entre Ríos procesó 
a la dirigente piquetera Carina 
Rocío Izaguirre en una causa 
por extorsión, amenazas y usura. 
La dirigente de la organización 
Cuba-MTR de Gualeguaychú se 
encuentra con prisión preventiva 
en la Unidad Penal N9 9 Granja El 
Potrero desde fines de diciembre, 
por orden del juez federal Hernán 
Viri, en una causa que se inició a 
partir de acusaciones telefónicas 
efectuadas a la línea 134, habilita
da por el gobierno nacional para 
recibir denuncias contra organi
zaciones sociales que adminis
tran recursos del Estado.

Fuentesjudiciales  confirmaron 
a la nación que “se pudo constatar 
-a partir de las denuncias radica
das por vecinos de Gualeguaychú- 
quelasorganizacionesCuba-MTR 
Movimiento Evitay UTEP exigían 
un monto de dinero equivalente a 
un 10% de lo que le correspondía 
a cada beneficiario por el cobro 
del plan Potenciar Trabajo (aun
que el porcentaje variaba en los 
diferentes casos). También pudo 
constatarse la exigencia a los bene
ficiarios de una entrega de dinero 
a cambio de otorgarle los bolsones 
de mercadería que enviaba el go
bierno nacional.

Además, indicaron que “se 
exigía a los integrantes de dichos 
movimientos que concurrieran 
a marchas, a cortes de calle y a 
acampes -controlando la par
ticipación de los beneficiarios a 
través de una lista de asistencia- 
como también la concurrencia a 
actividades proselitistas bajo la 
amenaza concreta de dar de baja 
el plan social y no recibir la ayuda 
alimentaria”.

En este marco -según consta 
en el expediente al que tuvo acce
so LA NAQON-, el juez Viri dispuso 
abrir una instrucción patrimo
nial que detectó “gran cantidad 
de transferencias bancarias por 
parte de los beneficiarios de los 
planes sociales a las referentes de 
los movimientos locales de Gua
leguaychú para pagar el porcen
taje exigido”.

“Para tener una real dimen
sión de la maniobra ilícita, so
lamente a uno de los hijos de la 
principal dirigente investigada 
en el marco de la mencionada 
causa se le transfirieron desde el 
año 2020 hasta 2024 la suma de 
$51.000.000-eso únicamente en 
una billetera virtual-, con lo cual 
si se tienen en cuenta todas las 
otras modalidades de pago y la 
cantidad de personas que están 
siendo investigadas, se estima 
que los montos son muchísimo 
mayores”, ejemplificaron.

La investigación apunta tam
bién a “reiteradas transferen
cias” a Claudia Marcela Martí
nez, supuesta referente nacional 
de la organización, radicada en 
La Matanza.

En diálogo con la nación, el 
juez Viri dijo que hay “elementos 
suficientes para dictar el procesa
miento con prisión preventiva de 
Izaguirre por los delitos de ame
nazas coactivas, extorsión y usu
ra, convertir en prisión preventiva 
su detencióny disponer el embar
go de bienes por $2 millones. •
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Sergio Urribarri, condenado por hechos de corrupción archivo

Fiscales pedirán a 
la Corte que 
revierta el fallo en 
favor de Urribarri
condenado. Buscan dejar sin efecto la decisión del máximo tribunal de Entre Ríos, que ordenó dejar libre al exgobernador
Los fiscales de la provincia de Entre 
Ríos trabajan en la redacción de un 
recurso extraordinario federal para 
pedir que la Corte Suprema de Justi
cia de la Nación revierta la decisión 
de liberar a Sergio Urribarri, toma
da anteayer por el Superior Tribu
nal de Justicia local, y disponga que 
vuelva a la cárcel.

El máximo órgano judicial entre- 
mano excarceló al exgobernador, 
que pasó 50 días en prisión. Urri
barri está condenado a ocho años 
de cárcel por dos delitos de corrup
ción: peculado y negociaciones in
compatibles con el cargo de funcio
nario público.

El recurso contra la liberación del 
exmandatario kirchnerista lo pre
para el fiscal Leandro Dato, revela
ron fuentes del Ministerio Público 
de la provincia, que dirige el procu
rador Jorge Amílcar García.

Todo indica que el Superior Tri
bunal se negará a tratar este planteo 
durante la feria con fundamento en 
que no encuadraría en los casos ex
cepcionales que justifican ser trata
dos en enero. Los fiscales, sabiendo 
que eso puede ocurrir, se preparan 
ya para ir en queja, directo a la Corte 
Suprema.

Más allá de la suerte de este expe
diente relativo a la prisión preventiva 
de Urribarri (que tiene escasas chan
ces de prosperar), la expectativa está 
puesta en la causa principal: la Corte 
Suprema tiene en estudio si confirma 
o no la condena del exgobernador. 
Quienes impulsan la investigación 
contra Urribarri esperan que la Cor
te Suprema resuelva el caso cuanto 
antes y rechace ese recurso para que 
el exmandatario entremano empie
ce a cumplir su pena.

La liberación
El miércoles por la mañana el 

Servicio Penitenciario de Entre Ríos 
recibió el oficio del Superior Tribu
nal de Justicia que ordenaba la libe
ración de Urribarri y de su cuñado, 
Juan Pablo Aguilera, detenido con 
él. La decisión fue comunicada a 
ambos condenados por los efecti
vos de la Unidad Penal de Paraná 
y ellos comenzaron a preparar sus 
cosas para retirarse, dijeron fuentes 
oficiales.

A las 12.45 de ese día, Aguilera 

salió de la cárcel. Lo buscó su espo
sa, Luciana Almada. Volvieron en 
el vehículo familiar a su casa de la 
calle Fray Antonio de Montesinos, 
en un tranquilo y residencial barrio 
en la zona del Acceso Norte de Para
ná, con piscina, quincho y todas las 
comodidades.

La salida de Urribarri se demoró 
un poco más, a la espera de la lle
gada de su hijo Mauro, que fue el 
encargado de llevarlo a su casa de 
Concordia, el lugar en el que había 
sido detenido el 19 de noviembre 
pasado.

Por mayoría
La decisión de liberar a Urriba

rri fue adoptada por el tribunal de 
feria del Superior Tribunal de Jus
ticia de la provincia por dos votos 
contra uno. Se pronunciaron por 
la excarcelación los jueces Leonar
do Pórtela y Germán Carlomagno, 
mientras que el magistrado Miguel 
Ángel Giorgio votó por la continui
dad de la detención, en un voto muy 
crítico de la decisión de sus pares.

Giorgio se quejó de que se hubie
ra habilitado la feria judicial para 
tratar este caso y dijo que se hizo 
con una celeridad pocas veces vis
ta. Según Giorgio, sus compañeros 
del tribunal fallaron “con una lógica 
procedimental nunca vista en cau
sas similares”.

“Les dieron -según él- un privile
gio indebido” a Urribarri y su cuña
do, lo que “quebranta un elemental 
principio roussoniano de igualdad 
ante la ley que parecía desterrado 
desde 1810”. Giorgio afirmó que ha
bía en trámite otros 24 casos como 
el de Urribarri, la mayoría de gente 
que estaba presa desde antes que 
él, pero que se eligió favorecer al 
exgobernador. Uno de los jueces 
de la mayoría le respondió que an
tes que los de Urribarri y Aguilera 
se habían tratado otros dos casos 
similares.

Giorgio destacó además que el ca
so se trató con tanto apuro que se 
firmaron resoluciones un domingo 
y un lunes a las 22:50, y se contaron 
los plazos en días corridos (y no há
biles judiciales, como es la regla). •

Informe de Paola Robles Duarte, desde 
Gualeguaychú

La Casación rechazó otro pedido de Bento para dejar la cárcel DETENIDO. El exjuez federal había planteado un habeos corpus

La Cámara de Casación Federal 
rechazó por mayoría el pedido 
de habeas corpus presentado 
por la defensa del exjuez federal 
de Mendoza Walter Bento, des
tituido por “mal desempeño” en 
noviembre de2023y luego deteni
do. Bento está acusado de liderar 
una banda que cobraba coimas a 
cambio de otorgarles beneficios a 
presos por narcotráfico y contra
bando, entre otros delitos, como 
enriquecimiento ilícito y lavado 
de dinero.

Con los votos de los jueces Gui
llermo Yacobucci y Javier Carba- 
jo, la sala de feria declaró inadmi
sible el recurso presentado.

“El agravio propugnado por 
el recurrente, relativo a agrava
miento en las condiciones de de
tención por el rechazo del arres
to domiciliario solicitado, así co
mo la imposibilidad de defensa 
material vinculada a su estado 
anímico, no puede ser resuelto 
mediante una acción de habeas 
corpus”, señalaron los jueces. El 
tercer miembro del tribunal, Car
los Mahiques, se limitó a sostener 
que correspondía darle trámite al 
recurso, sin pronunciarse sobre la 
cuestión de fondo.

Bento recurrió a la Cámara Fe
deral de Casación Penal luego de 
que la Cámara de Apelaciones de 
Mendoza, que pese a no hacer lu
gar a la apelación, declaró admisi
ble el recurso, al entender que “la 
naturaleza esencialmente cons
titucional del habeas corpus sus
cita siempre una cuestión federal 
suficiente”.

El exmagistrado Bento consi
dera que las condiciones de su 
detención implican prohibirle 
el contacto con uno de sus hijos, 
Facundo, que atraviesa una deli
cada situación de salud, produc
to una discapacidad mental.

Esa privación, entiende el 
exjuez federal, le impide “ejer
cer su defensa material, debido 
a que su único pensamiento está 
dirigido a la situación de desam
paro en que se encuentra su hijo 
con discapacidad”.

Luego de varios intentos, y por 
razones humanitarias, Bento lo
gró una prisión domiciliaria para 
cuidar de su hijo y de su esposa, 
también procesada por la Jus
ticia, a raíz de un accidente. Sin 
embargo, fue una licencia que el 
Tribunal Oral Federal número 
2 de la provincia de Mendoza le 
otorgó solo por 15 días, baja es
trictas condiciones. Cumplido el 
plazo, debió retornar a la cárcel 
federal de Cacheuta.

Luego, le fue denegado otro pe
dido para extender ese beneficio, 
rechazo que fue confirmado por 
la Casación Federal en diciembre 
del año pasado. “No corresponde 
la intervención de la jurisdicción 
de este Tribunal y debe declararse 
inadmisible la vía intentada”, dijo 
Juan Carlos Gemignani

Ayer, la Casación recordó que 
el uso de la figura invocada por 
Bento exige un agravamiento ile
gítimo de las condiciones de de
tención, y la inexistencia de vías 
para corregirlo; y se plegó a lo 
dicho por el tribunal mendocino: 
“Los argumentos anteriormente 
expuestos justificaron adecua
damente el rechazo de la acción 
pretendida”.»

El politólogo Carlos Strasser

1935-2025

Carlos Strasser. Defensor 
inclaudicable de los 
valores de la democracia
Con la muerte del profesor e in
vestigador Carlos Strasser, a los 
88 años, la ciencia política pierde 
a una de sus voces más lúcidas, que 
contribuyó a difundir  y valorar los 
aportes de la democracia en favor 
del desarrollo de los pueblos.

En los últimos veinte años aler
tó especialmente sobre los riesgos 
que enfrenta el sistema democrá
tico en sociedades cada vez más 
complejas. A través de su obra 
y su dedicación docente, aportó 
ideas renovadas para avanzar en 
el desafío de garantizar la estabi
lidad institucional y política en 
los países amenazados por crisis 
recurrentes.

Consagrado como uno de los 
mayores teóricos de la democra
cia en América Latina, Strasser 
fue uno de los fundadores de la 
carrera de Ciencia Política en 
la Universidad de Buenos Aires 
(UBA), una vez superada la resis
tencia de la dictadura militar. Tras 
la recuperación de la democracia, 
en 1984 presidió la comisión que 
creó el plan de estudios de la en
tonces flamante carrera. Strasser 
fue investigador superior del Co- 
nicet y uno de los referentes más 
significativos de la Facultad Lati
noamericana de Ciencias Sociales 
(Flacso), donde creó las maestrías 
en Ciencias Políticas y Sociología, 
que dejaron una huella en el pen
samiento intelectual argentino. Su 
valioso legado permanece en una 
obra prolífica y de calidad.

Había nacido el 13 de septiem
bre de 1936 en Buenos Aires y se 
graduó de abogado en la UBÁ en 
1961, tras lo cual realizó un docto
rado en Ciencia Política en la Uni
versidad de Berkeley, California. 
Discípulo de Sheldon Wolin en 
Berkeley, compartió su formación 
y vida académica con renombra
dos politólogos, como Guillermo 
O’Donnell, Oscar Oszlak, Fran
cisco Delich, Natalio Botana, José 
Nun, Torcuata Di Tellay Tulio Hal- 
perin Donghi, entre otros.

De trato afable, promotor del 
diálogo y respetuoso de los disen
sos, en los últimos años, Carlos 
Strasser solía organizar encuen
tros entre intelectuales de distintas 
disciplinas, a modo de coloquios, 
para indagar acerca de las causas 
de las recurrentes crisis políticas y 
sociales que vive el país. Lo anima
ba un espíritu cívico para encon
trar caminos de reconstrucción, 
en una etapa política marcada por 
enfrentamientos estériles.

Valorado por su formación aca
démica, Strasser fue una figura de 
referencia en el período de recupe
ración de la democracia en el país 

y sumó sus enriquecedoras visio
nes en los debates públicos. En 
1994 respaldó el Pacto de Olivos, 
que acordaron Raúl Alfonsín y Car
los Menem para la reforma de la 
Constitución. En el verano de2004, 
Strasser anticipó en una entrevista 
con la nación que “la democracia es 
naturalmente cada vez menos po
sible, en medio de la complejidad 
de las sociedades modernas”.

Entre sus principales obras se 
destacan La razón científica en 
política y sociología -galardonada 
con la Faja de Honor de la Socie
dad Argentina de Escritores (SA- 
DE)-, El orden político y la demo
cracia (1986), Para una teoría de la 
democracia posible (1990), en dos 
volúmenes; Democracia ni. La últi
ma democracia (1995), Democracia 
& desigualdad. Sóbrela democracia 
real afines del siglo XXyLa razón 
democrática y su experiencia. Te
mas, presente y perspectivas.

Se desempeñó, además, como 
profesor plenario y director del 
Departamento de Humanidades 
de la Universidad de San Andrés 
y docente en el Instituto del Ser
vicio Exterior de la Nación. Y ofre
ció conferencias y seminarios en 
la Argentina, Uruguay, Brasil, 
Chile, Perú, Ecuador, Colombia, 
México, República Dominicana, 
Estados Unidos, Canadá, Espa
ña, Italia, Alemania y Suecia. Fue 
miembro del Wilson Center, de 
Washington.

Distintas democracias
Strasser distinguía entre tres 

tipos de democracia: la atenien
se o clásica, vinculada con la con
cepción de la democracia directa, 
una versión más moderna, que 
reivindica la democracia repre
sentativa y constitucional y una 
democracia cada vez más limita
da, en sociedades fragmentadas 
y de mayor complejidad. “Gober
nar una sociedad tan compleja 
con la agenda de hoy es extrema
damente difícil y casi imposible”, 
advertía ya en 2004.

Con visión profética, señalaba 
que la actividad política se ubicaba 
a la zaga de los acontecimientos y 
preveía una reducción de su capa
cidad de iniciativa y de decisión. 
En igual sentido, percibía una caí
da del principio de “vivir para la 
política”, mientras cobraba-y aún 
hoy cobra- más fuerza la idea de 
“vivir de la política”, lo que abre 
la puerta a la corrupción, entre 
otros riesgos. La Fundación Konex 
reconoció su trayectoria en 1996, 
al concederle el premio Konex de 
Platino en el campo de las ciencias 
políticas. • Mariano de Vedia
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Crecen el salario y el empleo, 
y el Gobierno busca cambios 
en las relaciones laborales
pautas. La Casa Rosada solo homologará paritarias “razonables”; quiere más negociaciones por empresa y cambios en los convenios; se expandieron la cantidad de trabajadores y sus sueldos
Francisco Jueguen
LA NACION

El último llamado en la noche de 
Año Nuevo que recibió el secreta
rio de Trabajo, Julio Cordero, fue el 
de Hugo Moyano. Fue para desear
le un buen 2025. Sus reflejos siguen 
intactos. No solo en un marco en el 
que el salario y el empleo privado 
se recuperan -la mejora en la canti
dad de trabajadores privados regis
trados sumó el tercer mes seguido 
en alza y los sueldos les ganan a los 
precios pese a que el consumo aún 
no explote-, sino en uno en el que se 
entendió en ambas partes que la ne
gociación entre el Gobiemoy los ca- 
mioneros terminó siendo “un buen 
entendimiento”, casi una pauta pa
ra lo que se viene en materia laboral 
este año electoral. Esto pese a que 
el sindicalista pedía mucho más y 
a que a Luis Caputo le hubiera gus
tado un alza salarial menor. Habrá, 
seguro, un segundo round.

La negociación del camionero, 
impulsada porHuguitoy Gerónimo 
(no Pablo), hijos del gremialista, lo
gró 2,2% de aumento en diciembre; 
1,8%, en enero, y 1,5%, en febrero. El 
gremio pedía 5% por mes. En mar
zo se volverá al ring. Es muy proba
ble que el Ministerio de Economía 
apunte por debajo del 1% mensual.

Más allá de la casuística, el Go
bierno se apresta a impulsar algu
nos cambios de estrategia -dada la 
fuerte baja de la inflación-en las re
laciones laborales y en las negocia
ciones entre empresas, gremios y la 
cartera laboral. Esto en un contexto 
en el que la cantidad de empleados 
privados registrados consolidó, se
gún los datos oficiales, un avance 
de 0,3% entre agosto y noviembre 
(sumó 17.000 trabajadores), según 
el Sistema Integrado Previsional  Ar
gentino (SIPA), y espera agregar una 
mayor expansión, según los núme
ros que arrojó la Encuesta de Indi
cadores Laborales (EIL) de Trabajo, 
para el penúltimo mes de 2024.

Más precisamente, el SIPA reflejó 
un alza de 0,1% en octubre, mientras 
la EIL avanzó 0,2% en noviembre 
(vale aclarar que entre septiembre 
de 2023 y julio de 2024, la cantidad 
de trabajadores registrados priva
dos había caído en 180.000). Las 
expectativas de contratación para 
diciembre, enero y febrero entre 
más de 2000 empresas privadas ar
gentinas tuvieron el segundo mejor 
mes del añoy siguen positivas en un 
2,5%, según la encuesta oficial.

Por fuera de los formalismos en el 
Congreso -el proyecto de reforma de 
la ley de contrato de trabajo impul
sado por la libertaria Romina Diez-

La cantidad de trabajadores en el sector de comercio sumó su quinto mes de expansión archivo

la cartera que dirige Cordero está 
decidida a no homologar acuerdos 
paritarios que no sean “razonables”. 
¿Qué significa “razonable” para el 
Gobierno? En principio, que sigan 
las proyecciones sobre los precios. 
No quieren ver empresas despidien
do trabajadores por no poder pagar 
sueldos altos en dólares, sobre todo 
antes de que el Gobierno impulse -si 
logra espacio fiscal- una baja de im
puestos para hacer más competitivo 
estructuralmente al sector privado. 
Es un reclamo que las compañías 
-sobre todo las industriales- ya co
menzaron a acercar al oficialismo 
desde fines de 2024, cuando el col
chón cambiario fue desapareciendo 
y mientras Economía apostaba a la 
baja de aranceles, al final del impues
to PAIS y a una apertura comercial.

No es el único cambio que pro
meten desde Trabajo. En esa car
tera apuestan a que haya solo unas 
pocas paritarias por actividad -que 
engloben a todo un sector y a sus 
empresas-y a que fijen salarios bá
sicos moderados para impulsar, en 

cambio, cada vez paritarias por em
presa. La idea es que la base cerra
da por rama de actividad no obligue 
-tras una homologación oficial- a 
empresas medianas o chicas a pa
gar un aumento que quizá solo las 
grandes puedan afrontar. En cam
bio, un básico moderado por activi
dad y paritarias por empresa daría 
lugar a que las grandes -con esa ne
gociación individual- puedan “esti
rarse” más en los incrementos sala
riales sin arrastrar a todo un sector. 
La firma, claro, la seguirán tenien-El Ripie mostró un avance nominal del salario de 2,8% en noviembre pasadoSegún el SIPA, los trabajadores privados crecieron 0.1% en octubre 

do los sindicatos tradicionales.
En la cartera de Cordero afirman 

que ya vienen trabajando este tipo 
de acuerdos y muestran ya sus efec
tos: la divergencia existente entre las 
series del salario real promedio del 
empleo registrado privado y la de los 
principales convenios colectivos de 
trabajo. La primera, de hecho, está 
en noviembre casi un 3% por encima 
del nivel que mostraba el mismo mes 
de 2023, según datos proyectados 
del SIPA que publicará Trabajo. La 
segunda, en cambio, muestra que los 
sueldos teóricosy promedio negocia
dos bajo convenio están un poco por 
debajo, prácticamente al mismo ni
vel que antes de la devaluación de di
ciembre de2023, con la que comenzó 
el gobierno de Javier Milei.

Además, la idea oficial -con una 
inflación en franco descenso- es co
menzar a sentar a los sindicatos y a 
las empresas alrededor de los con
venios colectivos para pensar cam
bios que puedan aportar a mejorar 
la productividad. Para Trabajo, se 
trata de una estrategia clave para 

que los salarios puedan seguir cre
ciendo por encima de la inflación y 
la economía se siga recuperando.

Con relación a los datos oficiales 
de la EIL, Comercio, Restaurantes, 
Hoteles e Industria lideraron la 
creación de empleo, con subas del 
0,4% y 0,3%, respectivamente en no
viembre. El sector manufacturero 
dejó de perder personal -junto a la 
construcción fueron los segmen
tos del mercado laboral que expli
caron el ajuste en la primera mitad 
del año- en agosto pasado. A partir 
de entonces, comenzó una recupe
ración apuntalada, según los datos 
oficiales, por los sectores de alimen
tos, y madera y papel (los textiles y 
los autos cayeron). La construcción, 
en tanto, todavía está “planchada” 
con relación a la cantidad de traba
jadores empleados en sus filas.

“En los últimos meses, el sector 
comercio experimentó un creci
miento, que representa una quinta 
parte del total de trabajos asalaria
dos registrados en el sector priva
do. Según los datos del SIPA, hasta 
octubre de 2024, el sector acumuló 
cinco meses consecutivos de expan
sión, alcanzando el mayor número 
de trabajadores formales desde 
enero de 2009”, indicaron en el Mi
nisterio de Capital Humano, que 
dirige Sandra Pettovello.

Con relación al futuro cercano, 
las expectativas de los empleadores 
del sector privado -según la EIL- 
para el período diciembre de 2024 
a febrero de 2025 son positivas. Del 
total de empresas que prevén cam
bios en sus dotaciones de personal, 
el 3,9% espera aumentarlas, mien
tras que el 1,3% anticipa reducirlas, 
lo que resulta una expectativa neta 
de crecimiento del 2,6%.

En noviembre pasado, el salario 
medio real del empleo registrado 
privado creció 1,6% respecto de 
octubre. “Este aumento mensual 
acumuló más de 15 puntos porcen
tuales en la capacidad de compra 
durante los primeros once meses 
de 2024, superando en 2,8 puntos 
el nivel de noviembre de 2023”, afir
maron en Capital Humano. “Esta 
mejora elevó el poder adquisitivo 
del salario medio por encima del 
nivel previo a la devaluación de di
ciembre de 2023, a su vez alcanza 
uno de los niveles más altos de todo 
el período comprendido entre 2020 
y 2023. Por su parte, la capacidad 
de compra del promedio de los sa
larios establecidos en los principa
les convenios colectivos de trabajo 
aumentó un 0,5% en noviembre de 
2024 respecto del mes anterior. En 
el período comprendido entre ene
ro y noviembre, la media de los sa
larios conformados por convenio 
registró un crecimiento acumulado 
de doce puntos”, precisaron.

Según el Sistema de Remunera
ción Imponible Promedio de los Tra
bajadores Estables (Ripte), el salario 
promedio bruto de los trabajadores 
alcanzó $1.178.925,33, lo que repre
senta un alza nominal mensual de 
2,8% en noviembre. Este aumento se 
produce en un contexto de inflación 
del 2,4% en noviembre. Vale aclarar 
que otros gastos -las tarifas, por ca
so- también subieron fuertemente. 
De hecho, según la consultora pri
vada Empiria, en octubre el ingreso 
disponible -tras pagar los mayores 
gastos fijos-subió 1%, es 11% superior 
al piso de abril, pero aún es 17% infe
rior al de noviembre de 2023. •
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El nivel de la inflación en la ciudad está estancado desde hace unos meses ARCHIVO

Esteban Lafuente
LA NACION

La inflación en la ciudad de Buenos 
Aires cerró el año sin poder perfo
rar el 3% mensual. Con un rebote 
en el segmento de alimentosy bebi

das -la categoría que más pesa den
tro de la canasta porteña-, ajustes 
en tarifas y otros rubros regulados 
(combustibles, peajes, entre otros) 
y servicios como los restaurantes o 
la educación, el IPC de diciembre 
fue del 3,3%.

El dato, presentado ayer por el 
Instituto de Estadística y Censos de 
la Ciudad de Buenos Aires (Idecba), 
muestra un estancamiento  de la in
flación porteña en torno de estos 
niveles. Más allá de la suba de una 
décima porcentual, en octubre el 

IPC perforó el 4%, pero se mantuvo 
luego en cifras similares (dio 3,2% 
en octubre y noviembre).

Con el número de diciembre, el 
alza en el costo de vida acumula
da en todo 2024 fue del 136,7%. El 
martes 14 de enero se publicará el 
dato nacional del Indec, que con
firmará la inflación anual a nivel 
nacional, que se ubicará por de
bajo de estos niveles. A diferencia 
de la medición porteña, donde 
tienen mayor preponderancia los 
servicios, en las ponderaciones del 
Indec tienen mayor relevancia los 
bienes, cuyo ritmo de aumentos 
reciente es menor.

De hecho, las mediciones de las 
principales consultoras privadas 
estiman que la inflación de diciem
bre estará por debajo del 3%, en va
lores similares o ligeramente por 
encima de los de noviembre. En Eco 
Go, consultora que dirigen Marina 
Dal Poggetto y Sebastián Menescal- 
di, proyectaron un IPC del mes pa
sado en el 2,9%, con aumentos en 
alimentos del orden del 3%.

Por su parte, en C&T Asesores 
Económicos, la firma de Camilo 
Tiscornia y María Castiglioni, el 
relevamiento mostró una inflación 
en diciembre de 2,8%, para arrojar 
un dato anual en torno al 118%. Es 
el mismo número que evidenció la 
medición de Analytica, consultora 
que lidera Ricardo Delgado, mien
tras que para OJF y Asociados, el 
dato estará entre 2,3% y 2,5%.

Aceleración en los bienes
En el último mes del año, los 

números del ente estadístico por
teño reflejaron una aceleración 
en el segmento de los bienes, que 
aumentaron en promedio un 1,9% 
(habían subido 1,7% en noviem
bre), y un estancamiento entre los 
servicios, que mantuvieron el alza 
promedio del 4,2% mensual.

En el primer grupo se destacó el 
incremento del 2,3% en promedio 
de alimentos y bebidas, que cerró 

2024 en 109,1% interanual. “Los 
principales impulsos provinieron 
de carnes y derivados (7,6%), leche, 
productos lácteos y huevos (2,1%) 
y pan y cereales (1,6%)”, explica 
el informe, que destaca al mismo 
tiempo la caída por razones esta
cionales del segmento verduras, 
tubérculos y legumbres (-8,1%).

Bebidas alcohólicas y tabaco au
mentó 4,4% en el mes (156,7% inte
ranual), mientras que prendas de 
vestir y calzado tuvo en diciembre 
una suba del 0,5%, y un alza inte
ranual del 80,8%. Esta categoría 
protagonizó un cambio de tenden
cia: de ubicarse entre las de mayor 
inflación en los últimos años, cerró 
2024como el rubro de menores in
crementos, casi 60 puntos por de
bajo del promedio.

Entre los servicios, se destacó el 
rubro restaurantes y hoteles, con 
un alza del 5,2% que se vincula 
también con factores estaciona
les por la llegada de las Fiestas y 
las vacaciones. El segmento expli
có 0,57 puntos de la inflación del 
mes por “ajustes en restaurantes, 
bares y casas de comidas”.

El rubro de vivienda, agua, elec
tricidad, gas y otros combustibles 
(servicios públicos) tuvo un au
mento del 3,9% en el mes y explicó 
0,75 puntos de la inflación de di
ciembre por los ajustes en las ex
pensas y los alquileres, además de 
“los servicios para la reparación de 
la vivienda”.

En el caso del transporte, el alza 
promedio fue del 3,5%, por efecto 
de los aumentos en los pasajes aé
reos y los combustibles y lubrican
tes, mientras que el segmento de 
salud registró un alza del 3,7% por 
los ajustes en las cuotas de medi
cina prepaga.

La inflación núcleo, excluyen
do los precios estacionales (1,9%) 
y los rubros regulados (2,8%), fue 
del 3,7%, y marcó un rebote de 0,6 
puntos frente a noviembre (había 
sido 3,1%). •Nueva flexibilización para las compras vía courier

comercio. El Gobierno elevó el peso máximo para las importaciones y las exportaciones hechas por este servicio
Melisa Reinhold
LA NACION

Con el objetivo de impulsar una ma
yor competencia en la Argentina, 
ayer el Gobierno anunció nuevas 
simplificaciones para las compras 
a proveedores del exterior que se 
hagan vía courier. En esta ocasión, 
se elevó el peso máximo para im
portaciones y exportaciones que se 
realicen por medio de estos servi
cios y eliminó la obligatoriedad de 
tener constituido el domicilio fiscal 
electrónico (DFE).

A partir de la resolución general 
5631/2025, la Agencia de Recauda
ción y Control Aduanero (ARCA) 
adecuó la normativa para que indi
viduos y empresas puedan exportar 
o importar mercadería con un peso 
máximo por paquete o pieza postal 
de hasta 50 kilos, independiente
mente del peso total del envío. Antes, 
el límite era de 50 kilos totales.

A su vez, ya no será obligatorio, pa
ra quien ingrese al país mercadería 
por este régimen, tener constituido 
el domicilio fiscal electrónico (DFE). 
El primer paso para la flexibiliza
ción de los envíos courier se dio en 
diciembre, cuando el Gobierno ele
vó el monto máximo de US$1000 a 
US$3000, y dejó exentas del pago de 
aranceles de importación a las com
pras personales por hasta US$400.

“De esta manera, la ARCA avanza 
en su objetivo de facilitar el comer
cio internacional y dar mayor flui
dez en el intercambio entre el país 
y el resto del mundo. El gobierno 
nacional busca impulsar una ma-

E1 Gobierno subió el peso tope de las compras en el exterior archivo

yor competencia que redunde en 
beneficios para los consumidores”, 
explicaron desde el organismo que 
dirige Juan Alberto Pazo.

Actualmente, los envíos inter
nacionales se pueden englobar en 
dos categorías. Por un lado, el régi
men courier, que se usa para traer 
productos del exterior, tanto para 
individuos como para empresas. En 
este caso, se fijó un peso máximo de 
50 kilos por paquete, independien
temente del peso total del envío, y 
con un precio máximo de US$3000. 
No existe límite para el número de 
envíos por año ni hay una cantidad 
máxima de unidades.

Por otra parte, está el régimen de 
pequeños envíos, que fue pensado 
para los consumidores minoristas. 
En diciembre, el Gobierno eliminó 
los aranceles de importaciones al 
ingreso de mercaderías por hasta 

un valor de US$400, y aclaró que 
solo pagarán el 21% del impuesto al 
valor agregado (IVA). Sin embargo, 
también se pueden traer productos 
con un tope de US$3000 (por el exce
dente de US$400también aplica de
recho de importación y tasa de esta- 
dística)y 50 kilos. Para esta categoría 
existe un límite de cinco envíos por 
persona y se pueden traer hasta tres 
unidades de la misma especie.

“Queremos que todos los argen
tinos puedan acceder a precios más 
competitivos, no solo los que tienen 
la oportunidad de viajar y traerse ro
pa, juguetes y/o pequeños electrodo
mésticos del exterior. Con estas me
didas, estamos dándoles la oportu
nidad a millones de ciudadanos de 
elegir qué quieren comprar y dónde, 
de cara a las Fiestas, recibiendo los 
productos en la puerta de su casa, y 
apuntando a ampliar la oferta para 

todos”, celebró el ministro de Econo
mía, Luis Caputo, cuando anunció la 
noticia, en noviembre último.

Desde que el Gobierno flexibilizó 
los envíos internacionales, distintas 
compañías locales decidieron su
marse a ofrecer este servicio, que 
en los últimos años había quedado 
tapado por las cargas tributarias, 
los trámites burocráticos y el cepo 
cambiario.

A mediados de diciembre se su
mó Mercado Libre con su oferta de 
proveedores del exterior. La semana 
siguiente arrancó Frávega. En tan
to, Andreani anunció que se incor
poraba al negocio de envíos courier. 
Y Tiendamia y Amazon se adecua
ron a la nueva normativa, para que 
alas importaciones de uso personal 
de hasta US$400 se le apliquen las 
exenciones arancelarias.

Precios más bajos
De acuerdo con un informe de 

la Fundación Ecosur, que relevó el 
precio de 22 productos que se co
mercializan en Mercado Libre en 
los sectores de electrónica y jugue
tes con envío desde Estados Unidos, 
versus la opción de comprarlos en 
la misma plataforma con un pro
veedor local, el 68% de los artículos 
resultaron “significativamente más 
baratos” en la opción de compras 
internacionales.

En cambio, un 23% fueron “signi
ficativamente más caros” al querer 
comprarlos en el exterior, mientras 
que en el 9% restante no se observa
ron diferencias significativas (en el 
orden del más/menos 5%).

“El ahorro promedio en la canas
ta de productos, si se realizan com
pras internacionales, es de 12,4% 
respecto a las tiendas locales. Pero 
la dispersión de precios es grande. 
Algunas notebooks, por ejemplo, 
cuestan la mitad vía compras in
ternacionales, pero en varios mo
delos de parlantes la diferencia es 
en favor de las tiendas locales”, dice 
el informe a cargo de Francisco Ba- 
llester, director de análisis econó
mico de la firma.

Al tomar como ejemplos produc
tos tecnológicos, uno de los rubros 
con mayor dispersión de precios, 
comprar una notebook Dell Latitu- 
de 355015-1335u a un proveedor de 
Estados Unidos puede significar un 
ahorro del 56,9% frente al mismo 
producto adquirido en la Argentina. 
Algo similar sucede con la Airfryer 
Ninja Dz201: entre una alternativay 
otra existe una diferencia del 50,9%, 
favorable a la compra en el exterior, 
incluso al tener en cuenta los costos 
aduaneros.

Pero hay algunos productos que 
conviene comprarlos en la Argen
tina antes que en el exterior. Esto 
ocurre, por ejemplo, con unos au
riculares Bose Quietcomfort 45, 
que salen 3,1% más caros si se elige 
a un vendedor de los Estados Uni
dos. Con una notebook Acer Tra- 
velmate B3, la diferencia asciende 
al 3,9%. Finalmente, adquirir un 
Samsung Smartwatch 6 cuesta 
12,1% más en el exterior que en el 
país, en tanto que en el caso de un 
parlante JBL Go 3 la brecha de pre
cios es del 46,7%.*
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Economía concretó el 
mayor pago de deuda de 
los últimos tres años
vencimiento. El Tesoro abonó US$4360 millones; en dos días las reservas brutas bajaron US$2000 millones; el riesgo país volvió a caer

El Gobierno apeló un fallo en el juicio por Aerolíneas Argentinas 
caso. Obliga a pagarle US$390 millones a un fondo de inversión por la expropiación de la empresa

Sofía Diamante
LA NACION

Tres años después de la reestruc
turación de deuda del exministro 
Martín Guzmán en el gobierno de 
Alberto Fernández, ayer venció la 
primera obligación importante 
a cubrir por el Estado. El Tesoro 
afrontó el pago de US$4360 millo
nes, entre vencimientos de capital 
e intereses de Globales (títulos emi
tidos bajo ley extranjera) y Bonares 
(bajo ley argentina).

“Dicen que lo prometido es deu
da... En este caso, PAGADA! Vamos 
Argentina! (sic)”, dijo el secretario 
de Finanzas, Pablo Quimo, en la red 
social X, acompañado de tres emo- 
jis con la bandera del país.

Si bien estos pagos impactaron 
negativamente en el nivel de reser
vas brutas del Banco Central (caye
ron US$1728 millones el miércoles y 
US$272 millones ayer), el mercado 
financiero se mantiene bullish (en 
alza, en la jerga financiera).

El optimismo se debe a que el Mi
nisterio de Economía anunció que 
usó los dólares que compró con el 
superávit fiscal del año pasado para 
hacer frente a las obligaciones. En 
total, tiene depositados en el Banco 
Central (BCRA) US$6009millonesy 
casi US$1000millones en una cuen
ta en Estados Unidos, en el Bank of 
New YorkMellon (BoNY). Es decir, le 
alcanza para pagar no solo los venci
mientos de enero, sino también una 
buena parte de los de julio (US$4360 
millones).

El Banco Central, además, anun
ció la semana pasada que logró re
gresar al mercado de capitales, al 
cerrar un crédito por US$1000 mi
llones a tasa de 8,8% anual, luego 
de entregar los Bopreal como ga
rantía. Según la consultora 1816, la 
entidad habría entregado el equiva
lente a US$1600 millones, aproxi
madamente.

En tanto, en el mismo día en que 
se efectuó este pago y en pleno feria
do en Estados Unidos, el mercado 
financiero local operó con poco vo
lumen de operaciones. Los bonos 
soberanos de deuda operaron mix
tos, con subas del 0,59% (AL41D) y 
caídas del 0,14% (GD30D). La úni
ca excepción fueron los títulos con 

vencimiento en 2029: el AL29D 
mostró un alza del 2,06%, y el 
GD29D bajó 3,01%, en pleno reaco
modamiento de sus valores tras el 
pago de cupones.

Sin embargo, el optimismo que 
trajo la noticia se pudo observar en 
el riesgo país, que cerró en 560 pun
tos básicos. Se trató de un retroceso 
de 12 unidades frente al día anterior 
(-2,1%), y tocó el valor más bajo des
de el 31 de julio de 2018, cuando el 
índice elaborado por el JP Morgan 
se ubicó en 558 puntos básicos.

La Bolsa porteña también res
pondió de forma positiva y anotó 
una suba del 1,7%, para cotizar en 
2.829.730 unidades (US$2388 al 
ajustar por el dólar contado con li
quidación). En el panel principal, 
se destacaron las acciones de Aluar 
(+3,9%), Banco Supervielle (+3,8%) 
y Banco Macro (+3,5%).

El Gobierno hilvanó en los úl
timos días una serie de anuncios 
económicos positivos, que despe
jaron, por lo menos por ahora, las 
dudas financieras que desperta
ron a principios de diciembre la 
devaluación del real brasileño, la 
caída de los precios de las commo- 
dities agrícolas y la confirmación 
de que las tasas internacionales se 
mantendrán altas en 2025 (el ren
dimiento del bono del tesoro de Es
tados Unidos a 10 años tocó niveles 
de 4,7% el martes).

Las acciones de empresas ar
gentinas y los bonos soberanos 
reaccionaron positivamente ante 
la confirmación de que se avanzará 
en un nuevo programa con el FMI, 
que el Tesoro ya compró casi la to
talidad de los dólares necesarios 
para hacer frente a los pagos de 
deuda del año y que el BCRA con
cretó la operación del repo a tasa 
de un dígito.

Estos anuncios se suman a la ex
pectativa de que este año la economía 
podría crecer al 5% del PBI, se man
tendría la recuperación del poder 
adquisitivo y la inflación seguiría en 
descenso. Incluso, podría terminar 
el año por debaj o del 26%, a pesar del 
ajuste de precios relativos de las ta
rifas de gas, electricidad y agua que 
todavía queda pendiente.

El banco J.P. Morgan se sumó a 
las proyecciones positivas y tituló 

su último informe sobre el país “De 
la restricción fiscal a la expansión: 
una perspectiva bullish para 2025”. 
Dijo que “a pesar de que la Argen
tina ya se destacó como un outlier 
[rendimiento atípico] de América 
Latina durante 2024, al lograr un 
retorno interanual de 109,5%, aún 
vemos espacio para que las valua
ciones se expandan, las ganancias 
se recuperen y el riesgo país dis
minuya, en un contexto en el que 
aún hay varios catalizadores que 
podrían materializarse en 2025, 
incluido el levantamiento de los 
controles de capital y un resultado 
favorable de las elecciones interme
dias de octubre próximo”.

La baja del riesgo país, que estaba 
en casi2000puntos básicos cuando 
asumió Javier Milei y ahora se en
cuentra en 560, implica que el cos
to de financiamiento de la Argenti
na se abarata. Esto no es solo una 
buena noticia para el Estado, que 
en algún momento deberá volver 
al mercado de capitales a refinan
ciar su deuda, sino también para 
las provincias y las empresas. Con 
un riesgo país de 560 puntos, la ta
sa de financiación ronda el 10,40%, 
ya que hay que sumar a tasa argen
tina (5,61%) a la que paga el tesoro 
estadounidense a 10 años (4,59%).

Si bien todavía la Argentina está 
lejos del costo de financiamiento 
que tienen otros países de la re
gión, como Brasil (7,1%), Paraguay 
(6,28%), Chile (5,82%) y Uruguay 
(5,48%), la posible quita del cepo 
cambiario podría acelerar la baja.

Para ello, será necesario que el 
BCRA vuelva a sumar reservas. La 
estrategia del Gobierno se centra en 
negociar un nuevo programa con el 
FMI que incluya la llegada de fondos 
frescos. El ministro Caputo anticipó 
que espera tenerlo cerrado antes del 
primer cuatrimestre del año.

El programa anterior con el 
Fondo terminó en 2024 de manera 
abrupta, ya que no se llevaron ade
lante la novena y décima revisión 
pautadas. Eso hubiera permitido 
un desembolso de unos US$1000 
millones, lo que habría ayudado a 
mejorar el balance del BCRA. •

Con la colaboración de 
Melisa Reinhold

María Julieta Rumi
LA NACION

El Gobierno apeló una decisión de 
un tribunal de Columbia que había 
sido tomada en el marco del juicio 
por la expropiación de Aerolíneas 
Argentinas. La medida cuestiona
da dejó firme una sentencia que 
reconoce el fallo del Centro Inter
nacional de Arreglo de Diferencias 
Relativas a Inversiones (Ciadi) en 
otra jurisdicción (Estados Unidos), 
para poder iniciar el proceso de eje
cución a favor de la parte deman
dante. Por la expropiación en cues
tión, la Argentina le debe US$390 
millones a Titán Consortium.

Según un documento que dio a 
conocer en la red social X el direc
tor de Latam Advisors, Sebastián 
Maril, el miércoles el gobierno ar
gentino recurrió a la Corte de Ape
laciones del Distrito de Columbia, 
una de las 13 cortes de apelaciones 
que tiene Estados Unidos, para ape
lar el fallo del pasado 10 de diciem
bre y también el del 19 de agosto de 
2024, que rechazó la moción de 
desestimación del Estado argenti
no, que había argumentado que el 
reclamo era extemporáneo.

“Todavía no se puede acceder al 
escrito del gobierno argentino por
que es feriado en Estados Unidos 
[por ayer]. Pero lo esencial es que 
están apelando el reconocimiento 
del fallo en otra jurisdicción”, de
talló Maril a la nación.

En tanto, fuentes oficiales de la 
Procuración del Tesoro dijeron a 
este diario que la apelación ins
truida por la República Argentina 
se refiere a la defensa de la pres
cripción bajo la normativa apli
cable (DC Circuit). En otras pala
bras: se sostiene que el intento de 
ejecución del laudo por parte de la 
demandante debería estar vedado 
dado el tiempo que transcurrió.

Titán acudió a los tribunales del 
Distrito de Columbia en 2021, des
pués de que la Argentina no paga
ra el fallo del Ciadi de 2017.

Según Maril, el primero en acu
dir al Ciadi por la expropiación de 
la línea aérea fue el grupo Mar- 
sans, en 2008, pero el ganador del 
juicio ocho años después fue Bur- 
ford Capital (el mismo que en el 
caso YPF), que le había comprado 
los derechos a los españoles. En
tonces, el Estado argentino pidió 

la anulación del fallo y en ese mo
mento Burford le vendió eljuicio a 
Titán por US$107 millones.

‘Titán esperó a que el Ciadi dijera 
que no aceptaba el pedido de la Ar
gentina y que tenía que pagar, pero 
el problema es que el Ciadi no tiene 
un mecanismo de ejecución de las 
sentencias. Generalmente, cuando 
hay un fallo en contra, se paga, pero 
la Argentina no pagóy Titán fue a la 
corte más cercana, en Columbia, ya 
que el Ciadi tiene sede en Washing
ton,y le pidió que reconozca el fallo 
para obtenerla ejecucióny que em
piece el embargo”, explicó Maril.

Pase de manos
El pase de manos de Aerolíneas 

Argentinas se realizó en medio 
de fuertes polémicas. El gobier
no kirchnerista tomó la empresa 
y mandó un proyecto para decla
rarla de interés público. Esa ley le 
entregó facultades al Ministerio 
de Planificación para que fuera el 
ejecutor del Congreso. Con amplia 
mayoría, tanto Diputados como el 
Senado aprobaron el proyecto.

Luego se pidió al Tribunal de Ta
saciones de la Nación que valuara 
los activos. Ese trabajo entregó un 
valor negativo de US$832 millones, 
muy lejos de los US$600 millones 
que decía Marsans que valía el gru
po de compañías. Como las partes 
no se pusieron de acuerdo, poco 
después de la estatización se inició 
un juicio. Entonces, el Estado depo
sitó un peso como valor simbólico 
y se hizo de la empresa.

Pocos días antes de la primera 
audiencia en el Ciadi, el juez en lo 
Contencioso Administrativo Fede
ral Enrique Lavié Pico reconoció el 
derecho del Estado a la expropia
ción de acciones de las empresas 
Aerolíneas Argentinas y Austral 
Líneas Aéreas, que en 2008 esta
ban en poder de la firma Interin- 
vest Sociedad Anónima.

El Estado tomó el control de la 
empresaycolocócomo presidente 
a Julio Alaky, después, a Mariano 
Recalde. Finalmente, el Ciadi ubi
có lavara más cerca de lo que pedía 
Marsans que de lo que estableció 
aquel Tribunal de Tasaciones.

Eljuicio se inició el 3 de marzo 
de 2014, cuando empezaron las au
diencias en el Banco Mundial. Fue
ron 15 días que terminaron con los 
alegatos de cada parte. •
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Legales

Convocatorias
ADJUDICACIÓN DE REGIS
TROS NOTARIALES Y EVA
LUACIÓN DE IDONEIDAD PA
RA POSTULANTES A ADS
CRIPCIÓN, que se realizará el 
30/4/2025 a las 8:00 hs. en Av. 
Chorroarín 751, CABA. Preins
cripción e inscripción desde el 
13/01/2025 hasta el 18/02/2025. 
Informes e inscripción www. 
colegio-escribanos.org.ar. MA
RIA MAGDALENA TATO. CO
LEGIO DE ESCRIBANOS. SE
CRETARIA

Convocatoria
En cumplimiento de los arts. 34 
y 46 de la Ley404, y arts. 9 y 10 
del Decreto Reglamentario 
1624/00, el COLEGIO DE ESCRI
BANOS DE LA CIUDAD DE 
BUENOS AIRES LLAMA A 
CONCURSO DE OPOSICIÓN Y 
ANTECEDENTES  PARA LA

EdictosJudiciales
Edicto
El Juzgado Nacional de Ira Ins-

tancia en lo Civil N° 28, Secreta
ría única, comunica por dos 
días en autos: "AREA 60 SUR 
BARRIO CERRADO SA c/ 
GIUSTISARAVI, MANUEL s/E- 
JECUTIVO, Exp. 13995/2019, 
que el Martiliero Emilio Martín 
Ciacia subastará el 10 de febre
ro de 2025, a las 10:15 horas en 
punto en la Sede de la calle Jean 
Jaures 545 de esta Ciudad, los 
derechos que posee el ejecuta
do Manuel Giusti Saravi sobre 
el lote nro. 97 del Barrio La Re
serva Escondida de Área 60 Sur 
y sobre la acción que posee en 
la sociedad Área 60 Sur Barrio 
Cerrado SA. $14.852.053,74 al 
Octubre 2024 (fs. 251). La últi
ma liquidación de gastos del lo
te correspondiente al mes de 
octubre de 2024es de 
$458.200,69.- (fs.251). Del infor
me del Martiliero surge que el

lote se encuentra en la intersec
ción de las calles 312 y 84 Barrio 
Área 60, lote nro. 97 (Coronel 
Brandsen, Pcia. de Bs.As.). Se 
trata de un lote desocupado 
que consta de 30 metros de 
frente por 50 metros de fondo, 
se encuentra baldío. Esta venta 
se realiza AL CONTADO Y AL 
MEJOR POSTOR BASE U$S 
16.700.- SEÑA 30%, COMISION 
3% Y ARANCEL (Acordada 
24/00) 0,25%, todo en dinero en 
efectivo en el acto de la subasta 
exigiendo de quien o quienes 
resultan compradores la cons
titución de domicilio legal den
tro del radio de la Capital Fede
ral, bajo apercibimiento de que 
las sucesivas providencias se le 
tengan por notificadas en la 
forma y oportunidad previstas 
en el art. 133 del Cód. Procesal. 
Para concurrir a los remates el

público previamente deberá 
inscribirse a través de la web 
del Alto Tribunal 
(www.csjn.gov.ar) ingresando 
al link Oficina de Subsistas -

Tramites: tumos registro y de
berá presentarse el día y hora 
asignado en Jean Jaures 545 Pb, 
Caba, con el formulario que in
dica el sitio audido. EXPOSI

CIÓN: los días 6 y 7 de febrero 
de 2025, de 10 a 12 horas. BUE
NOS AIRES, 27 de diciembre de 
2024. Ignacio Olazábal

negocios
SÁBADOS CON TU DIARIO 
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SORPRESA EN LA COSTAUn puma atropellado en Villa Gesell
En la madrugada de ayer, un puma macho murió tras ser atropellado 
en el tramo de la ruta 11 que conecta Villa Gesell con Cariló. Fuentes de 
la Municipalidad de Villa Gesell detallaron a la nación que se trataba de 
un ejemplar de 1,60 metros que habría sido impactado por un vehículo 
de gran porte cuyo conductor no se detuvo. Los equipos de Zoonosis tra
bajan junto a los de la provincia para investigar la circunstancias bajo las 
cuales se produjo el incidente.

Eliminaron programas 
y convenios del área de 
ciencia por $1867 millones
ajuste. Según el Gobierno, el recorte responde al objetivo de redirigir los recursos a los sectores considerados prioritarios, como agroindustria, energía e innovación en salud
Camila Sünico Ainchil
LA NACION

El Gobierno decidió eliminar pro
gramas y convenios vinculados a la 
Secretaría de Innovación, Cienciay 
Tecnología que “deban rendiciones, 
que estén vencidos y no aporten al 
crecimiento del país”. Según la reso
lución 2025/10, publicada en el Bole
tín Oficial, la medida busca optimi
zar los recursos públicos y redirigir 
las políticas científicas hacia secto
res que considera prioritarios, co
mo agroindustria, energía, minería, 
economía del conocimiento e inno
vación en salud. Además, se prevé la 
recuperación de fondos de aquellos 
programas que no alcanzaron nive
les mínimos de ejecución.

“Todas las áreas del Estado nacio
nal deben procurar un análisis mi
nucioso de las cuentas, propiciando 
eliminar  los gastos innecesarios, in
convenientes o no urgentes, en pos 
de destinar los fondos escasos a las 
reales y urgentes necesidades de la 
población. Existe la imperiosa ne
cesidad de reducir el gasto público 
y establecer medidas para raciona
lizar los recursos públicos y rediri
girlos hacia áreas estratégicas”, dice 
el texto publicado ayer en el Boletín 
Oficial. Según cálculos realizados 
por la nación, la eliminación de los 
primeros programas y convenios de 
una lista de 70 bajo la lupa generará 
un ahorro total de1.867.449.931pe
sos o1.753.474dólares, consideran
do el valor del dólar oficial.

El organismo encargado de eva
luar cada programa y definir su 
continuidad o baja será el respon
sable de identificar convenios ven
cidos sin ejecución, transferencias 
de fondos inutilizadas y proyectos 
que duplicaban funciones con otras 
áreas. En caso de detectarse incum
plimientos, se exigirán devolucio
nes económicas con intereses y, de 
ser necesario, se procederá a iniciar 
acciones legales, según informaron 
desde la Secretaría de Ciencia.

La resolución responde aun con
texto de emergencia económica y 
financiera decretado en diciembre 
de 2023. Así, las políticas científicas 
fueron reorientadas para alinearse 
con el Plan Estratégico 2024-2025, 
que prioriza sectores vinculados al 
crecimiento económico y al desa
rrollo estratégico nacional.

El objetivo principal de destinar 
los recursos escasos a necesidades 
urgentes de la población respon
de a una instrucción de la Jefatu
ra de Gabinete a todas las áreas 
del Estado para realizar un análi
sis exhaustivo de sus estructuras 
presupuestarias e identificar gas-

La Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología detalló los programas dados de baja archivo

tos innecesarios o superpuestos.
La Secretaría de Innovación, 

Ciencia y Tecnología, que actual
mente depende de la Jefatura de 
Gabinete, a cargo de Guillermo 
Francos, fue creada el 6 de junio de 
2024, con Darío Leandro Genua co
mo responsable. Este cambio mar
có el paso del Ministerio de Ciencia, 
Tecnología e Innovación, que había 
funcionado durante la presidencia 
de Alberto Fernández, a su actual 
formato como secretaría. De esta 
manera, la Jefatura de Gabinete 
define los recursos para el área.

Programas afectados
Un total de 70 programas están 

siendo evaluados, de los cuales al
gunos ya han sido identificados 
para su eliminación. Aunque estos 
ejemplos no representan el monto 
total de los recursos involucrados, 
corresponden a una parte de los 
programas que tienen definida su 
baja, mientras que el resto continúa 
en proceso de análisis.

Uno de los principales programas 
que serán eliminado es Juventudes 
en Ciencia y Tecnología, diseñado 
para fomentar la participación de 
jóvenes de entre 16 y 40 años en ac
tividades científicas. Este programa 
buscaba desarrollar contenidos de 
comunicación científico-tecnológi
ca en formatos no convencionales, 
promover actividades que orienta
ran vocaciones científicas y facilitar 
la cooperación interdisciplinaria con 
organismos públicos y privados.

Se dividía en dos iniciativas prin
cipales. La primera era “Proyectos 
de fortalecimientoy creación de clu

bes de ciencia y clubes digitales”, cu
yo objetivo era desarrollar espacios 
recreativos y educativos para rea
lizar actividades relacionadas con 
la ciencia y la tecnología. Entre los 
proyectos adjudicadosy que fueron 
dados de baja se destacan el Club 
Peñi Antu Mapu en La Pampa, con 
un monto otorgado de $950.000; el 
Club SE-PA-RA la Basura en Chaco, 
con un monto igual, y el Club Miste
rios de la Ciencia en Chubut, con un 
monto de $939.173.

La segunda iniciativa, denomi
nada “Ciencia por contar”, buscaba 
fomentar la divulgación científica 
desde la perspectiva de las juven
tudes, utilizando formatos no tra
dicionales. Entre los proyectos ad
judicadosy cancelados se incluyen 
“Tecnoriginaria: saberes de los pue
blos originarios en Salta” y “Curar el 
monte: restauración ecológica de la 
Reserva Guaraní en Misiones”, am
bos con un monto adjudicado de 
$350.000. También figura el pro
yecto “Efemérides de historia obre
ra Laufer en CABA”, con un monto 
otorgado de $210.000.

Sin embargo, ambas activida
des presentaban superposiciones 
con otras iniciativas desarrolladas 
por distintas áreas dentro del ex 
Ministerio de Ciencia, Tecnología 
e Innovación, lo que motivó su eli
minación.

Según el análisis oficial, la medi
da que da de baja estos dos progra
mas, “Proyectos de fortalecimien
to y creación de clubes de ciencia 
y clubes digitales” y “Ciencia por 
contar”, permitirá un ahorro de 
$72 millones.

El Programa de Subsidios Institu
cionales, que financiaba el sosteni
miento de instituciones no estatales 
sin fines de lucro dedicadas a la in
vestigación científicay tecnológica, 
también será dado de baja. Este pro
grama destinaba fondos públicos 
para cubrir gastos operativos, sala
rios, mantenimiento y alquileres de 
estas instituciones. En2023, se otor
gó en promedio $1.300.000 a orga
nizaciones como el Centro de Inves
tigación de la Cultura de Izquierdas 
en Argentina, para cubrir gastos de 
funcionamiento, incluidos luz, gas, 
salarios, servicios administrativos, 
alquileres, mantenimiento, seguros 
y vigilancia. Su eliminación repre
sentará un ahorro de $36.849.830.

El Programa de Subsidios Ex
traordinarios, diseñado para cu
brir gastos imprevistos en activi
dades científicas, será eliminado 
tras detectarse que muchos de los 
subsidios otorgados no cumplían 
con los criterios de imprevisibili- 
dad que justificaban su existencia. 
Entre los beneficiarios de este pro
grama se encuentran la Asociación 
Civil Abuelas de Plaza de Mayo, que 
recibió $39.955.000 para el diseño 
museográfico de la Casa por la Iden
tidad; la Universidad Nacional de La 
Plata, que obtuvo $42.620.000 para 
una muestra cultural, y la Univer
sidad de Buenos Aires (UBA), que 
recibió dos desembolsos, uno de 
$33.179.949y otro de $57.834.090.

En total, según informó el Go
bierno, la eliminación de este 
programa de subsidios extraordi
narios les permitirá un ahorro de 
$491.600.101.

Los Proyectos de Cultura Cientí
fica, cuyo objetivo era desarrollar 
actividades para evidenciar el valor 
social de la ciencia y la tecnología 
en todo el país mediante iniciativas 
de carácter asociativo e interinstitu
cional, también serán eliminados. 
Esta decisión responde a la existen
cia de canales y programas ya esta
blecidos que, para criterio oficial, se 
superponían con estas iniciativas.

Este programa financiaba activi
dades promovidas por universida
des, asociaciones civiles, museos y 
dependencias gubernamentales. 
Algunos ejemplos incluyen “Abre
mate ida y vuelta”, adjudicado a la 
Universidad Nacional de Lanús 
por $1.000.000; “Derribando mi
tos de la sociedad argentina desde 
una perspectiva sociológica”, que 
recibió $2.992.353 en la Facultad 
de Ciencias Sociales de la UBA, y 
“Con(s) ciencia teatral”, que obtuvo 
$1.863.500a través de la Fundación 
Tati, arte y cultura en Tucumán. Su 
eliminación, informaron, permitirá 
un ahorro de $67 millones.

Revisión de convenios
La resolución también incluye 

medidas específicas para revisar los 
convenios suscriptos bajo los pro
gramas afectados. Los convenios 
vencidos o sin ejecución significa
tiva serán rescindidos de manera 
unilateral o renegociados en casos 
puntuales. Por ejemplo, la resolu
ción establece que los convenios 
con transferencias realizadas que 
no alcancen el 30% de ejecución 
deberán ser rescindidos, y las ju
risdicciones involucradas estarán 
obligadas a devolver los montos no 
utilizados más los intereses. En ca
so de incumplimiento, se instruirá 
a las áreas competentes para iniciar 
acciones legales.

Entre los casos destacados se 
encuentran proyectos vinculados 
a la economía popular, que habían 
recibido financiamiento para la 
compra de equipamiento, viáticos 
y servicios técnicos por un total de 
$1.200.000.000. Uno de estos pro
yectos fue la plataforma digital pa
ra la recreación infantil, adjudicada 
por $6,4 millones a la Asociación 
Civil Amanecer de los Cartoneros. 
Otro ejemplo es el taller de made
ra financiado por $10 millones a la 
Asociación Civil Néstor Vive Vare- 
la. Estos proyectos, según el análisis 
oficial, no alcanzaron los resultados 
esperados y serán dados de baja.

El Plan Estratégico 2024-2025 
establece que solo continuarán 
los convenios que se ajusten a las 
áreas prioritarias definidas por el 
Gobierno. Para los casos de renego
ciación, se permitirá la readecua
ción de plazos y objetivos siempre 
que no implique un aumento en los 
montos originalmente asignados. 
En caso de no llegar a acuerdos, se 
procederá a la rescisión y recupe
ración de fondos.

La Secretaría de Innovación  debe
rá publicar informes detallados so
bre los resultados de las evaluacio
nes realizadas a cada programa. Es
tos documentos estarán disponibles 
en el portal oficial del Gobierno.

En paralelo, se intensificarán las 
auditorías para garantizar que los 
fondos recuperados sean reinver
tidos en áreas prioritarias. Según 
el texto de la resolución, la supervi
sión de estas acciones estará a cargo 
de la Jefatura de Gabinete. •
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educación. Serán reemplazados “los que están ideologizados”, según se informó

Parque Chas: la Justicia 
frenó la demolición del 
último chalet fundacional
cautelar. Dio además un plazo de cinco días para que se remitan las actuaciones administrativas vinculadas al permiso de obra

Eugenia Arribas
LA NACION

En línea con la decisión del gobier
no porteño de dar de baja momen
táneamente los contenidos online 
de educación sexual integral (ESI) 
con el objetivo de hacer un “estu
dio neutral”, el gobierno de Javier 
Milei eliminó una serie de mate
riales disponibles para alumnos y 
docentes como parte de una actua
lización para que la plataforma se 
mantenga “acorde a la normativa 
vigente”.

De esta forma, el Ministerio de 
Capital Humano -a través de la Se
cretaría de Educación- sustrajo de 
Educ.ar los materiales que consi
deraba inadecuados sobre la base 
de los criterios establecidos por 
la gestión mileísta. “Luego de un 
exhaustivo trabajo que acaba de 
culminar, los materiales que no 
cumplen con los estándares re
queridos serán reemplazados en 
forma paulatina”, explicaron des
de la cartera conducida por San
dra Pettovello a la nación.

Asimismo, indicaron que se re
emplazarán por otros considera
dos correctos por el equipo peda
gógico. “Los eligió un equipo que 
sabe lo que está bien o no para los 
chicos. Solo reemplazamos los que 
están ideologizados”, remarcaron 
a este medio. Ante la consulta so
bre cuáles fueron los eliminados, 
evitaron dar detalles e insistieron 
en que “hay gente que sabe y eva
lúa lo que los niños necesitan”.

“Elegimos contenidos no politi
zados y que se apoyen en la rama 
biológica, que es la familia. Des
pués, en sus casas, que las fami
lias les enseñen lo que se les canta, 
pero el Estado en esas cosas no se 
mete”, expresaron.

Según indicaron a este medio, 
hay una lista de criterios princi
pales con los que se evaluaron los 
materiales de estudio disponibles 
para luego decidir su continuidad 
o eliminación. En primer lugar se 
encuentra la “inadecuación” a las 
edades de los alumnos destinata
rios, que podría causar una difi
cultad en la recepción y compren
sión, al supuestamente no cumplir 
con los parámetros establecidos 
por la ley 26.150. Esta norma, pro
mulgada el 2 de octubre de 2006, 
dictamina que todos los alumnos 
tienen derecho a recibir ESI en los 
establecimientos educativos pú
blicos, de gestión estatal y privada 
de jurisdicciones tanto nacional 
como provincial y municipal.

Entre los objetivos principales 
de la ley se encuentra asegurar la 
transmisión de conocimientos 
“pertinentes, precisos y confia
bles”; promover actitudes respon
sables ante la sexualidad; prevenir 
los problemas relacionados con la 
salud en general y la salud sexual y 
reproductiva en particular; y pro
curar igualdad de tratoy oportuni
dades para hombres y mujeres.

En segundo lugar, otra de las 
pautas que se tomaron en cuenta 
para la evaluación tuvo que ver 
con el “uso de lenguaje no contem
plado en los lincamientos oficiales 
de enseñanza”. Es decir, la utiliza
ción de lenguaje inclusivo: la “e” en 
reemplazo de la “a” o la “o” para 
señalar género.

Finalmente, desde el Gobierno 
hicieron alusión a la “falta de rigor 
biológico-científico” de algunas de

Sandra Pettovello archivo

las piezas didácticas disponibles.
Sin dar más detalles al respecto, 

aseguraron que se renovarán los 
materiales que carezcan de esta 
característica a fin de garantizar 
que “no promuevan adoctrina
miento” ni contenidos que con
travengan el decreto 1086/24, que 
regula la enseñanza libre de ideo
logía de género.

Este cambio fue introducido por 
la gestión mileísta -a través de la 
Secretaría Nacional de Niñez, Ado- 
lescenciayFamilia, dependientede 
Capital Humano- el mismo día que 
asumieron el poder y estableció 
que la “imposición de una manera 
de pensar y/o actuar político-parti
daria, especialmente en el ámbito 
educativo, vulnera el derecho a la 
dignidad y la integridad personal 
de los niños, niñas y adolescentes, 
constituyendo un trato que afecta 
su integridad personal”.

Previo a la eliminación de cier
tos contenidos de ESI, la vicepresi
denta Victoria Villarruel impulsó, 
de diversas formas y en reiteradas 
oportunidades, cuestionamientos 
a los materiales utilizados. Sin em
bargo, la mayoría de las objecio
nes habían apuntado a contenidos 
creados por la gestión anterior y 
a los utilizados en la provincia de 
Buenos Aires, a la que incluso cues
tionó por la selección de libros.

La decisión de la Ciudad
A diferencia del gobierno na

cional, la gestión de Jorge Macri 
eliminó momentáneamente todos 
los contenidos de ESI que estaban 
disponibles en su sitio web.

“Las autoridades del gobierno 
de la ciudad de Buenos Aires han 
decidido comenzar una revisión 
exhaustiva de los contenidos in
volucrados en la ESI (Educación 
Sexual Integral). Todos los docu
mentos, imágenes, videos, cursos, 
actividades y bibliografía de esta 
materia serán objeto de un estudio 
neutral. Mientras tanto y durante 
el receso escolar, los contenidos de 
la ESI que estaban disponibles en 
páginas oficiales del gobierno que
dan inaccesibles”, se puede leer en 
la página del Ministerio de Edu
cación porteño. Por el momento, 
desde la cartera a cargo de Merce
des Miguel no dieron a conocer 
más información al respecto.

Durante estos días y hasta el co
mienzo de clases, los materiales 
para trabajar la ESI en las escue
las permanecerán inaccesibles 
dentro de la página del gobierno 
porteño. •

La casona, de casi 100 años, está en la esquina de La Pampa y Ávalos FABIÁN MARELLI

La demolición del último chalet 
original de Parque Chas fue sus
pendida temporalmente tras una 
medida precautelar solicitada el 
lunes por la asociación civil Ob
servatorio del Derecho a la Ciu
dad. La resolución del Juzgado de 
Feria N9 2 ordena que “de modo 
inmediato se suspenda toda auto
rización o permiso de demolición, 
y/o de trabajos constructivos en 
el predio”. Además, exige que en 
un plazo de cinco días se remitan 
“las actuaciones administrativas 
vinculadas con el permiso de de
molición” junto con “toda otra ac
tuación relacionada al inmueble 
referido y a su catalogación como 
bien protegido”.

Jonatan Baldiviezo, presiden
te del observatorio, explicó que 
los argumentos para el pedido se 
basan en tres puntos claves. En 
primer lugar, señaló que “desde el 
gobierno de la ciudad de Buenos 
Aires se excluyó de valor patrimo
nial a la casona, pero no se presen
taron argumentos para hacerlo”, 
lo cual era obligatorio. En segundo 
orden, destacó que “al tratarse de 
una decisión relacionada con los 
derechos colectivos de la sociedad, 
la habilitación para demoler el in
mueble debería haberse publicado 
en el Boletín Oficial, y al no haber
se hecho, la decisión queda sin vi
gencia”. Por último, sostuvo que “al 
tratarse de una decisión ambiental 
de gran relevancia, se debería ha
ber otorgado participación ciuda
dana”, algo que, según denunció, 
también fue ignorado.

Si bien la medida fue presentada 
el lunes, Baldiviezo expresó su pre
ocupación por la falta de cumpli
miento inmediato: hasta anteayer, 
al menos, las tareas de demolición 
continuaban en la parcela.

Desde la Secretaría de Desarro
llo Urbano porteña explicaron que 
la medida precautelar busca escla
recer si el chalet cuenta con algún 
tipo de protección patrimonial, 

aunque aseguran que el inmueble 
“no la tiene”. Según indicaron, el 
Consejo Asesor de Asuntos Patri
moniales, un organismo indepen
diente del gobierno porteño que 
está encargado de evaluar el valor 
de las propiedades, realizó un aná
lisis multidisciplinario  y concluyó 
que la casona no reúne los requisi
tos para ser protegida. Es decir, la 
decisión corresponde al consejo y 
no a la Ciudad.

El 17 de diciembre pasado, la 
Dirección General de Registro de 
Obras y Catastro había autorizado 
la demolición total del inmueble, 
situado en La Pampa5204, que, de 
acuerdo con datos oficiales, per
tenece en la actualidad a la firma 
Saltri SRL.

El arquitecto encargado de la 
obra y de la demolición del chalet, 
Federico Santocono, afirmó que el 
proyecto cuenta con toda la docu
mentación en regla y afirma que 
“no hay valor histórico en la pro
piedad”. Según explicó, tras ocho 
meses de espera, se resolvió des
estimar la protección del inmue
ble, lo que habilitó su demolición. 
“La medida cautelar responde al 
pedido de vecinos que sostienen 
que la propiedad tiene un valor 
histórico, cuando no es así. Este 
grupo se opone a la obra nueva y 
está haciendo todo para impedir
la”, completó.

La casona es el último chalet 
que se mantuvo intacto desde la 
creación del proyecto ideado por 
Vicente Chas en1925 hasta que el 17 
de diciembre pasado se autorizó su 
demolición, tras desestimarse su 
inclusión en el catálogo de inmue
bles protegidos. Los vecinos expre
saron su conmoción y rechazo an
te lo que consideran una pérdida 
irreparable para el barrio.

“Es una pena, Parque Chas este 
año cumple 100 años y este es el úl
timo de los chalets fundacionales 
que queda en pie. Como vecinos 
estamos haciendo todo lo posible 

para que se respete el patrimonio 
histórico y cultural del barrio. No 
podemos creer lo que está pasan
do, el chalet estaba perfecto, no 
entendemos por qué se habilitó 
la demolición”, expresó Fernanda 
Cataldi, vecina y guía turística de la 
ciudad. “Es triste y lamentable, nos 
estamos quedando sin patrimonio 
histórico, está desapareciendo 
Buenos Aires”, agregó.

Para visibilizar su reclamo, la 
agrupación de vecinos autocon- 
vocados Somos Parque Chas está 
organizando un “abrazo” simbóli
co para hoy. Este acto busca recor
dar el valor histórico y cultural de 
la propiedad.

La impronta de un barrio
La casona, que ha estado des

ocupada durante décadas, cum
pliría 100 años este año. Es la últi
ma sobreviviente de los 80 chalets 
fundacionales del barrio, la mayo
ría de los cuales fueron demolidos 
o remodelados a lo largo del últi
mo siglo. Estas propiedades for
maban parte del original Parque 
Chas, un vecindario caracterizado 
por una particular diagramación 
de calles curvilíneas con nombres 
europeos.

El modelo original de los cha
lets, diseñados por los arquitec
tos Zapiola y Acosta, dio origen al 
concepto de “barrio jardín”. Estas 
construcciones ofrecían comodi
dades innovadoras para la época, 
como baños interiores y dormito
rios con buena iluminación. Las 
casas debían contar con al menos 
tres metros de jardín al frente. Ade
más, se prohibía la instalación de 
negocios en el interior de sus ca
lles, preservando así la esencia re
sidencial y tranquila del lugar.

Este enfoque buscaba consoli
dar una propuesta moderna y or
ganizada que combinaba funcio
nalidad y estética, sentando las ba
ses del distintivo estilo de Parque 
Chas. • Juan Manuel Menghi
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Identifican la causa del brote en playas del sur de Brasil
enteritis. Apuntan los primeros análisis a una infección por norovirus

Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - Damaris Bustamante, 
la madre de Benjamín Luna, el se
gundo bebé fallecido en el Hospital 
Materno Neonatal de Córdoba el 23 
de abril de 2022, fue ayer la primera 
testigo en sentarse a hablar ante el 
tribunal que juzga cinco supues
tos asesinatos y ocho intentos de 
homicidio de recién nacidos. Con 
su remera con la leyenda “Justicia 
por Benjamín”, visiblemente con
movida y nerviosa, habló sentada 
de frente a los camaristas y los ju
rados populares, unos metros a la 
izquierda de donde habitualmente 
está Brenda Agüero, la imputada 
como supuesta autora material de 
los hechos. “Tuve que asimilar y 
comprender que a mi hijo alguien 
lo mató. Dejé de sentir que era yo 
la culpable. Tuve que posponer mi 
duelo por mucho tiempo para po
der estar, para poder hablar”, dijo. 
“Todo lo que voy a pedir es que ha
gan justicia por mi hijo”, cerró la 
primera parte.

“No voy a decir si ella es culpable 
o no porque para eso estamos acá. 
Pero si estuviera acusada de cinco 
muertes y ocho intentos de homi
cidios, no le sonreiría a la cámara”, 
afirmó en un segmento de su decla
ración en el que puntualizó que el 
día que las madres fueron recibidas 
por el entonces gobernador Juan 
Schiaretti fue cuando reconoció a 
Agüero, que había sido detenida 
horas antes. Por entonces, su ma
dre -contó- le había enviada una 
foto de la ahora imputada. Detalló 
que recordó el lunar en su cara y 
la sonrisa. “Ella fue la que me hizo 
violencia obstétrica”, reiteró.

Benjamín nació a las 8.13 del 
sábado 23 de abril de 2022, con 
39 semanas de gestación; pesó 
3,310 kilos. Su madre siempre di
jo que fue un “parto horrible”; de 
hecho, la médica imputada que 
declaró ayer antes de ella recordó 
que hubo una reunión por su caso 
de presunta violencia obstétrica. 
Benja murió ocho horas después. 
“Mi bebé estuvo bien hasta que lo 
amamanté. Después no sé qué pa
só”, sintetizó.

La joven precisó cuándo conoció 
a la principal acusada. “¡Levántate, 
Damaris! ¡Levántate, no seas egoís
ta, levántate! Si tu hijo se muere va 
a ser tu culpa -detalló que le insis
tía la enfermera-. Ahí empezó su 
maltrato”. La joven comenzó a llo
rar en ese tramo del relato y casi 
no paró de hacerlo durante todo su 
testimonio.

Bustamante pidió que Agüero 
no estuviera en la sala durante su 
declaración. Ya en la audiencia, 
sostuvo: “Hasta que los hechos sa
lieron en las noticias, yo me sentí 
culpable. No es fácil estar cerca de 
alguien que me maltrató tanto. Me 
volví a mi casa con los brazos mar
cados por ella y sin mi hijo”.

Bustamante enumeró a lo largo 
de su declaración que a Agüero la 
vio en distintos lugares: en la sala de 
preparto, en la de parto, en la de re
cuperación cuando lo acomodó en 
la cunita a su hijoy en la sala común 
cuando le dijo que sabía la situación 
en que estaba Benja. Admitió que le 
llamó la atención que “primero fue 
muy violenta y después me decía 
que le pidiera a Dios por mi hijo”.

En la antesala de esos detalles, 
describió que la llevaron de la guar
dia a una sala de preparto, donde

Damaris Bustamante, madre de Benjamín Luna, uno de los cinco bebés fallecidos Sebastián salguero

había unas cinco o seis madres más. 
Le indicaron que si no podía estar 
acostada, se quedara parada. ‘“Por 
favor háganme una cesárea’, les de
cía llorando. Y me decían: Aguan- 
tátela’”. Recordó que empezó a per
der flujo con sangre, en cuclillas, y 
entonces “entró Brenda Agüero 
contándoles a sus compañeras que 
había llegado tarde porque se le ha
bían escapado sus perros. Se estaba 
recogiendo el pelo. Me miró, sonrió 
y se subió el barbijo”.

‘“¿Qué le pasa a esta?’, preguntó 
ella [en referencia a Agüero] y los 
otros le decían: ‘No sabemos, todas 
pueden, ella no’”, siguió. Dijo que el 
parto “estuvo bien; me pusieron a 
Benja en el pecho. Lo tuve unos mi
nutos en el pecho, lo acaricié. Me 
dijeron que estaba a la vista mía, 
si podían llevar a pesarlo. Cuando 
lo llevaron a la mesita, Brenda en
tró a la sala de partos y, como si no 
me hubiera hecho nada, me dijo: 
‘Viste, mamá, que ibas a poder. Yo 
te tenía fe’. Fue hasta donde estaba 
Benja y se fue”.

A ella la llevaron a una sala de 
recuperación y, más de media ho
ra después, le alcanzaron a su hijo: 
“Se prende a la teta. Lo tuve unos 
40 minutos, lo acaricié, le canté y 
solo quería irme a casa con mi hi
jo. Me traen una cunita y me piden 
que lo ponga ahí y que termine de 
desayunar (...). Entra Brenda, pasa 
por delante mío, me dice: ‘¿Estás 
bien?’. Pasa a una salita con unos 
armarios, cajas. Vuelve y se para al 
lado de mi hijo. ‘Está incómodo así’, 
me dice y le respondo que no, que 
estaba tranquilo. Ella lo acomodó. 
Cuando Brenda lo acomoda, él lar
ga el llanto, empieza a llorar. Le pi
do que me lo dé y me dice que no”.

Bustamante después no recuer
da si Agüero se fue o no, pero sí que 
llegaron dos médicasy le indicaron 
que cambiara de pecho. Como se
guía llorando, pidieron revisarlo, 
ella les pidió que fuera ahí mismo. 
Pero le plantearon que lo veían “ra
ro”, que tenían que llevarlo. “Des
pués de un rato vinieron y me dije
ron que le había dado un paro car
díaco, que me quedara tranquila, 
que lo podían manejar”, expresó.

La joven se descompensó, le bajó 
la presión y estuvo -según le con
tó otra madre- una media hora 
descompuesta. Cuando empezó a 
recuperarse, entró su mamá. Una 
médica de terapia intensiva le ex
plicó que estaba “muy abrumada, 
que no sabía qué le pasaba a mi be
bé, que estaba muy mal”, relató. Al 

rato le avisaron que había tenido 
un segundo paro cardíaco.

Bustamante tuvo varios accesos 
de llanto a lo largo de todo el rela
to, pero salvo en dos momentos, no 
interrumpió su declaración. En un 
tramo avanzó sobre la primera vez 
que vio a su hijo en terapia, a don
de llegó en silla ruedas llevada por 
una enfermera y con Leandro, su 
pareja. Afirmó que pidió “mucho 
a Dios” por su hijo.

Sobre cómo se enteró de la muer
te de su hijo, repasó que los médicos 
le dijeron que lo “lamentaban mu
cho”. “Les pregunté: ‘¿Por qué?’ Y 
ahí me di cuentay mecaíy lloré. Nos 
dijeron que nos iban a dejar estar 
con Benja un momento más”. Bus
tamante pasó la noche en el hospital 
aunque quería darse el alta volunta
ria; se fue al día siguiente.

“Maltrato”
Dos veces afirmó que la persona 

que la tomaba de los brazos antes 
del parto era Agüero. Su abogado, 
Carlos Nayi, dio cuenta de que las 
fotos de los brazos marcados están 
en el expediente. Apuntó que su fa
milia advirtió la violencia que sufrió 
durante el entierro de Benjamín y 
por eso decidieron presentar un re
clamo en el Hospital Neonatal.

En la segunda ecografía, a las 18 
semanas, había conocido el sexo de 
su hijo. Era su primer embarazo. Di
jo que, al enterarse de que tendría su 
bebé, estaba “sana”y contó que ente
rarse fue “una alegría muy grande. 
Me sentí bendecida, fui muy feliz; 
también el papá de mi hijo”. Indicó 
que fue por primera vez al Neona
tal en febrero de 2022 cuando tuvo 
un “sangrado muy pequeño. En el 
dispensario me dijeron que era nor
mal, pero que fuera a la Maternidad 
para que me sacara el miedo. Estuve 
seis horas en la Maternidad y deci
dimos ir al Neonatal”.

Relató que en esa consulta le 
hicieron escuchar los latidos, le 
señalaron que “estaba todo bien, 
que [la pérdida] había sido por
que había tenido relaciones”. A los 
días le realizaron una ecografía. 
“No recuerdo bien, pero fueron 
dos o tres controles más. Cerca de 
la fecha empecé a despedir un flu
jo, fui, me explicaron que no había 
roto bolsa. Me volví a mi casa”. El 22 
de abril a la noche empezaron las 
contracciones, a las 3 se despertó 
porque ya eran “muy fuertes”. Con
currió al Neonatal con su pareja y 
sus padres.

En la guardia le tomaron los sig

nos vitales y la hicieron esperar. 
“Me hacen entrar a la guardia y, 
desde entonces, empiezo a sufrir 
violencia obstétrica. Quiero en
trar con mi mamá y me dicen que 
no, que ya estaba grande para esas 
cosas, que esperara afuera”, deta
lló. Describió que le hicieron bajar 
los pantalones para tomarle la dila
tación, que le negaron ayuda para 
subir y bajar de la camilla.

“Lo hice como pude con muchí
simas dilataciones todo el tiempo 
(...). El dolor físico era terrible, te
nía siete de dilatación. Tuve mucho 
miedo y me dije que lo tenía que pa
sar porque era el mejor momento 
de mi vida”, apuntó, y afirmó que 
había dos profesionales: “Una era 
estudiante”. Expresó que no la de
jaban ni tomar aire, “me obligaban 
a contestar”, y gráfico que hacían 
gestos de impaciencia.

Después de la muerte
Bustamante recordó en la au

diencia el momento en el que fue a 
realizar la denuncia por violencia 
obstétrica al Neonatal. Se reunió 
con Alejandro Escudero Salama, 
exvicedirector de Gestión Hospi
talaria, quien le pidió que hiciera 
la presentación por escrito y co
mentó que estaban “trabajando” 
porque “había otros casos”. Tam
bién mencionó que la entonces di
rectora Liliana Asís, al escucharla, 
“preguntó ‘¿Cómo que murió un 
bebé?”’ y le planteó “que, por favor, 
no hiciéramos la denuncia en la 
policía”. Le ofrecieron tratamiento 
psicológico, que inició en el mismo 
hospital. Salama y Asís son dos de 
los diez exfuncionarios y profesio
nales que también están imputados 
en el juicio.

En la sesión con la psicóloga, le 
preguntó si era creyente. Se definió 
como “cristiana evangélica, creo 
en Dios” y, según su testimonio, la 
profesional expresó: “Vos hiciste o 
vas a hacer algo por lo cual ahora 
estás pagando. Quiero que vos se
pares el hospital de la muerte de tu 
hijo. Vos tenés que entender que la 
muerte de tu hijo era algo que tenía 
que pasarte”.

Bustamante comentó que, al sa
lir de la consulta, le adelantó a su 
hermana que no quería regresar 
nunca más. “Cualquiera que no 
esté en sus cabales, sale y se mata”, 
lanzó. Sobre la nota que presentó 
en el hospital, refirió que nunca le 
respondieron, pero la llamaron 
para insistirie en que retomara las 
sesiones con la psicóloga. •

Fabiola Czubaj
LA NACION

La causa del brote de gastroen- 
terocolitis con epicentro en Gua- 
rujá, Brasil, es la infección por 
norovirus humano genotipo 1 y 
2, de acuerdo con los primeros 
resultados que el laboratorio de 
referencia de San Pablo informó 
a las autoridades sanitarias de 
ese estado brasileño. El Instituto 
Adolfo Lutz (IAL) está analizan
do muestras de pacientes aten
didos en las unidades sanitarias 
de Guarujá y Playa Grande. Tam
bién se estaban reportando casos 
en Santos y balnearios del estado 
vecino de Santa Catarina, entre 
ellos, Florianópolis, un destino 
que cautiva a los argentinos.

“Esta información es impor
tante para orientar el trata
miento del paciente. Sin embar
go, estamos investigando, junto 
con la Compañía Ambiental del 
Estado de San Pablo (Cetesb), la 
Compañía de Saneamiento Bási
co (Sabesp) y los municipios de 
la [Región Metropolitana de la] 
Baixada Santista, la fuente que 
provocó esta infección”, dijo a 
medios locales Regiane de Pau
la, coordinadora de Salud de la 
Coordinación para el Control de 
Enfermedades de la Secretaría 
de Salud de ese estado.

En los últimos años, la detec
ción de norovirus es una cons
tante en los brotes de diarreas 
agudas en época de vacaciones 
en las playas del sur de Brasil. 
“Dentro de las diarreas virales, 
que son mucho más frecuentes 
que las bacterianas, los norovirus 
quizá sean los causantes de la ma
yor cantidad de brotes epidémi
cos de enfermedades diarreicas 
agudas en el mundo”, explicó 
Edgardo Smecuol, gastroente- 
rólogo y jefe del Departamento 
de Docencia e Investigación del 
Hospital Udaondo. Ante la con
sulta de la nación con los prime
ros resultados del IAL difundidos 
oficialmente, el médico argenti
no apuntó que la transmisión se 
puede estar dando a través del 
consumo de alimentos contami
nados y el contacto con agua me
nos segura debido a la ausencia 
de redes cloacales adecuadas.

“La aparición de brotes de gas- 
troenterocolitis aguda por no
rovirus se sigue asociando con 
las condiciones en los países de 
menor desarrollo. Lo cierto es 
que también vemos que no son 
infrecuentes en sociedades de
sarrolladas, aunque en esos ca
sos es con picos más invernales”, 
agregó Smecuol.

Esta semana, la Prefectura de 
Guarujá informó que había re
forzado los servicios en las uni
dades de pronta atención (UPA) 
Enseada y PAM Rodoviária para 
poder asistir a los pacientes que 
requerían rehidratación. Los 
centros barriales en Jardim dos 
Pássaros, Vila Rá y Cidade Atlán
tica pasaron a atender hasta las 
22, en lugar de las 17, y por con
sulta espontánea.

Anteayer, funcionarios de Sa
lud de San Pablo se reunieron 
con pares de los municipios de la 
Baixada Santista -región donde 
se están dando los casos-, para co
ordinar la respuesta al brote.. •
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APERTURAUna librería en la Biblioteca Nacional
Aunque la Biblioteca Nacional Mariano Moreno permanecerá cerrada 
al público hasta el 3 de febrero por el receso de verano, la institución 
informó que durante este mes continuará abierta su nueva librería, ubi
cada en Av. Las Heras 2597. Allí se consiguen no solo los títulos editados 
por el sello propio, sino también los catálogos de universidades y de edi
toriales independientes. Horario de verano: lunes a sábados, de 12 a 18.

Las hojas y el viento: qué se 
lee en las playas de Pinamar, 
Mar del Plata y Punta del Este
verano. Mucha ficción, best sellers de autoayuda y actualidad política: un recorrido por el panorama literario de la temporada para descubrir las preferencias de los lectores en la arena
Los dos primos están acomodados 
debajo de la sombrilla: ella, en la ra
posera; él, tendido sobre una lona. 
Maia lleva leídas más de 50 pági
nas del tomo uno y el dos lo acaba 
de empezar Tobías, que es el dueño 
de ambos ejemplares. “Te lo comés, 
es atrapante”, dice sobre el inicio de 
Blackwater, una saga de seis libros 
que parece ser de lo más buscado 
por los lectores en este verano. Lo 
ratifican en los puntos de venta. “Es 
un género extraño, de terror, pero no 
mucho, y que está editado con deta
lles de colección, así que la gente lo 
está comprando mucho”, confirma 
Germán Cervini, de Libros de la Are
na, de Mar del Plata.

Los libros en la playa abundan allí 
donde menos ruido hay, como en 
Chapadmalaly los balnearios aleja
dos o bien a primera hora, que son 
los espacios y momentos más elegi
dos para leer junto al mar. Novela, 
autoayuday algo destinado a los chi
cos asoman entre las preferencias. 
En este último segmento, se destaca 
Destroza este diario, que alcanza a ni
ños hasta la primera adolescencia. Y 
entre los adultos hay dos favoritos: 
Gabriel Rolón, con La felicidad, y La 
Casa Neville 3, que completa la trilo
gía de Florencia Bonelli. Mencionan 
también publicaciones potenciadas 
por series de televisión o platafor
mas como el caso de Cien años de so
ledad, cuya serie se estrenó en Netflix 
en diciembre y volvió a ubicar en los 
anaqueles el clásico de Gabriel Gar
cía Márquez, con fuerte salida.

Cometierra aparece también en 
la lista de los más vendidos. “Hubo

En Pinamar, Los 7 hábitos de la gente altamente efectiva y la autobiografía de Mándela márcelo aguilar López

un repunte muy grande desde que 
tuvo cuestionamientos políticos”, 
comentan en la librería El Gran Pez 
sobre el libro de Dolores Reyes. “Tu
vo mala prensa y buenas ventas”, 
suman en Libros de la Arena, que 
ratifican esa alta demanda que re
quirió varias nuevas ediciones. Por 
las arenas marplatenses también se 
ve y funcionan muy bientítulosdela 
surcoreana Han Kang, ganadora del 
último Premio Nobel de Literatura; 
Hábitos atómicos, de John Clear, que 
busca mejorar rendimientos perso

nales; Este dolor no es mío, de Mark 
Wolynn, y La literatura en tiempos de 
oprobio, de Liliana Bodoc.

Esta temporada 2025, las lectu
ras en Pinamar podrían dividirse 
en tres grandes grupos: clásicos de 
la literatura, novelas de fácil diges
tión y obras que caen dentro de la 
categoría de la grieta política. De 
acuerdo con el relevamiento de la 
nación, hombres y mujeres optan 
por llevarse dos libros para las va
caciones. Entre carpas y sombri
llas, Graciela sigue con atención la 

historia de A sangre fría, de Truman 
Capote, un clásico contemporáneo 
infaltable. “En el verano hay que leer 
para descontracturar. Dejar de lado 
las historias reales e ir más a las no
velas”, manifiesta. Dentro de su lista 
de obras por explorar se encuentran 
Tierra ardiente, de María Carlota 
Campo, y En agosto nos vemos, de 
García Márquez.

Un caso similar es el de Antonella, 
que despliega una raposera a metros 
de la orilla y absorbe página tras pá
gina de Los 7 hábitos de la gente al

tamente efectiva, de Stephen Covey. 
Decidió llevar a la costa atlántica, 
además, Un largo camino a la liber
tad, la autobiografía del expresi
dente sudafricano Nelson Mándela. 
“Siempre traigo dos: una novela un 
tanto más llevadera y algún libro de 
estudio u obra clásica”, admite. Ma
tías también tiene una debilidad por 
las novelas históricas,  aunque le gus
tan, asimismo, los policiales. “Aho
ra estoy leyendo Maldita Roma, de 
Santiago Posteguillo. Traje también 
un policial de Joel Dicker, un escritor 
suizo muy conocido”.

Kay y Lucas confirman la tenden
cia, con un detalle adicional. “Tengo 
dos libros. Uno de taroty genealogía 
familiar, y Miseria, de Dolores Re
yes”, dice ella a la nación. Su pareja, 
Lucas, se inclina por un referente de 
la ciencia ficción: El hombre ilustra
do, de Ray Bradbury. José tampoco 
le escapa al debate instalado por 
la grieta. “Leí Generación idiota, de 
Agustín Laje, y hace pocos días em
pecé La batalla cultural, también del 
politólogo argentino”.

Punta del Este tiene sus propios 
highlights. En el ranking de ventas 
de la librería Rizoma, en José Igna
cio, desde el 15 de diciembre hasta 
hoy, figuran La dificultad del fan
tasma. Truman Capote en la Costa 
Brava (Cuadernos Anagrama), de 
Lefia Guerriero; también de la reco
nocida cronista, La llamada (Ana
grama); Manual de parrilla del Río 
de la Plata, de Sebastián Manito, 
para los que buscan convertirse en 
un buen asador; y 50 años de surf. 
Cincuenta años de historia, de va
rios autores. Por las playas del Este 
se avistan unos cuantos best sellers: 
La chica oculta, de Lucinda Riley; El 
invierno del mundo, de Ken Follett; 
La bailarina de Auschwitz, de Edith 
Eger; y Las dos vidas de Mina índigo, 
de Alaitz Leceaga.

Tres libros muy solicitados por los 
argentinos en Brasil cuestan signi
ficativamente menos: el último de 
Yuval Noah Harari, Nexus, se consi
gue por89.90 reales (unos 16 mil pe
sos) ; La vegetariana, de Han Kang, se 
vende a 11 mil pesos versus 21 mil, en 
la Argentina; y En agosto nos vemos, 
vale 9560 allá y acá, 23 mil. •

Informes de Darío Palavecino, 
Juan Francisco Gallarino y María 
Ndllmann

CINCO ELEGIDOS PARA LAS VACACIONES

Diario de una mudanza
De Inés Garland (Alfagua
ra, $28.099). Una novela 
con mirada femenina 
sobre los cambios físicos y 
emocionales.

Abel
De Alessandro Baricco (Ana
grama, $24.900). Un western 
filosófico sobre la vida de un 
sheriff famoso a punto de 
retirarse.

El burgués peregrino
De Marco Malvaldi (Edhasa, 
$26.500) Un policial típico 
con el autor italiano Pellegri- 
no Artusi en el centro de la 
trama.

Museo del beso
De Matías Moscardi y Andrés 
Gallina (Reservoir; $19.999). 
Un recorrido por la historia 
del arte de besar, de la anti
güedad a la era digital.

Gelatina libre
De Marina Abiuso (Planeta; 
$27.100). El cuerpo, la mi
rada ajena y los prejuicios 
en la primera novela de la 
periodista

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar


26 I SEGURIDAD LA NACION | VIERNES 10 DE ENERO DE 2025

SEGURIDAD
Edición de hoy a cargo de Daniel Gallo
www.lanacion.com/seguridad | @LNseguridad | Facebook.com/lanacion
seguridad@lanacion.com.ar

ALMAGROIncautaron más de 17 kilos de cocaína
La Policía de la Ciudad detuvo ayer a una mujer de nacionalidad peruana 
de 36 años que transportaba en su vehículo 14 panes de cocaína y 130 do
sis de esa droga listas para su comercialización. El operativo se desarrolló 
en el barrio de Almagro y fueron decomisados 17,300 kilos de cocaína.

Ciberdelitos: investigan a 
una banda internacional que 
vacía cuentas con un virus
fraude. Fueron capturados tres sospechosos y se ordenó la detención de ocho cómplices que transferían la mayor parte del botín, estimado en $110.000.000, a una cuenta en Brasil
Gustavo Carabajal 
LA NACION

Durante seis meses, una banda de ci- 
berdelincuentes robó $110.000.000 
a pymes y particulares. Los crimi
nales utilizaron un virus para to
mar el control de las cuentas y va
ciarlas mediante transferencias a 
billeteras virtuales que estaban a 
nombre de integrantes de la orga
nización delictiva.

Según fuentes de la investigación, 
la ciberbanda utilizó un troyano 
denominado Grandoleiro (“fanáti
co” en portugués) para apoderarse 
de las claves y contraseñas de las 
cuentas con el objetivo de vaciarlas 
de dinero. La pesquisa comenzó el 
31 de diciembre de 2023, cuando el 
dueño de una pyme radicada en la 
ciudad de Buenos Aires denunció 
que le habían sustraído $500.000de 
su cuenta de ahorro.

A partir de esta denuncia, la 
Policía de la Ciudad y una fiscalía 
porteña dispusieron la realización 
del peritaje de la computadora del 
damnificado. Así se estableció que 
ese dispositivo había sido atacado 
por un virus que abrió una falsa 
página de banca digital. Cuando 
el usuario marcó su contraseña, la 
clave y el token no supo que, en rea
lidad, había mandado esos datos a 
un grupo de Telegram formado por 
los ciberdelincuentes, que los usa
ron para apoderarse del control de 
la cuenta, lo que les permitió, casi 
en el acto, tomar para sí medio mi
llón de pesos.

En el mismo peritaje, los técnicos 
de la Policía de la Ciudad establecie
ron que la dirección de IP desde la 
que había sido enviado el virus co
rrespondía a un usuario con domi
cilio en la ciudad bonaerense de 
Pergamino.

Esa circunstancia llevó a que el 
caso pasara a ser investigado por 
el Departamento de Cibercrimen 
del Ministerio Público de Perga
mino, a cargo del fiscal José María 
Cifuentes, que trabajó junto al De
partamento de Ciberdelitos de la 
Procuración General bonaerense 
(PGB), dirigido por Gisela Burcatt,  y 
la Unidad Funcional de Instrucción 
y Juicio (UFIyJ) Ne 3, a cargo del fis
cal Nelson Mastorchio.

Luego de casi diez meses de in
vestigación, los representantes del 
Ministerio Público realizaron una 
serie de allanamientos simultáneos 
en el contexto de la denominada 
Operación Copacabana que termi
naron con las detenciones de tres 
integrantes de la banda y los pedi
dos de captura para otros ocho acu
sados, entre ellos, un brasileño que

Los piratas informáticos lograban que las víctimas entregasen sus datos bancarios

vive en Brasilia y sería el creador del 
virus troyano.

Los allanamientos fueron reali
zados por la Unidad de Inteligen
cia Criminal de la División Unidad 
Operativa Federal Pergamino, a 
cargo del comisario José Manuel 
Bravo, y por el Departamento de In
teligencia contra el Crimen Organi
zado de la Policía Federal, a cargo 
del comisario inspector Adrián 
Mazza.

Al revisar el organigrama de la 
banda los investigadores estable
cieron que el cerebro de la organi
zación era el brasileño, cuyo rostro 
figura en una circular roja de Inter- 
pol, que lo puso como prioridad de 
búsqueda en el mundo.

Se estableció también que desde 
Pergamino operaba un joven de 24 
años que se encargaba de mandar 
los mails con el virus y de vaciar las 
cuentas mediante las transferen
cias de dinero hacia distintas bille
teras virtuales.

Los titulares de esas billeteras vir
tuales recibían el 10% de los montos 
de las transferencias y después re
mitían el dinero al joven pergami- 
nense, quien, a su vez, le mandaba el 
70% del monto robado al líder de la 
banda en Brasilia. Todos estos mo
vimientos de dinero y rendiciones 
de cuentas quedaron registrados 
en el celular del acusado, que fue 
secuestrado por los investigadores 

judiciales.
Entre los integrantes de la banda 

también llamaban “la máquina” al 
virus Grandoleiro, que les permitía 
vaciar las cuentas bancarias de los 
usuarios atacados. El líder de la cé
lula argentina que mandaba el virus 
desde Pergamino se presentó con 
un abogado: declaró, le secuestra
ron el celular y no quedó detenido. 
Su padre, un trabajador de un esta
blecimiento rural de la localidad de 
Mariano H. Alfonso, situada en el 
kilómetro 248 de la ruta 8, entre Per
gamino y Colón, titular de una de las 
billeteras virtuales que recibían las 
transferencias del dinero robado, sí 
quedó preso.

Durante la investigación reali
zada por el Ministerio Público de 
Pergamino se determinó que la aso
ciación ilícita desbaratada concretó 
estafas informáticas en numerosos 
lugares del país.

Antes de realizar los operativos, 
los responsables del Ministerio 
Público de Pergamino solicitaron 
las autorizaciones y los pedidos de 
captura al juez de Garantías Julio 
Caturla.

Hasta el momento, los respon
sables de la pesquisa no pudieron 
establecer en qué momento se 
consolidó el vínculo entre el joven 
vecino pergaminense y el jefe de la 
organización, de 50 años. Este dato 
sería clave para tratar de establecer 

desde cuándo operaba la banda en 
la Argentina.

Denuncias por ciberestafas
Todas las comisarías y fiscalías 

deben recibir la denuncia inme
diata por la comisión de cualquier 
delito informático. También se re
ciben denuncias en la Unidad Fiscal 
Especializada en Ciberdelincuencia 
(Ufeci), ubicada en Sarmiento 663, 
piso 6, en la ciudad de Buenos Ai
res. La Ufeci fue creada por la Pro
curación General de la Nación para 
enfrentar el fenómeno del ciber
crimen de manera articulada con 
el resto de las áreas del organismo 
que se dedican a la investigación del 
crimen organizado.

En este tipo de casos, la unidad 
a cargo del fiscal Horacio Azzolin 
aconseja tener instalados en todos 
los dispositivos antivirus y mante
nerlos actualizados. “Los programas 
que buscan causar daño o tomar el 
control de nuestros equipos cam
bian permanentemente. Ejecutarlas 
actualizaciones te protege contra las 
amenazas más recientes”, dijo.

La Ufeci recomienda mantener 
actualizado el sistema operativo 
de computadoras, tablets y celula
res, ya que permite que los equipos 
sean menos vulnerables. Sugiere 
también tener contraseñas en to
dos los dispositivos, para evitar el 
acceso en caso de pérdida o robo. •

Advierten sobre estafas con promesas de trabajo remotoLa fiscalía especializada en cibercrimen analizó los engaños más usados
A partir de las denuncias que se 
analizan en la Unidad Fiscal Es
pecializada en Ciberdelincuencia 
(Ufeci), esa dependencia dirigida 
por el fiscal general Horacio Az
zolin lanzó una advertencia so
bre dos modalidades de estafas 
digitales que actualmente son de 
las más usadas por las bandas de 
piratas informáticos: las ofertas 
de trabajo remoto y de inversio
nes de dinero con la promesa de 
obtener importantes ganancias.

“La modalidad de captación 
siempre es similar, aunque solo 
cambian los tipos de inversión, 
como ser la adquisición de crip- 
toactivos o el posicionamiento en 
las ventas de un supuesto comer
cio electrónico. Las víctimas son 
captadas a través de redes socia
les o vía usuarios de WhatsApp 
con números telefónicos del ex
terior. Así, en los casos de algu
nas plataformas, se ofrece a las 
víctimas ganar dinero a cambio 
de dar ‘likes’ a videos de YouTube 
y a publicaciones en sitios de co
mercio electrónico como Shein 
o MercadoLibre, o dar reseñas 
positivas en Google Maps, ya que 
todo esto mejoraría el posiciona
miento de los videos, las ventas 
de productos y la reputación de 
los comercios, por lo que recibi
rían una remuneración”, se ex
plicó en el portal de noticias del 
Ministerio Público Fiscal.

Y se agregó: “Tras brindar al
gunas compensaciones por ello, 
las plataformas incentivan a las 
personas a realizar otro tipo de 
tareas llamadas ‘prepagas’, por 
lo que se las induce a crear una 
cuenta en su plataforma y a co
menzar a invertir en la compra y 
venta de criptoactivos (trading) 
con la promesa de brindar ga
nancias extraordinarias de entre 
el 30 y el 60 por ciento del monto 
invertido”.

Después de enviar fondos las 
víctimas se dan cuenta de la es
tafa en el momento de intentar 
recuperar el dinero, momento 
en que reciben “distintas excusas 
por las cuales no pueden hacerlo, 
tales como que cometieron erro
res en sus operaciones y ello ge
neró pérdidas, por lo que deben 
reinvertir dinero”.

Uno de los métodos utilizados 
por los estafadores es promover 
“ascensos” a partir de mayores 
inversiones, con promesas de 
mayores beneficios que final
mente nunca llegarán.

Las denuncias investigadas 
por la fiscalía especializada en 
ciberdelitos expusieron muchas 
de las víctimas se habían endeu
dado para poder participar de las 
engañosas propuestas realizadas 
por los estafadores. •
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acusación. El fiscal José María Campagnoli solicitó que Leandro Anderson sea juzgado por femicidio en grado de tentativa
Gabriel Di Nicola
LA NACION

Leandro Anderson llegó a su de
partamento de Núñez y lo prime
ro que hizo fue revisar el teléfono 
de su novia, V. L., de 32 años. Borró 
los chats que había intercambia
do con ella. Después bloqueó la 
línea, le dijo que la relación había 
terminado y le reprochó el dinero 
que había invertido para comprar 
la propiedad. Ella no respondía las 
agresiones. Las horas pasaron y la 
violencia aumentaba.

De pronto, el hombre espetó: 
“¿Te creés que no soy capaz?”, y fue 
hasta el baño. Regresó con una bo
tella de plástico y roció a su pareja 
con alcohol etílico. Le mojó el ros
tro, la ropa y el cabello. Después di
jo: “¿Querés que probemos, prende 
rápido... con una chispa?”; le arrojó 
una caja de fósforos y él se acercó 
con un encendedor.

Fue a las 23 del 12 de noviembre 
pasado. La secuencia de violencia, 
que ocurrió en un departamento 
del cuarto piso de un edificio situa
do en Manuela Pedraza al 2300, en 
Núñez, donde vivían Anderson y 
su novia, ambos empleados de un 
organismo dependiente del gobier
no nacional, continuó hasta la ma
drugada.

El hombre, de 42 años, nacido 
en Río Gallegos, Santa Cruz, tomó 
del cuello a V. L. e intentó ahorcar
la. Todo terminó cuando, ante un 
descuido del agresor, la víctima 
pudo escapar y comunicarse con 
su hermana.

Así surge del expediente judi
cial al que tuvo acceso la nación. A 
menos de dos meses de ocurrido el 
dramático episodio, el fiscal José 
María Campagnoli pidió la eleva
ción ajuicio de la causa y solicitó 
que Anderson sea juzgado por el 
delito de “homicidio doblemente 

agravado por haberse cometido 
contra su pareja y en un contexto 
de violencia de género, en grado de 
tentativa”.

“Es posible sostener que la con
ducta de Anderson tuvo la finalidad 
de causar la muerte de su pareja V. 
L., pues intentó asfixiarlay  también 
la amenazó de manera constante 
con prenderla fuego y la roció, en 
dos oportunidades, con alcohol 
etílico, acercándole luego un en
cendedor, que accionaba y llegó 
a prender cerca de ella. El medio 
empleado era idóneo para provo
car su muerte, en tanto el alcohol 
etílico que arrojó sobre su víctima 
era altamente inflamable por su 
concentración de etanol, y Ander
son roció con ese producto la ropa 
que ella llevaba puesta, su cabello 
y su rostro. El imputado no logró su 
cometido por la resistencia opues
ta por ella, quien finalmente logró 
escapar y pedir auxilio, y por las 

características de encendido del 
calefón del departamento”, se sos
tuvo en el citado requerimiento de 
elevación ajuicio presentado ante 
la jueza nacional en lo Criminal y 
Correccional Carina Rodríguez.

La investigación comenzó des
pués de que la hermana de la vícti
ma llamó al 911. Personal de la Po
licía de la Ciudad llegó al edificio 
donde vivían Anderson y V. L. tras 
un aviso de que había un hombre 
“agresivo”. Los uniformados se
cuestraron botellas plásticas con 
alcohol etílico.

“La víctima permitió el ingreso 
en el departamento y se observa
ron señales de violencia: vasos y 
botellas rotos en la cocina y en el 
baño, y botellas vacías de alcohol. 
La mujer exhibió lesiones recien
tes en brazos y piernas y relató que 
su pareja la había sujetado, rocia
do con alcohol y amenazado con 
prenderla fuego usando fósforos, 
los cuales ella logró quitarle y es
conder”, según explicaron fuentes 
de la Policía de la Ciudad.

Fuentes judiciales resaltaron la 
importancia de hacer la denuncia 
en la línea 147 o en la Oficina de Vio
lencia Doméstica (OVD) de la Cor
te Suprema de Justicia de Nación y 
destacaron que en este caso, como 
en otros, se avanzó con rapidez y a 
menos de dos meses se solicitó que 
el expediente sea elevado ajuicio.

“Se acreditaron en este proceso 
los daños producidos en la vivienda, 
las lesiones padecidas por la dam

nificada y que ambos eran pareja, 
llevaban dos años y nueve meses 
juntos, con siete meses de convi
vencia en un departamento de un 
edificio situado en Manuela Pedra
za al 2300. Los testimonios de las 
personas que los conocían resulta
ron trascendentes, al igual que el de 
la propia víctima, para sostener el 
contexto de violencia de género en 
el que tuvo lugar el intento de homi
cidio”, explicó el representante del 
Ministerio Público Fiscal.

Al declarar, la víctima contó de
talles de la pesadilla que vivió entre 
la noche del 12 y la madrugada del 
13 de noviembre pasado. Hizo un 
relato detallado de las amenazas 
que sufrió y sobre cómo Anderson 
la roció con alcohol.

Para el Ministerio Público Fis
cal, “los claros y precisos dichos 
de la víctima resultan verosímiles 
y carentes de animosidad, en tan
to no es posible sospechar que la 
denunciante actuara motivada 
por algún interés, odio u alguna 
otra circunstancia, lo que permite 
sostener que los hechos ocurrieron 
como fueron detallados por la víc
tima. La damnificada mantuvo un 
relato único sobre todas aquellas 
circunstancias padecidas durante 
la noche del 12 de noviembre y la 
madrugada del día siguiente, y su 
comportamiento posterior al he
cho es evidencia clara de la veraci
dad de su versión sobre lo ocurrido 
en el departamento de la calle Ma
nuela Pedraza”. •
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Sepelios y 
Participaciones

t
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Juan Martín 
Allende (p.), Enrique A. Anto- 
nini, Juan Carlos Berisso, Fa
cundo Cabrera Brizuela, José 
María Cantilo, Federico Ca- 
renzo, Juan Carlos Cassagne, 
Roberto Carlos Catalán, Euge
nio de Bary, Urbano Díaz de 
Vivar, Jorge Ibañez, Luis F. 
Kenny, Alejandro Lanusse, 
Juan A. Lasheras Bunge, Jai
me Llavallol, Marcelo Loprete, 
Augusto Martínez Martí, Ale
jandro Massot (h.), Carlos A. 
Mazariegos, Belisario Moreno 
Hueyo, Jorge Otamendi, Char- 
lie Pampliega, Guillermo J. 
Pando, Adalberto Rodríguez 
Giavarini, Ricardo F. Saguier, 
Julio Sánchez Sorondo, Ma
tías G. Sánchez Sorondo, Ma
riano Saubidet Bilbao, Domin
go Segura Olivera, Alfonso 
Trigo, Alberto E. Villegas, En
rique Wilson-Rae y Diego C. T. 
Yofre, participan con pesar su 
fallecimiento, acompañando a 
Héctor en este triste momen
to.

t
CALISSANO, Arnolfo Luis, 
Ing., falleció el 7-1-2025. - Su 
esposa Alicia, sus hijos Alejan
dro, Carlos y Marcelo, y toda 
su familia despiden al querido 
Arny con mucho amor. Siem
pre en nuestros corazones.

+
CHELI, Carlos, q.e.p.d. - Gor
do, todo el MCC, especialmen
te el CC 190, te va a extrañar. 
Que Dios te bendiga.

+
CHORBADJIAN, Lucin 
Dichtchekenian de, q.e.p.d., 
9-1-2025. - Néstor Terzian y 
Sose Hanessian acompañan a 
la familia Chorbadjian en este 
doloroso momento.

t
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Alejandro 
Suárez Hurtado acompaña 
con cariño a Héctor, María y 
Dolores en este triste momen
to.

+
BEHR de SUBIZA, María 
Laura, q.e.p.d. - Manuel Pan
do e Inés Daireaux acompaña
mos a Héctor con muchísimo 
cariño.

+
BURGOS, Mariana, falleció el 
8-1-2025. - El gerente general y 
equipo del Banco Nación 
acompañan en este momento 
de profundo dolor a Florencia 
Burgos y familia.

t
DAMIANOVICH, Susana Eli
sa Maldonado de, q.e.p.d., 9-1- 
2025. - Sus hijos Susy y Ronald 
OToole, Amalia y Rodolfo 0. 
Travers, Jorge y Carolina Da- 
mianovich, nietos y bisnietos 
la despiden con cariño, agra
decen sus 97 años de vida y 
ruegan una oración en su me
moria.

t
DAMIANOVICH, Susana E. 
Maldonado de, q.e.p.d. - El 
equipo y personal de la Escri
banía Damianovich acompa
ñan a su hijo Jorge y familia, 
rogando una oración en su 
memoria.

t
GONZÁLEZ JANZEN, Igna
cio, q.e.p.d. - Miguel y Teresa 
Gowland de Frías despiden a 
su querido amigo y acompa
ñan a sus hijos, hermanos y a 
Claudia con inmenso cariño.

t
HORTELOUP, Pablo (Paul), 
q.e.p.d. - Tu mujer Patricia; tus 
hijos Teresita, Florencia y 
Marcelo, Paula y Gonzalo; tus 
nietos Cata, Pipe, Trini, Clari y 
Sofi y tu hijo del corazón Santi 
Durañona, te despedimos con 
enorme tristeza pero con los 
mejores recuerdos vividos. Te 
vamos a extrañar muchísimo, 
¡gracias por tanto! Lo despedi
remos hoy, a las 14.30, en Par
que Memorial.

t
HORTELOUP, Pablo, q.e.p.d. 
- Sus hermanos Andrés, Made- 
leine y Zulma Iglesias despi
den a Paul, invocando a Dios 
por su eterno descanso.

HORTELOUP, Pablo (Paul), 
q.e.p.d. - La familia de su yer
no Gonzalo Ferreira, Cecilia 
Seré y Miguel Sánchez de Bus- 
tamante, Sebastián Ferreira, 
Mele, Vicky, Sofi e Isa lo despi
den con mucho dolor y acom
pañan a su familia, rezando 
por el eterno descanso de su 
alma.

t
HORTELOUP, Pablo, q.e.p.d. 
- Los compañeros de Florencia 
en Integra la acompañamos 
junto a Marcelo y a Sofía en es
te triste momento que están 
atravesando, con todo nuestro 
carino.

t
HORTELOUP, Pablo, q.e.p.d. 
- Despedimos a nuestro queri
do Paul con gran tristeza y 
acompañamos a Patricia y fa
milia en este triste momento 
con gran cariño y oraciones. 
Manuel Estruga y Teresa Le
gón, hijos y nietos.

t
HORTELOUP, Pablo (Paul), 
q.e.p.d. - Alejandro Gorostia- 
ga, Claudia Lamesa, hijos y 
nietos acompañan con mucho 
amor a Flor y familia, y rezan 
por el descanso de Paul.

t
HORTELOUP, Pablo, q.e.p.d. 
- Marcelo, Eduardo y Santiago 
Devoto con sus familias parti
cipan su fallecimiento y rue
gan oraciones en su memoria.

t
HORTELOUP, Pablo (Paul), 
q.e.p.d. - Alberto Di Ció e hijos 
despiden con una oración a 
Paul y abrazan con cariño a to
da su familia.

MARTINI, Juan, q.e.p.d., fa
lleció el 9 de enero de 2025. - 
La Asociación de Cooperativas 
Tabacaleras de la República 
Argentina, ACOOTAB, partici
pa con profundo pesar el falle
cimiento del secretario gene
ral de la Federación de Traba
jadores del Tabaco de la Repú
blica Argentina, Sr. Juan Mar
tini. Eleva una plegaria por el 
eterno descanso de su alma y 
ruega resignación y consuelo 
para sus familiares y allega
dos.

MARTINI, Juan, q.e.p.d., fa
lleció el 9 de enero de 2025. - 
Cooperativa de Tabacaleros 
de Jujuy Ltda. participa con 
pesar el fallecimiento del se
cretario general de la Federa
ción de Trabajadores del Ta
baco de la República Argenti
na, Sr. Juan Martini, y acom
paña a familiares y amistades, 
haciéndoles llegar sus condo
lencias por tan irreparable 
pérdida.

+
MARTINI, Juan, q.e.p.d. - 
Massalin Particulares S.R.L. 
participa con mucho pesar el 
fallecimiento de quien fuera 
Secretario general del Sindica
to de Obreros del Tabaco, 
SOT, y titular de la Federación 
de Trabajadores del Tabaco, 
acompaña a su familia en este 
triste momento y ruega una 
oración en su memoria.

+
MILES, Alberto Dudley, 
q.e.p.d. - María Celia Araya de 
Miles y sus hijos Sofía y Pablo 
Gatica, Mariana y Alejandro 
Romano, Enrique y Celina 
Fuster, Clara y Carlos Francis
co Burgwardt, Eduardo y Lu
ciana Cuesta, Lucila y Luis 
Femando Poli y sus nietos So
fía y Santos Gatica, Lucas Ro
mano; Emilia, Luisa, Enrique y 
Violeta Miles; Felipe y Cande
laria Burgwardt; Santiago, 
Juan Cruz y Pedro Miles; Vic
toria, Inés y María Poli lo des
pedimos con inmenso amor y 
pedimos una oración en su 
memoria.

SOUTO de ASCH, Marta, 
q.e.p.d., 15-6-43; 8-1-2025. - 
Maestra, profesora, doctora y 
formadora, abuela y madre 
única. Tus hijos Fede y Maiu; 
tus nietos Abru, Lara e Iván y 
tus nueras Andrea y Ana te 
despiden con amor, agrade
ciéndote tu amor infinito y tus 
imborrables enseñanzas. De
jaste muchísimo en todos no
sotros. Ya estás en paz, es mo
mento para vos de descansar y 
para nosotros de extrañarte y 
hacer presencia de tu ausen
cia. “La actividad más impor
tante que un ser humano pue
de lograr es aprender para en
tender” (B. Spinoza).

SUBIZA, María Laura Behr 
de. - Martín García Moritán y 
familia acompañan a Héctor 
con cariño.

+
SUBIZA, María Laura Behr 
de, q.e.p.d. - Juan Eduardo Fle
ming eleva una oración en su 
memoria y acompaña a Héc
tor con cariño.

t
SYLVIE, Ernesto Hugo, 
q.e.p.d., FalL el 8-1-2025. - Sus 
hijos María, Bernarda, Juan, 
Sofía y José participan su falle
cimiento, esperan su reen
cuentro con Alba y ruegan 
una oración en su memoria.

+
VALENCIA, Beatriz. - Abuela 
Bety, todo mi amor para vos, 
te voy a llevar siempre en mi 
corazón. Sofi.

+
VALENCIA, Beatriz. - Gastón 
Hernández, su esposa Sofia y 
su hija Aurora abrazan a Julio 
Jorge en este tristísimo mo
mento.

+
VALENCIA, Beatriz. - Oscar 
Plá, Avi y Alejandra despiden 
a Bety con el cariño de siem
pre.

t
VALENCIA, Beatriz Elida 
(Betty), falleció el 8-1-2025. - 
Mom, siempre estarás en 
nuestros corazones. Mariana, 
Máximo, Valentina, Tommy, 
Sofía, Facundo, Santiago, Fia
ría y George.

VIEGAS, Juan Carlos, q.e.p.d. 
- El directorio y los empleados 
de La Caja de Ahorro y Segu
ros participan con profundo 
pesar el fallecimiento de Juan 
Carlos Viegas. Agradecemos 
sus años de colaboración y 
acompañamos a familiares, 
amigos y colegas en este triste 
momento.

t
ZEMBORAIN, Ana María Vi
lla de. - Sus primas Susana del 
Sel, Mónica del Sel de Moretti, 
sus hijos y nietos la despiden 
con mucho cariño.

t
ZEMBORAIN, Ana María Vi
lla de, q.e.p.d. - Cora Torres de 
Pidal y familia acompañan 
con gran cariño a Rafael y sus 
hermanos.

t
ZEMBORAIN, Ana María Vi
lla de. - Federico Montoreano 
y sus hijos acompañan a Rafa, 
Cande y nietos, pidiendo ora
ciones.
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Un juez federal de Entre Ríos murió 
al caer desde la terraza de un edificio
conmoción. Los investigadores intentan establecer las circunstancias que rodearon el deceso del magistrado Pablo Seró, pero en principio la hipótesis central es un suicidio
Paola Robles Duarte
PARA LA NACION

GUALEGUAYCHÚ- El juez federal 
de Concepción del Uruguay, Pablo 
Andrés Seró, murió ayer al caer al 
vacío desde un edificio del centro de 
esa ciudad del este de Entre Ríos. Se
gún las primeras informaciones, se 
habría quitado la vida después de 
haber ido a visitar a su madre en ese 
mismo inmueble.

Testigos dijeron haber visto que, 
pasadas las 10, el juez saltó sin la 
intervención de terceras personas 
y cayó junto a un auto estacionado 
frente al edificio Antares, situado en 
Galarza y Eva Perón. Los médicos 
que llegaron a la escena del hecho 
constataron que el magistrado, de 
55 años, había fallecido en el ac
to, producto de los politraumatis- 
mos.

Allegados a la familia confiaron 
a la nación que desde hacía tiempo 
Seró cursaba un severo cuadro de 
depresión.

“Todo indica que se trató de una 
autodeterminación, aunque aún 
se desconocen los motivos que 
podrían haberlo llevado a esa si
tuación, pero también se analiza 
la posibilidad de un accidente, por
que se investigan todas las posibili
dades, ya que la fiscalía a cargo de 
la instrucción no descarta ninguna 
hipótesis para esclarecer el hecho”, 
se explicó a la nación.

En el lugar trabajó personal de la 
División Criminalística de la Policía 
de Entre Ríos, con la intervención 
de la fiscal María Occhi.

Seró, de 55 años, nació el 23 de 
mayo de 1969 en Goya, Corrientes. 
Estaba casado con Norma Frattini, 
vicepresidenta segunda de la Aso
ciación de Lucha Contra el Cáncer 
(Alcec), y tenía dos hijos.

En 1994 obtuvo el título de abo
gado en la Facultad de Derecho, 
Ciencias Sociales y Políticas de la 
Universidad Nacional del Nordes
te. Ese mismo año se matriculó en el 
Colegio de Abogados de la Provincia 
de Entre Ríos. Cursó posgrados en 
Derecho Internacional y Derecho 
Privado Comparadoy ejerció como 
letrado particular en el fuero penal 
hasta 2009. En ese tiempo también 
fue abogado ad honorem de Alcec.

A finales de 2008 el Consejo de la 
Magistratura de Entre Ríos aprobó 
su calificación en la postulación

Peritos policiales trabajaron en la escena de la muerte, en Concepción del Uruguay el miércoles digital

para cubrir un cargo en el juzgado 
de instrucción de Diamante. Años 
después fue, durante seis meses, 
secretario de un Juzgado en la Civil 
y Comercial.

Fue designado titular del Juzga
do Federal de Primera Instancia 
de Concepción del Uruguay en no
viembre de 2011. El cargo había que
dado vacante en 2009 con la salida 
del juez Guillermo Quadrini. Hasta 
la designación de Seró, fue subroga
do por Gustavo Pimentel.

Sus principales casos
En su despacho tramitó inicial

mente la causa por el secuestro ex- 
torsivo de Gastón Tallone, un em
presario portuario de Entre Ríos 
que desapareció el 8 de julio de 2024 
cuando fue obligado a subir a un 
auto en la zona de Abasto, entre los 
barrios porteños de Almagro y Bal- 
vanera. Su familia pagó un rescate 
de US$65.000, sin que eso se tradu
jera en la liberación del cautivo. Por 
ese caso, presuntamente vinculado 
con una venganza narco, a finales 
de diciembre pasado fue detenido 
Gustavo Juliá, cuando el expedien
te ya había pasado a los tribunales 
de Comodoro Py, donde quedó en 
manos de la jueza María Servini y 
el fiscal Carlos Stornelli.

Pablo Seró, juez federal

Como juez federal en “La Histó
rica”, como se conoce a la ciudad 
de Concepción del Uruguay, Seró 
tuvo a su cargo causas resonantes, 
como las relativas a los “vuelos de 
la muerte” en el Delta entrerriano 
y el secuestro y aplicación de tortu
ras contra un grupo de militantes 
y dirigentes del Partido Comunista 
de Concepción del Uruguay ocurri
dos en 1977, entre los delitos de lesa 
humanidad.

En 2012, meses después de haber 
asumido el cargo de juez federal en 
Concepción del Uruguay, procesó 
a cuatro asambleístas que protes
taban contra la instalación de las 

pasteras en la costa uruguaya fren
te a Gualeguaychú por la muerte de 
Walter Maulucci, un motociclista 
que chocó contra un acoplado ubi
cado en cercanías de Arroyo Verde, 
paraje de la ruta internacional 136 
que va de Gualeguaychú a Fray Ren
tos. Ese hecho ocurrió el 26 de abril 
de 2009, cuando integrantes de la 
Asamblea Ciudadana Ambiental 
Gualeguaychú realizaban un corte 
sobre la carretera que conduce al 
puente internacional.

Recientemente tuvo interven
ción en varios casos importantes 
vinculados con el narcotráfico y 
el lavado de dinero del crimen or
ganizado. Seró también tenía a su 
cargo la causa contra el iraní Keifi 
Mojtaba, detenido en la terminal 
de Concepción del Uruguay el 24 
de junio de 2022 cuando intentaba 
comprar un pasaje de ómnibus y 
presentó un documento de identi
dad falsificado. Mojtaba fue noticia 
nuevamente nueve meses después, 
cuando trató de escapar de la Uni
dad Penal N9 9, ubicada en Colonia 
El Potrero, cerca de la ruta que con
duce al Puente Internacional Liber
tador San Martín.

Por otra parte, el juez Seró enfren
taba desde el año pasado un suma
rio en el Consejo de la Magistratura.

No estaba relacionado con su actua
ción funcional en el tribunal o por 
irregularidades en alguna causa en 
trámite, sino por un hecho que tuvo 
como protagonista a su hijo Rami
ro Seró Frattini, que el 24 de mar
zo del año pasado chocó un auto, 
una vivienda y un local comercial 
en el centro de aquella ciudad en- 
trerriana cuando iba al volante de 
una camioneta Volkswagen Ama- 
rok inscripta a nombre de la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación y 
asignada al uso exclusivo del juzga
do. Uno de los damnificados denun
ció, en abril, que el joven conducía 
en estado de ebriedad y que a tra
vés de sus letrados habría ofrecido 
dinero para resolver la cuestión y 
cubrir los daños a cambio de que el 
tema quedara fuera del escrutinio 
público.

Con posterioridad, la Cámara 
Federal de Paraná elevó al Consejo 
de la Magistratura una “actuación 
administrativa” para informar de lo 
ocurrido con la camioneta, sujeta 
al uso exclusivo para actividades 
oficiales y no para el uso particu
lar de un juez o de sus familiares o 
allegados. Se supo, además, que el 
vehículo acumulaba deudas por 1,3 
millones de pesos por infracciones 
de tránsito.

El tema, obviamente, causó pre
ocupación en el magistrado, aun
que en los últimos meses, según 
personas de su entorno, considera
ba la cuestión como algo resuelto 
y encaminado a una solución que 
no implicaría alguna sanción en su 
contra. “Me robó el auto y chocó, es 
obvio que me denuncien”, repetía 
entre sus allegados, según pudo sa
ber la nación.

Los investigadores intentarán 
ahora establecer con precisión las 
circunstancias que rodearon la 
muerte del juez federal de Concep
ción del Uruguay.

Como se consignó, la hipótesis 
primaria apunta a un suicidio, teo
ría que se sustenta en las declara
ciones iniciales de allegados al ma
gistrado que se refirieron al proce
so depresivo que enfrentaba Seró 
y, fundamentalmente, a la versión 
aportada por testigos que habrían 
señalado que no hubo intervención 
de terceros en la mortal caída.

En la pesquisa se buscará profun
dizar en esos testimonios y, además, 
cobrará importancia la historia clí
nica del magistrado para robuste
cer o no la línea de investigación 
que tiene al suicidio como elemento 
central del caso.

La Justicia sumará también los 
elementos que aportarán los peri
tos que trabajaron en la escena del 
hecho, ya que no solo se podrán 
conocer con precisión las lesiones 
presentadas por el cuerpo, sino que 
también se podrá determinar la me
cánica de la mortal caída que conmo
cionó a Concepción del Uruguay. •Una mujer de 70 años fue detenida por amenazar a vecinos

wilde. La jubilada portaba un arma de fuego sin tener siquiera permiso de tenencia; fue denunciada en varias oportunidades
Camila Súnico Ainchil
LA NACION

Jubilada, pero peligrosa. En el ba
rrio ya la habían denunciado y, de 
hecho, tenía una orden de arresto 
vigente desde el 5 de enero, emiti
da por la Unidad Funcional de Ins
trucción (UFI) N91 de Avellaneda. 
Finalmente, anteanoche, María 
Rosa Lazarte, de 70 años, fue de
tenida en Echeverría y De la Serna, 
en la localidad de Wilde, acusada de 
amenazar con armas a vecinos y de 
generar destrozos en propiedades 
aledañas.

Según informaron fuentes po
liciales a la nación, Lazarte había 
sido denunciada por reiterados 
episodios de violencia en el barrio.

Vecinos del lugar describieron có
mo su comportamiento alteraba la 
tranquilidad de la comunidad. “Ha
cía lo que quería, siempre andaba 
armada. Nadie le decía nada porque 
te amenazaba  y en varias ocasiones 
rompió ventanas o causó daños en 
las casas”, expresó un vecino.

La detención se produjo después 
de que la policía recibiera una aler
ta sobre la presencia de la jubilada 
en la vía pública. Al corroborar su 
identidad, los agentes confirmaron 
que se trataba de la mujer buscada 
por la Justicia. Fue trasladada a la 
comisaría 5® de Avellaneda, donde 
quedó a disposición de la Justicia. 
La causa en su contra incluye car
gos por amenazas agravadas, daño, 
tenencia ilegal de arma de fuego y 

atentado contra la autoridad.
Las denuncias contra Lazarte co

menzaron a acumularse a fines del 
año pasado. Vecinos de Wilde rela
taron una serie de incidentes que 
involucraban amenazas con armas 
de fuego y destrozos en propieda
des. Uno de los casos más destaca
dos ocurrió en diciembre, cuando 
la mujer ingresó en el patio de un 
vecino y rompió los cristales de las 
ventanas tras una discusión por un 
auto estacionado frente a su casa.

Otro vecino relató cómo Lazarte 
había amenazado a su familia va
rias veces. “No solo te amenazaba, 
sino que también rompía cosas. Una 
vez destruyó las macetas del jardín 
porque no le gustó cómo estaba cor
tado el pasto”, comentó el hombre, 

quien aseguró que su familia vivió 
meses de tensión constante.

A pesar de las múltiples denun
cias, las autoridades no lograron de
tener a Lazarte hasta esta semana. 
Una vez en la comisaría, se confirmó 
que Lazarte tenía antecedentes re
lacionados con hechos de violencia 
y posesión ilegal de armas. La inves
tigación reveló que la mujer porta
ba un arma de fuego cuya tenencia 
no estaba registrada. Este elemento 
fue clave en los incidentes de ame
nazas que protagonizó en el barrio, 
según indicaron las fuentes.

El fiscal a cargo del caso confir
mó que Lazarte enfrentará una au
diencia en los próximos días para 
declarar por los cargos en su contra. 
Además, se evalúa la posibilidad de 

realizar nuevos peritajes en las vi
viendas afectadas para determinar 
la magnitud de los daños ocasiona
dos por la acusada.

La detención de Lazarte generó ali
vio entre los vecinos de Wilde, quie
nes durante meses convivieron con 
miedo debido a sus amenazasy  agre
siones. “Era una pesadilla”, expresó 
una vecina que aseguró haber sido 
víctima desús amenazas en al menos 
dos ocasiones. Otros residentes des
tacaron cómo la presencia de Lazarte 
alteraba la convivencia en el barrio. 
“No podías decirle nada porque in
mediatamente te amenazaba. Tenía 
un comportamiento impredecible y 
agresivo. Muchas veces llamamos a 
la policía, pero parecía que no pasaba 
nada”, comentó un vecino. •
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populismos. La historia nos enseña que los países que otorgan prioridad al corto plazo y cambian las normas fundamentales en lugar de privilegiar la calidad institucional finalmente hipotecan su futuro
Jueces en comisión: entre 
la urgencia y la pmdencia

Daniel Sabsay y Joaquín 
Fernández Arrojo

-PARA LANACION—

Í
a necesidad de que cier
tas decisiones sean to
madas lentamente 
constituye uno de los 

i pilares del constitucio- 
_i nalismo. Cabe destacar 

que en la mayoría de los países que 
han adoptado la forma republicana 
de gobierno, los procesos de refor
ma constitucional son más com
plejos que la promulgación de le
yes ordinarias. Aunque en tiempos 
de inmediatez y contenido efímero, 
como el de las redes sociales, se pue
de caer en la tentación de buscar un 
constitucionalismo acelerado, esto 
contradice la esencia del Estado de 
Derecho. Por el contrario, en estos 
sistemas ciertas decisiones están 
diseñadas para que permitan la de
liberación, sin apuro.

Por eso se establecieron mayorías 
parlamentarias calificadas y en paí
ses con una sólida tradición consti
tucional persisten convenciones no 
escritas que desalientan el cambio 
apresurado de las normas funda
mentales. Esas prácticas de pruden
cia son típicas de las naciones a las 
que aspiramos parecemos.

La Constitución Nacional (CN) es 
un conjunto de reglas que nos im
ponemos para moderar nuestros 
impulsos como sociedad. Nuestra 
historia, con dolorosas lecciones, 
nos ha enseñado que los intereses 
a largo plazo suelen chocar con los 
del corto plazo. Como bien señaló 
el exmiembro de la Corte Suprema 
de Justicia de la Nación (CS), Carlos 
Fayt, “la Constitución Nacional... no 
es una creación artificial. Sus artí
culos han sido escritos con sangre 
argentina, vertida en medio siglo de 
luchas civiles”.

Las sociedades menos desarro
lladas son aquellas que constante
mente priorizan el presente, hipo
tecando su futuro. En contraste, las 
más avanzadas diseñan institucio
nes que les permiten superar sus 
debilidades y construir, con pacien
cia, un porvenir más sólido.

El populismo, ya sea de izquier
da o de derecha, tiende a satisfacer 
impulsos inmediatos a costa del 
futuro, como lo evidencian prác
ticas como la emisión monetaria 
irresponsable, los ataques a las 
instituciones y el abuso de meca
nismos de emergencia como los 
decretos de necesidad y urgencia 
(DNU), en contra de lo que con
templa la CN que los ha incorpo
rado para limitarlos y no para que 
el titular del ejecutivo las utilice 
como si se tratase de una facul
tad ordinaria que puede ejercer 
cuando le plazca. Estas acciones 
van en contra de las instituciones, 
que son precisamente las herra
mientas que creamos para impo

nernos límites y obligarnos a la 
reflexión.

Es en este contexto que los pro
cedimientos más exigentes, como 
los establecidos para nombrar a los 
jueces de la CS, no son un obstáculo 
para la libertad, sino un mecanismo 
para potenciarla. El artículo 99 inci
so 4 de la Constitución, producto de 
la reforma de1994, exige una mayo
ría calificada en el Senado para estas 
designaciones, reflejando la impor
tancia de elegir cuidadosamente a 
quienes tendrán la responsabilidad 
de controlar los excesos del poder y 
garantizar la constitucionalidad de 
los actos de gobierno.

El nombramiento de jueces pa
ra la CS es tan importante que no 
solamente se agravó la mayoría 
requerida, sino que se definió que 
sea a través de sesión pública y, 
posteriormente, se dictó el decreto 
222/2003. En el mismo se reglamen
tó la facultad presidencial autolimi- 
tándose la misma con diversas dis
posiciones (publicación de antece
dentes, obligación de los candidatos 

de presentar declaraciones juradas 
de bienes e intereses, informes de 
la AFIP respecto del cumplimiento 
de obligaciones impositivas, entre 
otras).

La designación de jueces “en co
misión”, permitida por el artículo 
99 inciso 19, ha generado debates 
doctrinarios y técnicos. Este me
canismo, inspirado en la Consti
tución de los Estados Unidos de 
Norteamérica, le otorga al presi
dente la facultad de llenar vacan
tes durante el receso del Senado, 
aunque de forma provisional y 
sujeta a ratificación posterior. Sin 
embargo, esto plantea interrogan
tes: ¿puede evitar esta designación 
el cumplimiento de los pasos esta
blecidos por el decreto 222/2003? 
¿Incluye este artículo a los jueces 
de la Corte Suprema cuando habla 
de “empleos”? ¿Las vacantes deben 
haberse producido durante el rece
so o pueden ser anteriores? ¿Puede 
el presidente revocar un nombra
miento en comisión? Se trata de as
pectos cruciales que hacen al me

jor funcionamiento institucional.
Juristas como Bidart Campos y 

Joaquín V. González defendieron 
que el presidente pueda cubrir va
cantes generadas antes del receso, 
mientras otros discrepan. Asimis
mo, la frase “que expiran al fin de la 
próxima legislatura” se interpreta 
como una limitación temporal cla
ra para estos nombramientos pro
visorios. También la mayoría de la 
doctrina sostiene que “empleos” 
incluye a los jueces de la CS.

Sin embargo, más allá de las res
petables posiciones técnicas, no de
bemos perder de vista que histórica
mente el republicanismo se ha soste
nido en una noción central: la virtud 
de losgobernantesy los ciudadanos. 
Para los pensadores clásicos y mo
dernos de la tradición republicana, 
desde Aristóteles, Cicerón hasta 
Montesquieu, no era suficiente es
tablecer reglas o instituciones; era 
esencial que quienes las dirigieran 
fueran personas de integridad mo
ral, prudenciay un claro compromi
so con el bien común.

Con virtud cívica no necesaria
mente nos referimos a exigencias 
inquisitoriales, perfeccionistas o 
de ideales “almas bellas”. Al menos 
bastaría con condiciones básicas, 
mínimas e indispensables de mo
ralidad ciudadana (condiciones que 
deberían ser mucho más exigentes 
para candidatos al máximo tribu
nal).

Separar los tecnicismos legales 
de la virtud necesaria para ejer
cer ciertos roles es desconocer el 
ideal republicano. La ley y las ins
tituciones son herramientas, pero 
su eficacia depende de las manos 
que las implementan. Un juez de la 
CS, o cualquier funcionario de alta 
investidura, no solo debe cumplir 
con requisitos técnicos, sino tam
bién con estándares éticos y cívicos 
que lo conviertan en un símbolo de 
conducta pública.

Como señaló Tocqueville, “no 
hay países en donde la ley pueda 
prever todo y donde las institucio
nes deban tener el lugar de la razón 
y de las costumbres”. Esto implica 
que las normas, por perfectas que 
sean, siempre estarán subordina
das al carácter de quienes las apli
can. Sin virtud cívica, las institu
ciones más robustas se convierten 
en cascarones vacíos, incapaces de 
proteger la libertad y la justicia. Es 
fundamental que sea la sociedad 
quien exija que las decisiones sean 
acordes con lo que contempla la 
CN. Además, los medios de comu
nicación independientes deben in
tervenir con sus comentarios para 
que se cumpla la Ley Fundamental. 
Las intervenciones de los tribuna
les de justicia y de los medios de 
comunicación deben ser conside
radas herramientas básicas para el 
perfeccionamiento y el control de 
las decisiones de los órganos polí
ticos; y, de ninguna manera para su 
entorpecimiento.

Es verdad que un sistema repu
blicano implica respetar ciertas 
formas y procedimientos; pero 
no es solo eso, ante todo, implica 
el desarrollo de un carácter espe
cífico, que los griegos llamaban 
areté, y nosotros virtud. El repu
blicanismo es un proyecto moral y 
político que requiere ciudadanos 
y gobernantes comprometidos 
con principios superiores al inte
rés inmediato. En una república 
no solamente tenemos un sistema 
político, sino que todos, goberna
dos y gobernantes, somos el siste
ma político. •

Profesor titular y director de la 
Carrera de Posgrado en Derecho 
Constitucional (UBA) y abogado 
LL.M en Derecho (UBA-Austral), 
respectivamente

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion
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No a la corrupción, sí a la 
transparencia gala seguridadEl Gobierno y el Congreso deberían avanzar en la sanción de leyes claves para el país y dejar de insistir en la indefendible candidatura del juez Lijo para la Corte

D
os de las principales preocupa
ciones ciudadanas quedaron 
sin ser resueltas legislativa
mente en 2024 y todo indica que se

guirán esperando si el Presidente no 
habilita las sesiones extraordinarias 
e incluye en ese temario los proyectos 
que apuntan a legislar sobre ellas.

Se trata de prohibir que se presen
ten como candidatos a cargos electi
vos quienes cuentan con una doble 
condena firme judicial y de terminar 
con lo vulgarmente conocido como 
“puerta giratoria”, es decir, que un 
delincuente pueda cometer delitos 
una y otra vez porque el sistema no 
tiene en cuenta ni sus antecedentes ni 
su peligrosidad. En efecto, han queda
do en medio del tiray afloje político la 
sanción de las leyes de ficha limpia y 
de reiterancia. También la denomina
da ley antimafia, que ya cuenta con la 
sanción de Diputados, pero espera ser 
aprobada en la Cámara alta.

A la caída del tratamiento de la pri
mera norma contribuyeron legisla
dores de casi todos los bloques, abor
tando en dos oportunidades por falta 
de quorum el debate en el recinto de la 
Cámara baja. La primera vez faltó un 
solo legislador de los 129 necesarios 
para lograrlo. En la segunda oportu
nidad se ausentó más de una decena, 
incluidos representantes de La Liber
tad Avanza, una de las fuerzas que ha
bían convocado a sesionar, pero que 
desistió a último momento de sentar 
a sus diputados en las bancas. El Go
bierno justificó esa defección en que, 
si bien está de acuerdo con que los 
corruptos doblemente condenados 
no accedan a cargos públicos, tal co
mo proponía la iniciativa original de 
Pro, falta pulir el texto de la norma de 
modo tal que “tenga los reparos sufi
cientes para que en esos lugares los 
malos no venzan a los buenos inven
tando denunciasy haciendo que estos 
no puedan participar” en elecciones, 
según explicó el vocero presidencial, 
Manuel Adorni.

Con posterioridad a ese fracaso 
parlamentario, el Gobierno anunció 
la creación de una comisión para ela
borar un nuevo texto superador de fi- 
chalimpiaydesignóasesoralabogado  
Alejandro Fargosi. Por el momento se 
desconocen el contenido del trabajo y 
lafechadepresentacióndelainiciativa  
presidencial sobre el tema.

Al caer aquella sesión, tampoco 
pudieron debatirse otros temas que 
estaban habilitados; entre ellos, los 
de reincidencia, reiterancia y los 
cambios a la unificación de condenas 
y concurso de delitos.

La propuesta de modificación del 
Código Penal consensuada entre La 
Libertad Avanza y Pro se centra en 
redefinir la reincidencia y establecer 
la reiteración  delictiva como un factor 
clave en el proceso judicial. La inicia
tiva define la reincidencia para “toda 
persona que ha sido condenada dos o 
más veces a penas privativas de liber
tad, siempre que la primera condena 
sea firme. En caso de unificación de 
condenas, la pena resultante se cal
culará como la suma de las penas im
puestas”. En tanto, denomina “reite
ración delictiva” cuando se refiere a 
situaciones en las que una persona

enfrenta múltiples procesos penales 
simultáneamente. A partir del pri
mer llamado a declarar, se considera 
a la persona imputada, lo que puede 
llevar a la imposición de medidas de 
coerción más estrictas.

La Legislatura porteña cuenta ya 
con una ley de reiterancia que agra
va la situación procesal penal de los 
imputados con “reiteración de deli
tos”, al habilitar a los jueces para que 
puedan dictar medidas cautelares, 
como la prisión preventiva, cuando 
existan procesos pendientes o con
denas anteriores. Es decir que si un 
delincuente es detenido y tiene una 
causa judicial abierta, cuya pena no 
es excarcelable, tendrá que esperar el 
juicio preso. Según datos oficiales de 
la ciudad de Buenos Aires, cerca de la 
mitad de los delitos denunciados en el 
distrito son cometidos por delincuen
tes reincidentes.

En tanto el proyecto oficial anti
mafia, que espera su sanción en el 
Senado nacional, introduce nuevas 
herramientas y procesos de investi
gación para los delitos perpetrados 
por organizaciones  criminales, como 
el narcotráfico, el terrorismo, la tra
ta de personas y el lavado de activos, 
endureciendo las penas. La principal 
promotora de esta ley es la ministra 
de Seguridad, Patricia Bullrich.

Entre sus principales ejes, la inicia
tiva dispone procesar y condenar con 
la pena del delito más grave que se 
le impute a un acusado a todos losPresionar con la postulación de Lijo, impugnado por su ineficiencia, parcialidad y falta de ética, constituiría un error histórico de gravísimas consecuencias, además de una pésima señal para quienes desempeñan con honradezy profesionalismo su trabajo en el Poder Judicial
integrantes de una organización cri
minal. Con esta medida, el Gobier
no pretende que los cabecillas de las 
bandas paguen por los crímenes, co
mo en el caso del homicidio, cometi
dos por sus subordinados. Establece 
también la creación de una zona de 
investigación especial, con el fin de 
agilizar los procedimientos y permi
tir la colaboración entre las fuerzas 
de seguridad y las Justicias federal y 
provinciales. La escala penal previs
ta es de 8 a 20 años para quien “to
mare parte, cooperare o ayudare a 
la formación o al mantenimiento de 
una asociación ilícita”.

Cabe destacar que en todas las 
iniciativas mencionadas existieron 
duras oposiciones principalmente

de parte del kirchnerismo y de legis
ladores de izquierda, quienes opinan 
que lo que el Gobierno y sus aliados 
buscan es “estigmatizar” a las perso
nas en conflicto con la ley, algo que 
no debería asombrar dado el grado de 
abolicionismo que profesan ambos 
sectores claramente abocados a prio- 
rizar los derechos del victimario por 
sobre los de las verdaderas víctimas: 
los desprotegidos ciudadanos.

Respecto de ficha limpia, han usa
do hasta el cansancio la excusa de la 
proscripción de Cristina Kirchner, 
gastado argumento que no hay ya 
cómo sostener. Otras fuentes en fric
ción con el oficialismo lo hacen res
ponsable del fracaso de esa norma 
en el entendimiento de la supuesta 
conveniencia de Javier Milei de tener 
como principal antagonista pública 
este año a la exmandataria, quien as
piraría a presentarse como candida- 
ta a legisladora nacional, con lo que 
volvería a tener los fueros que, en una 
interpretación totalmente falaz de ese 
instrumento, la protejan de ir presa.

A esa maraña de dimes y diretes 
se suman las trabas impuestas por 
muchos gobernadores para que no 
avanzara en el Congreso la sanción 
del presupuesto de gastos de la admi
nistración nacional 2025, ya que no 
consiguieron la respuesta esperada 
en la obtención de beneficios para sus 
terruños. En respuesta a ello, el Presi
dente decidió prorrogar por decreto 
el presupuesto 2023 y sus modifica
torias, una postergación por dos años 
consecutivos de la que no se tenía re
gistro en el país.

En cuanto al llamado a sesiones ex
traordinarias, es poco lo que se ha de
jado trascender. Los cruciales temas 
mencionados, salvo alguna versión no 
traducida aún en hechos, no aparecen 
al tope de la agenda que debería ser de 
tratamiento inmediato. En cambio, el 
Poder Ejecutivo podría incluir en él 
la derogación de las PASO, una pro
puesta que también genera numero
sas rispideces. Un sector transversal 
de la política estaría dispuesto a sus
penderlas solo para las elecciones de 
medio término de este año, pero no 
a derogarlas. Por otra parte, insistir 
en la nominación de Ariel Lijo como 
juez de la Corte Suprema de Justicia 
de la Nación constituiría un error his
tórico de gravísimas consecuencias. 
Poner en semejante sitial a quien ha 
sido impugnado por su ineficiencia, 
parcialidad y falta de ética representa 
un gravísimo riesgo para la seguridad 
jurídica, la llegada de inversiones y el 
combate del crimen organizado. Pa
ralelamente, sería una pésima señal 
para quienes desempeñan su trabajo 
con honradez y profesionalismo en el 
Poder Judicial.

Hoy el Congreso está casi vacío. 
Sectores de la oposición protestan por 
“actitudes en exceso discrecionales” 
del Gobierno, pero han dejado caer 
-junto con representantes del oficia- 
lismoy aliados varios-el debate de te
mas trascendentes que preocupan a 
la ciudadanía. Hoy la palabra la tiene 
el Presidente. Él y solo él está habili
tado para llamar a extraordinarias y 
definir qué se trata. Tanto la oposición 
como el oficialismo siguen en falta.
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Falta de respeto 
Señores de los poderes Eje
cutivo y Legislativo, ¿no se 
dan cuenta de que con estas 
peleas estúpidas nos están 
faltando el respeto a noso
tros, los ciudadanos que los 
votamos?
Eduardo F. de Abelleyra 
DNI 8.249.772

su defensa acérrima solo 
escuché argumentos popu
listas (v.g. “soberanía”) o sos
pechosos de corrupción. 
Esperemos el fin de esos 
escandalosos privilegios y 
que se logre incentivar el 
aprovechamiento de las in
mensas riquezas naturales 
y humanas de la isla, pero 
también del Chaco, Salta o 
de cualquier otra provincia 
del país.
Carlos Schwartz 
DNI 6.057.099

Viaje presidencial 
El Presidente viajará al exte
rior para asistir a la asunción 
de Donald Trump y al Foro 
de Davos. Lo hará sin autori
zación del Congreso, como 
manda la Constitución, sino 
a través de un decreto de ne
cesidad y urgencia. Creo que 
el viaje no amerita ni necesi
dad ni urgencia, pese a lo que 
se sostiene en los conside
randos del decreto: “Esa ta
rea resulta impostergable e 
imprescindible para el mejor 
posicionamiento de nuestro 
país dentro del concierto de 
las naciones”.
HugoPerini 
DNI 10.224.705

Maduro
Ser “nazi y sionista” es tan 
disparatado como ser “carní
voro y vegano”. Coherencia 
por favor, comandante Ma
duro...
Francisco E. Cavallero 
DNI 16.161.134

Tierra del Fuego
Días atrás escuché esta pre
gunta: “El problema de Tie
rra del Fuego, ¿es la isla o el 
continente?”. La ley19.640, 
de 1972, prevista hasta el 
2037y prorrogable hasta el 
2053 para la promoción y de
sarrollo de Tierra del Fuego, 
con sus incentivos fiscales, 
generó empleo, fomentó la 
industria electrónica, produ
jo un importante desarrollo 
económico y convirtió en 
trillonarios (sic) a un muy re
ducido grupo de inversores. 
Pero estos logros fueron el 
resultado de subsidios. Por 
ejemplo, entre otros gastos 
que realiza el Estado, el fisco 
deja de recibir cerca de 2000 
millones de dólares anuales, 
y esto ocurre así a lo largo de 
más de medio siglo. Por caso, 
en la generación de empleo, 
si prorrateamos el costo del 
Estado por cada asalariado, 
este resulta más de 10.000 
dólares mensuales. Pero esta 
ley no logró diversificar la 
producción, generar divisas 
(todo lo contrario) ni generar 
exportaciones, ni produjo 
innovaciones, y la situación 
es solo sostenible gracias a 
esos colosales costos fiscales. 
Es difícil entender el mante
nimiento de un sistema que, 
si bien genera beneficios 
para la población de la isla, 
ocasiona un costo insolente 
para los ciudadanos del resto 
del país, con la mitad de su 
población pobre. Además 
de hacerles pagar a todos los 
habitantes del país por lo en
samblado en la isla -sin valor 
agregado- mucho más que 
el costo internacional. Para

Hacer lo que se debe 
La Justicia es demasiado 
importante para designar 
magistrados y funcionarios 
con criterio faccioso o res
pondiendo a meros intereses 
personales. No se advierte 
que ni en el gobierno nacio
nal, con la postulación de 
Ariel Lijo -de pésimos an
tecedentes-, ni el gobierno 
provincial de Buenos Aires, 
manteniendo una Suprema 
Corte desintegrada (tres 
miembros sobre los siete 
que exige la Constitución) y 
cargos vacantes de larga data 
por centenares hayan com
prendido lo que significa la 
altísima responsabilidad 
de proponer o nombrar a 
un juez o a un funcionario 
judicial. Los legisladores 
radicales deben inspirarse 
en el ejemplo de cuando la 
UCR fue gobierno y abste
nerse de negociar cargos. A 
la magistratura deben ir los 
idóneos, los capacitados y de 
intachables conductas. Los 
órganos de conducción na
cional y provincial deben sin 
distracciones, ni menos aún 
complicidades, exigir que se 
den las condiciones para el 
nombramiento de los me
jores, a la vez que instruir a 
los legisladores en el mismo 
sentido. Ser radical no admi
te excusas en este ni en otros 
tantos temas de relevancia 
ética e institucional. Si que
remos seguir siendo, hay que 
hacer lo que se debe.

En la Red

FACEBOOK
Tensión en Venezuela

“El dictador 
elabora su propio 
relato, desde que 

comenzó a gobernar, 
imaginando una 

realidad que 
lofavorece y lo 

justifica...” 
Raúl Molina

“Si quiere tanto a 
su país, como dice 
el dictador, que 

reconozca que perdió 
las elecciones y no 

provoque una guerra 
civil donde morirán 
muchos inocentes” 

Ramón Brond
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Elva Roulet, Juan Antonio 
Portesi, Elsa Kelly, Juan Ma
nuel Casella, Daniel Sabsay, 
Pablo Nicoletti, Luis Mira- 
lies, José Esteban Herrera, 
Roberto López Fagúndez, 
Guillermo Faviano, Mario 
Espada, Marta Carraro, Ro
berto Rodríguez Vagaría, 
Enrique López, María Teresa 
Flores, Rodolfo Antonio Ri
vera, Cristian Siniego Berri, 
Raúl Pistorio, Andrea Lluch, 
Humberto Vignoli, Cecilia 
Campos, Naldy Reynaldo 
Onofri, Gustavo M. Lennard, 
Javier Etchart, Javier Mor 
Roig, Oscar Albini, Federico 
Fernando Fariña, Luis Blan
co, Alejandra Cajaraville, 
Daniel Onofri, Héctor Grins- 
pun, Luis Folino, Fernando 
Bustos Berrondo, Juan José 
Giombini, Leopoldo Gold, 
Daniel Avelar, Manuel Man- 
santa, Néstor Monea, Pedro 
Acuña, Juan Carlos Valente, 
Eduardo Gilberto, Martín 
Quintar, Mirta Filiguiera

Autos abandonados 
Existe un alto número de 
automóviles abandonados 
que, por alguna razón, no 
son removidos de la vía pú
blica, pese a que los vecinos 
del rodado interpusieron 
varias denuncias. Estos au
tomóviles estacionados por 
años son foco de suciedad 
y de vandalismo. Impiden 
la limpieza de las calles y 
reducen el espacio de esta
cionamiento. Propongo se 
legisle otorgar la posesión 
por abandono de la cosa a 
quien lo requiera. Similar 
a la usucapión según el Có
digo Civil y Comercial. De 
modo que, una vez corrobo
radas las denuncias, la falta 
de reclamo por su último 
titular, el incumplimiento 
de pago de las patentes, que 
no haya formado parte de 
un delito, etc., se otorgue 
la titularidad a quien lo 
requiera. Los trámites de
berán ser simples en el re
gistro del automotor según 
el lugar del abandono, con 
la condición de ponerlo en 
funcionamiento y hacerse 
cargo de los impuestos na
cionales y/o municipales 
desde la fecha de la nueva 
titularidad.
Sandra L. J. Ringach 
sandraliar@hotmail.com

Panamericana
Veo con frecuencia que se 
corta algún carril de la Pa
namericana por cambio de 
luces o trabajos de corte de 
pasto, etc. Esto genera embo
tellamientos que demoran 
el viaje por lo menos en 15 
minutos, con la consiguiente 
pérdida de tiempo y mayor 
consumo de combustible y 
frenos. ¿No se podrían hacer 
estos trabajos de noche? 
Ricardo Crespo
DNI 12.639.610

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

UN GIRO DE 180 GRADOS EN POLÍTICA EXTERIORDe las amistades peligrosas a la integración con el mundo
Fernando Iglesias

-PARA LA NACION-

C
uando se trata de evaluar 
el primer año de gestión 
de Javier Milei conviene 
seguir el consejo de Néstor Kir- 

chner: “No escuchen lo que digo, 
miren lo que hago”. En medio de 
un huracán de declaraciones mu
chas veces agresivas y extemporá
neas hay una gestión que ha res
pondido con eficiencia al drama 
heredado del gobierno anterior.

En Economía, la inflación está 
bajando, los activos siguen su
biendo, el dólar está domado y la 
economía, los salarios y el con
sumo empiezan a recuperarse. 
En Seguridad, los habitantes de 
Buenos Aires ya no somos rehe
nes de los piqueteros, ni los rosa- 
rinos, víctimas impotentes de las 
mafias. En lo social, los esclavos 
de los planes asistenciales em
piezan a liberarse y los gerentes 
de la pobreza visitan por prime
ra vez los tribunales. Economía, 
seguridad y asuntos sociales, los 
tres principales sectores destrui
dos por las gestiones del peronis
mo y los principales reclamos de 
la sociedad, toman el rumbo de 
la racionalidad, y el país respira 
aliviado.

Lo mismo puede decirse de 
las relaciones internacionales. 
Detrás de las declaraciones alti
sonantes contra los organismos 
multilaterales y sus agendas hay 
una gestión que ha invertido to
dos los parámetros con que los 
cuatro gobiernos peronistas ha
bían reducido a ser un paria inter
nacional, llevándolo a aislarse del 
mundo democrático y someterse 
a amistades peligrosas. La Argen
tina paranoica que militaba con 
los chicos malos del planeta pare
ce haberse disipado en el aire.

Un año atrás, nuestro país es
taba aliado a los ayatolás iraníes 
que detonaron la embajada de 
Israel y la AMIA a través de un 
pacto de impunidad. Hoy está a 
favor de Israel y su derecho a de
fenderse. íbamos a ser la puerta 
abierta para Putin en América La
tina. Ahora, lideramos la defensa 
de Ucrania y nuestro presidente 
ha sido premiado con la más alta 
condecoración, la Orden de la Li
bertad, por el presidente Zelens- 
ky. Hasta el año pasado, hacíamos 
negocios oscuros con la dictadura 
asesina de Maduro. Hoy, Argen
tina es líder en el apoyo regional 
a la oposición venezolana y Milei 
acaba de recibir a Edmundo Gon
zález, presidente electo de Vene
zuela, en la Casa Rosada, saliendo 
al balcón con él a saludar a miles 
de exiliados venezolanos. Israel. 
Venezuela. Ucrania. Tres giros de 
180 grados que serían suficientes 
para cerrar con un balance posi
tivo este año de gestión. Pero no 
es todo.

Este gobierno, que muchos 
decían que iba a destruir el Mer- 
cosur, está trabajando hoy para 
dejar atrás la crisis que lo para
liza desde hace años, y que lo ha 
transformado en lo que nunca 
debió ser: un muro que nos se
para del mundo en vez de un 
puente que nos une a él. Para 
esto, el crucial acuerdo entre el 
Mercosur y la Unión Europea, 
que desde su aprobación duran
te la gestión Macri-Faurie lleva
ba cuatro años de bloqueo y que 
en 2023 perdió la oportunidad 
de desbloquearse por la nega

tiva de Alberto Fernández, está 
en marcha. Faltan varios pasos 
para su entrada en vigor, pero en 
diciembre, con la asunción de la 
Argentina a la presidencia del 
Mercosur, se reabrió una venta
na de oportunidades para crear 
el mayor mercado económico 
del mundo y más que duplicar el 
volumen del PBI mundial con el 
que Argentina sostiene tratados 
de libre comercio e inversión.

Hoy, el Gobierno trabaja para 
que el Mercosur tenga una tari
fa externa razonable y con pocas 
excepciones, similar a la de otros 
bloques regionales, y para que el 
Mercosur se constituya como un 
verdadero mercado común que 
facilite el libre comercio y la inte
gración de las grandes cadenas de 
producción necesarias para toda 
economía de escala. Y a nivel ins
titucional, se impulsan tres refor
mas: 1) la creación de una agencia 
regional del Mercosur contra el 
crimen transnacional organiza
do que siga el exitoso modelo de 
la Direzione Nazionale Antimafia 
italiana, Eurojusty Europol; 2) la 
profundización de la cláusula de
mocrática del Mercosur, que deje 
afuera del bloque a las dictaduras 
que pretenden ser democráticas; 
y 3) una reforma estructural del 
Parlasur, que disminuya radical
mente su costo al mismo tiempo 
que le otorga capacidades legisla
tivas de media sanción en temas 
regionales, sometidos luego a ra
tificación por los congresos y go
biernos nacionales.

A nivel legislativo, la Comisión 
de Relaciones Exteriores de la Cá
mara de Diputados, que presido, 
ha duplicado el ritmo de aproba
ción de acuerdos y tratados inter
nacionales de la anterior gestión. 
Más de dos tercios de los dictá
menes con categoría de proyecto 
de ley aprobados este año por la 
Cámara de Diputados (36 sobre 
51) salieron de esta comisión. Ca
si todos, tratados internacionales 
que dormían en los cajones. Entre 
ellos, acuerdos de protección de 
inversiones con países como Emi
ratos Árabes; de cooperación en 
Defensa, con República Checa e 
Italia; de servicios y tráfico aéreo, 
con Canadá e Israel; de comercio 
electrónico y roaming, con los 
países del Mercosur; y de extradi
ción con Brasil, República Checa 
y El Salvador, etcétera, que junto 
a la aprobación de las credencia
les de los cónsules honorarios de 
18 países representados en nues
tra nación fueron firmados -con 
una sola excepción- por todos los 
bloques representados en la Co
misión, incluyendo la oposición 
peronista.

Además, mantuvimos una co
municación permanentey directa 
con los familiares de los argenti
nos secuestrados por Hamas; con 
María Corina Machado, Edmun
do González Urrutia, su comando 
electoral y la oposición venezola
na; y con las principales autorida
des parlamentarias de Ucrania; y 
aprobamos resoluciones contra 
el fraudey la torturay a favor de la

democracia en Venezuela, por la 
liberación de los rehenes secues
trados por el terrorismo islámico 
en Gaza y contra la criminal in
vasión rusa a Ucrania, de las que 
participaron casi todos los blo
ques. No es mucho lo que se pue
de aportar desde una comisión 
en estos temas, pero lo que podía 
hacerse para incrementar la pre
sión internacional contra Putin, 
Maduro y los ayatolás del terror 
se hizo.

Si se considera la debilidad par
lamentaria de las fuerzas favora
bles al cambio, el balance de la 
gestión en Relaciones Internacio
nales no se queda atrás respecto 
de los logros obtenidos por otros 
ministerios. Queda el compromi
so de concretar procesos ya ini
ciados -como el acuerdo de libre 
comercio con la EFTA (Islandia, 
Noruega, Licchtenstein  y Suiza) y 
la entrada de la Argentina a la Or
ganización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económico (OCDE)- 
y el desafío de abrir nuevas pers
pectivas, como la de un tratado de 
libre comercio entre la Argentina 
y los Estados Unidos que repare el 
daño infligido al país por la aboli
ción del ALCA (2005), que debe
mos a Néstor, Chávez y Maradona; 
acuerdo que podría ampliarse a 
nivel regional uniendo el Nafta y 
el Mercosur.

En resumen, de las tiranías a las 
democracias y del aislamiento in
ternacional a la integración a la 
región y al mundo. Un giro de 180 
grados que recién empieza. •
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MANUSCRITOImposible imaginar un mundo sin Marta
Fernando García

Y
o no sé definir qué es eso del 
amor o la amistad, lo que 
puedodeciresque desde que 
la conocí me es indispensable saber 

que estáy mees...”. Nunca los puntos 
suspensivos dijeron tanto, en este 
caso notas en el pentagrama de un 
silencio de diez segundos en los que 
el dandy Marcial Berro sabe que lo 
que completa su reflexión final so
bre Marta Minujín es indecible y el 
camino de la mente al mecanismo 
de la voz aparece obturado en una 
serie de movimientos que culminan 
con ese gesto de taparse la cámara 
o apagar la cara. Marcial ha sido un 
gran amigo de Marta desde sus in

cursiones de fines de los 60 en Nueva 
York, ciudad a la que recorrían en 
patines no porque fuera trendy sino 
porque no tenían plata para hacer
lo de otro modo. El estreno de Cons
trucción de un mundo (Guillermo 
Costanzo), en el Malba, encara su 
recta final, y en esos cuarenta segun
dos está acaso el fotograma del año 
(no soy crítico de cine ni programa
dor de festivales, pero sufro de esta 
extrema tendencia a la hipérbole). 
Llevamos solo diez días del verano 
2025y esta afirmación urgente tiene 
que ver, claro, con la gestualidad de 
Marcial que dice lo que no nos pode
mos imaginar: un mundo, una Bue

nos Aires, sin Marta Minujín.
El verano suele buscar sus hits 

entre remixes de ritmos caribeños 
aptos para coreografías en la arena 
o, con suerte, alguna canción pop 
que desafíe el standard con su es
tribillo. Escucho por ahí que la tem
porada podría quedar en manos de 
Bizarrap (¿Por qué no pensar en su 
rostro oculto por un par de ante
ojos en una transmisión memética 
del personaje-obra de Marta?) y su 
music session 61 con Luck Ra. Una 
canción de amor, al fin, que destila
da tiene partes iguales de dance, hip 
hop, cuarteto cordobés y lo que los 
antiguos llamaron “música melódi
ca”. Pero como con los astros (la pe
lícula de Costanzo empieza con el 
análisis de la carta astral de Marta) 
hay una canción del verano perso
nalizada si es que se está dispuesto 
a escucharla. “Voy a shazamearla”, 
dice mi hija echando mano al diccio
nario de los verbos digitales. Esto es 
en el cierre del primer día del año, 
cuando la canción que suena muy 
baja en la radio de la cocina me abs
trae del mundo por su estribillo. Es 
una de esos milagros del pop de los

80 que pasan por una silly love song, 
pero cuyas declinaciones hacia el 
estribillo aceleran las pulsaciones. 
“Es como una ciudad fantasma sin 
tu amor/una ciudad fantasma, has
ta que vuelvas”, se escucha a Cheap 
Trick en “Ghost Town”, de 1988, y es
to no es Leonard Cohén, Patti Smith, 
Nick Cave o nada que le dé lustre de 
literatura a la música popular sino 
un diamante comercial. Llevo días 
poniéndola en modo repetición es
perando por ese estribillo cuya re
solución lleva más o menos el mis-

Construcción de un 
mundo encara su recta final y en cuarenta segundos está el fotograma del año
mo tiempo que el gesto de Marcial 
Berro en el documental. No puedo 
evitar que al salir del museo que 
se convierte en cine por las noches 
atraviese el regreso a casa con los 
auriculares puestos en Cheap Trick 

y “Ghost Town”, mi hit (en el sentido 
de que me hizo touché) del verano. 
Dejo que el algoritmo complete lo 
que Roberto Conlazo (Reynols) lla
ma “Tarot pop” y los resultados son 
asombrosos (aguante Spotify).

Empiezo el año leyendo Los hom
brecitos con sobretodo (Mansalva, 
2023) el nuevo Aira (perdí la cuenta 
ya, ¿César irá por el libro 120?) otra 
entrega en su incesante constelación 
de cuentos de hadas dadaísta. Suce
de en Flores, otra vez, que es hacia 
donde me dirijo escuchando en mo
do repetición “Ghost Town”. El habi
tual disfraz de ingenuidad con el que 
Aira escenifica sus novelas cortas se 
va perdiendo conforme avanzan las 
páginas y lo que hay es una convo
catoria disparatada a recuperar la 
teología para explicar lo inexplica
ble. Eso que sucede cuando Marcial 
Berro se tapa la cara o cuando en una 
muy acertada decisión de Costanzo 
el documental empieza con un plano 
del taller de Martay su voz inconfun
dible aullando “José Luis, José Luis”. 
Y no hay ni habrá respuesta.

Construcción de un mundo se repi
te los viernes de enero, a las 20. •

ES I El año de la serpiente CATALEJOIntolerantesEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

CHONG VOON CHUNG/XINHUA

KUALA LUMPUR, MALASIA

N
o solo China se prepara para celebrar el Año Nuevo lunar. En 
Malasia (así como en Corea del Sur, Tíbet, Vietnam, Singapur, 
Indonesia y otros países con numerosa población de ascendencia 
china) también habrá rituales, reuniones familiares, faroles, todo tipo 

de decoración en color rojo y, sobre todo, imágenes de serpientes, el 
animal que, de acuerdo con el horóscopo chino, regirá 2025. En la foto

que vemos aquí, un grupo de estudiantes de Kuala Lumpur trabaja 
en la realización de un pergamino de dimensiones descomunales, 
prontos para desplegarlo el 29 de este mes, apenas comiencen las ce
lebraciones. Trazo y color, pinturas y tela: todo ritual se inicia durante 
sus mismos preparativos; estos chicos ya están disfrutando el cambio 
de ciclo. En Buenos Aires, los preparativos en el Barrio Chino segura
mente estén impregnados de esa misma alegría anticipada. •

Luis Cortina

Irritables, intolerantes, irascibles, vio
lentos. Todos estados de ánimo que la 
sociedad argentina viene mostrando 
desde hace demasiado tiempo. A lo 
que se suma la vulgaridad. El proble
ma lleva décadas y se acentúa con las 
sucesivas crisis económicasy educati
vas. Pero hay algo que puede profun
dizarlo aún más: cuando los respon
sables de dirigir el país incentivan ese 
comportamiento.

No es nuevo. El presidente Javier 
Milei volvió a insultar hace unos días 
a quienes no piensan como él. Pre
tendiendo descalificar a los econo
mistas que advierten sobre el atraso 
cambiario, los llamó “econochantas 
de Mandrilandia”, una referencia a la 
que suele recurrir sobre la anatomía 
trasera de esos simios. Y remató: “Que 
reciban una lección, que no alcance to
da la vaselina que anda danto vueltas 
por el mundo”. Hasta en el barrio se 
escandalizaron.

Antes habíadescalificadoaDomingo 
Cavallo, que había calculado el atraso 
en un 20%. “Me parece una vergüenza 
la declaración. Es irritante e insultante 
la estupidez que dijo”, lo insultó el Presi
dente, que recordó que Cavallo, siendo 
ministro, “cuando le hablaban del tipo 
de cambio se ponía como loco, bastante 
violento”. Cavallo sabe de lo que habla. 
Lo sufrió en carne propia cuando la 
convertibilidad empezó a fallar. Pero 
nunca insultó a nadie. •

La mejor información 
del mercado agropecuario en 
ln i campo
Una plataforma dedicada exclusivamente a los agronegocios,
con información en tiempo real sobre un sector en constante evolución.

@ www.Incampo.com.ar @lncampo LA NACION
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Colapinto ya es piloto de Alpine, con el que firmó un contrato multianual: en parte, la suerte del argentino dependerá de la tarea de Doohan en las primeras carreras redx

Una pista más despejadaEl detrás de escena de la confirmación de Franco Colapinto como piloto de pruebas y reserva de Alpine: cómo fue la negociación de Briatore con Williams y qué posibilidades concretas tiene el argentino de correr en 2025
Orlando Ríos
PARA LA NACION

Nadie mejor que Flavio Briatore, la 
verdadera autoridad del equipo Al
pine, para dar la noticia. Ataviado 
con camisa y campera y gorra ne
gras sobre sus ensortijados cabellos 
blancos y desde atrás de sus gafas 
con marco anaranjado, el Conse
jero Ejecutivo de Alpine esbozaba 
una media sonrisa. Desde un apol
tronado asiento de su avión priva
do decía: “Ciao Ragazzi, este es un 

mensaje para todos los argentinos 
que siguen la Fórmula 1: Franco Co
lapinto ha firmado para (el equipo) 
Alpine. Hemos llegado a un acuer
do con Williams, ahora estamos 
despegando. Estamos en Oxford, 
cerca de la fábrica Alpine y yo estoy 
yendo a Niza. La buena noticia es 
que Franco es un piloto Alpine. Ciao 
Ragazzi... ¡Vívala Argentina!”

Eran las 17:52 de Inglaterra, 14:52 
de Argentina. Realizado el acuerdo 
con James Vowles, el team principal 
de Williams, Flavio quería soltar rápi

damente la noticia mientras su avión 
carreteaba todavía por la pista.

Otros detalles iban a consignarse 
en el comunicado oficial del equi
po. Flavio quería cenar en su resi
dencia de Monaco. Casi al mismo 
tiempo, la otra parte, el equipo Wi
lliams, que situó a Colapinto en la 
Fórmula 1, decía a través de su team 
principal, James Vowles: “Nos com
place haber alcanzado un acuerdo 
con Alpine para que Franco se una 
al equipo con un contrato de varios 
años a partir de 2025. A lo largo de 

nueve memorables carreras con 
Williams, dejó claro que se merece 
un lugar en la Fórmula 1 y siempre 
dijimos que lo apoyaríamos para 
conseguirlo. Williams tiene una 
de las alineaciones de pilotos más 
formidables de la parrilla para 2025 
y más allá con Alex Albon y Carlos 
Sainz, por lo que creemos que este 
acuerdo con Alpine representa la 
mejor oportunidad para que Fran
co consiga un asiento en la parrilla 
en 2025 o 2026. La Williams Racing 
Driver Academy existe para descu

brir y desarrollar a las estrellas de 
la F.l del futuro, lo cual es exacta
mente lo que ha hecho en el caso de 
Franco, y se suma a nuestra larga 
tradición de darles a los jóvenes 
pilotos talentosos la oportunidad 
de llegar al más alto nivel del auto
movilismo. Estamos orgullosos de 
haber devuelto a Argentina a la pa
rrilla de la F.l, queremos agradecer 
a Franco por todo lo que ha apor
tado al equipo y esperamos futuras 
batallas en la pista”.
Continúa en la página 2
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AUTOMOVILISMO » IMPACTO EN EL GRAN CIRCOUna transferencia bajo siete llaves y el peso del marketing
Viene de tapa
Franco Colapinto también se ex
presó: “Quiero darles un gran agra
decimiento a Williams Racing y a 
los socios del equipo, que me apo
yaron desde el momento en que 
me uní a la Academia y me dieron 
la oportunidad de convertirme en 
piloto de Fórmula 1. Hicieron rea
lidad mis sueños y siempre estaré 
agradecido por eso. Quiero agra
decer a los mecánicos y a todos los 
miembros del equipo que hicie
ron un gran esfuerzo para poner 
el coche en pista y darme la opor
tunidad de sumar puntos. Y a los 
aficionados, que han sido tan apo- 
yadores, han estado con nosotros 
en los buenos y malos momentos; 
ustedes son los mejores”.

El comunicado oficial de Alpine 
especificaba que Franco será pilo
to reserva, estará presente en va
rios Grandes Premios, girará con 
chasis Alpine de años anteriores 
y trabajará intensamente en el si
mulador. Compartirá Franco sus 
funciones con el japonés Ryo Hi
rakawa y el estonio Paul Aron.

Colapinto viajará a Inglaterra 
para hacerse la butaca del nuevo 
chasis 2025 y se vestirá con los co
lores del equipo denominado BWT 
Alpine cuando se realice en el es
tadio “02” de Londres la presenta
ción de todos los coches del 2025, 
el próximo 18 de febrero.

Colapinto tendrá que comparar
se con Hirakawa, de 30 años, un 
experimentado piloto dos veces 
campeón mundial del WEC con 
Toyota y con Aron, a quien varias 
veces superó en su corta estancia 
en la F.2 a pesar de que el estonio 
es un piloto muy veloz.

En realidad, el que tendrá más 
presión será el australiano JackDo- 
ohan. Según información que hay 
sobre el contrato de Doohan con Al
pine, el equipo tendría la obligación 
de presentarlo en 5 o 6 carreras y, 

en función de su rendimiento, rati
ficarlo definitivamente.

Ya había declarado Briatore que 
en la F.l no hay lugar para senti
mientos y si un piloto no funciona, 
según sus criterios, lo reemplaza
ría inmediatamente. Ya lo hizo en 
el pasado cuando dirigía el equipo 
Renault, prescindiendo de Jarno 
Trulli en 2004 antes de terminar 
el campeonato. En su debut con 
Alpine en el Gran Premio de Abu 
Dhabi 2024, Doohan tuvo un des
empeño correcto, pero nada que 
sorprendiera o entusiasmara es
pecialmente.

Vigilado estrechamente,  Doohan 
no tendrá margen para errores ni

La renovación de 
la grilla para 2025
Cinco pilotos que empezaron la 
temporada 2024 en la Fórmula 2 
ascendieron a la elite del Gran Cir
co para el calendario que empeza
rá el 16 de marzo, en Melbourne. 
Toda una rareza, después de que 
la transición entre 2023 y 2024 
no enseñara ningún movimiento 
en las alineaciones, un aconteci
miento histórico: nunca antes en 
la F.l los equipos mantuvieron a 
los mismos pilotos de un año a 
otro. Franco Colapinto es uno de 
los pasajeros del fabuloso viaje, 
aunque como piloto de reserva 
de Alpine. Los nombres que se
rán parte de la grilla son Andrea 
Kinú Antonelli (Mercedes); Oliver 
Bearman (Haas); Gabriel Bortoleto 
(Sauber) e Isack Hadjar (Racing 
Bulls).

Al igual que Colapinto, Bearman 
tuvo su estreno en el Gran Circo 
en 2024 como reemplazante de 
Carlos Sainz Jr. en Ferrari y de 
Kevin Magnussen, en Haas. 

para ser contemplativo, el hacha 
de Briatore ya está afilada. Si no, 
¿por qué pagar (no se sabe cuánto) 
por Colapinto si no pensara hacer
lo correr? Después de todo, podría 
preparar mejor a Aron y darle una 
oportunidad a Hirakawa.

Si no hay sorpresas y si Doohan 
no convence, Colapinto podría 
debutar con Alpine ya en el Gran 
Premio de Miami el 4 de mayo, o 
en el GP de Emilia Romagna, el 18 
de mayo, en Imola.

Según se desprende de los comu
nicados de Alpine y Williams, Co
lapinto pasa a ser totalmente piloto 
Alpine (o Briatore), en un acuerdo 
que habrá considerado no solo el 
valor potencial de Franco como 
piloto sino también su valor como 
producto de marketing.

Franco cuenta con un grupo de 
sponsors que seguramente pasa
rán a Alpine. Colapinto y Williams 
habrán puesto un precio a ese “fon
do de comercio”. Inclusive puede 
haber porcentajes que se darán a 
Williams sobre futuros patroci
nios que llegan con el piloto.

La personalidad de Briatore es 
extrovertida, bastante histriónica 
y expeditiva. Tiene un ácido senti
do del humor y le gusta reírse casi 
tanto como a Colapinto. Si el argen
tino funciona como ha demostra
do que puede hacerlo, ambos se 
llevarán muy bien y tendrán una 
larga y fructífera relación.

Hay alguien que puede acon
sejar a Colapinto para estrechar 
mejor esos lazos nacientes y ese 
es Fernando Alonso, que mantie
ne después de más de 20 años una 
amistad y gran comunicación con 
Flavio.

Pasamos de James a Flavio, del 
inglés al italiano. Del “fish and 
chips” de Williams a la pasta y pi
zza de los restaurantes de Briato
re. ¿Le enseñará Franco a tomar 
mate?»

Tres patas de una negociación: Briatore, Colapinto y Catarineu en el circuito deUn magnate polémico y un equipo que se reconstruye
Briatore es el consejero ejecutivo y quien llevó las gestiones para sumar a Colapinto a Alpine, un equipo que pretende resurgir
Alberto Cantore
LA NACION

La figura cuidada del hombre de 
74 años destila confianza, irradia 
magnetismo, aunque también 
ofrece un pasado turbulento. Los 
antecedentes de Flavio Briatore se 
ajustan al presente de Alpine, una 
escudería que intenta recuperar la 
gloria con la que brilló Renault, el 
regente del grupo automotriz. El 
magnate italiano y la factoría de 
origen francés, pero que tiene su 
única base en Enstone, Gran Bre
taña, son desde ayer los nuevos in
terlocutores de Franco Colapinto, 
el piloto argentino que irrumpió 
en 2024 en los últimos nueve epi
sodios del calendario de Fórmula 
1 con Williams y despertó interés 
en un puñado de escuadras. El pila- 

rense se unió con un contrato mul- 
tianual y será piloto de reserva y de 
prueba, a la espera de una butaca 
para volver a ser parte de los 20 se
lectos nombres que conforman la 
parrilla del Gran Circo.

Polémico, disruptivo, de mane
jos absolutistas, Briatore conoció 
las burbujas de champagne explo
tando en su boca antes de sumarse 
al paddock de la F.l. En el deporte 
encontró el glamour que lo envol
vía en su vida privada, que cono
ció de relaciones tumultuosas y de 
modelos parejas: Naomi Campbell, 
Heidi Klum, Marcy Scholobohm y 
Elisabetta Gregoraci. También con 
la velocidad de los autos cautivó a 
controvertidos personajes mundia
les: Silvio Berlusconi, expresidente 
italiano, mayor accionista de Milán 
entre 1986y 2017 y empresario de la
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Interlagos; en San Pablo, Alpine ya mostraba interés por el argentino ©Williams

Una competencia que se abrirá con la evaluación de la tarea de DoohanLa oportunidad para Colapinto en Alpine dependerá de la eficacia del australiano

industria del espectáculo; José Ma
ría Aznar, expresidente español; la 
exalcaldesa de Madrid, Ana Bote
lla; el exdiputado del parlamento 
europeo, Alejandro Agag... Dueño 
de la discoteca de tres pisos Billio- 
naire, en la isla de Cerdeña -luego 
la vendió a capitales asiáticos-y de 
filiales en Marbella y Mykonos, de 
un rancho en Kenya -un espacio pa
radisíaco donde se entrenaban los 
pilotos de Renault-, de expandir la 
marca Benetton al continente ame
ricano y negocios inmobiliarios y de 
comidas en Roma, Londres, Mon- 
tecarlo, el Gran Circo fue el sitio en 
donde convivió con la gloria y el 
infierno.

Saboreó el éxito con Michael 
Schumacher, campeón1994y1995, 
y más tarde junto a Fernando Alon
so -monarca en 2005 y 2006-, al 
que rescató después de su primera 
temporada en Minardi para darle 
rodaje como tester en Renault. El 
asturiano eligió permanecer bajo 
el paraguas de quien fue un men
tor y manager, antes de emprender 
aventuras en otros garajes como 
Arrows, Prost y Jordán o repetir 
la experiencia con Minardi. El mo
mento oscuro, tormentoso, empe
zó con la orden a Nelson Piquet Jr. 
de estrellar el auto en el estreno del 
Gran Premio de Singapur, en 2008, 
con el objetivo de amarrar el triun
fo con Alonso. El episodio dio pa
so al denominado Crashgate y tras 
una investigación la F.l lo expulsó 
de por vida, tras el Gran Premio de 
Hungría 2009. Recibió un indulto 
de un Tribunal francés y hasta una 
indemnización, prometió no re
tornar al paddock, aunque en 2023 
asumió como consejero ejecutivo 
de Alpine, función que incluía la 
búsqueda de los mejores talentos y 

proporcionar información sobre el 
mercado de pilotos...

Las jornadas compartidas con 
Bernie Ecclestone -el hombre que 
reinventó el negocio de la F.l-forja
ron una relación estrecha. El italia
no defendió al pope británico ante 
el desembarco de Liberty Media 
para controlarla comercialización, 
ese gigantesco hombre de negocios 
resultó un respaldo para financiar 
las operaciones de Ligiery Minardi, 
las que más tarde Briatore vendió a 
Alain Prost y Gabriele Rumi. Tam
bién escuchó sus consejos para en
tablar tratativas con Colapinto. “En 
la F.l siempre todo es posible. Hasta 
que el dinero esté en el banco”, una 
frase de cabecera de Ecclestone, 
que el italiano adoptó.

El perfil controvertido lo aplica 
en Alpine. El 30 de septiembre se 
cerró el departamento de motores 
de Viry-Chatillón, en las cercanías 
de París, y 43 días después se anun
ció que desde 2026 y hasta 2030, 
utilizará motores y caja de cam
bios Mercedes. La salida resultará 
la del segundo motorista más con
sagrado de la F.l, con la firma de 12 
títulos. Fiel a su estilo utilizó el tono 
polémico para describir el avance 
del equipo, que tuvo su momento 
cúspide con el doble podio en San 
Pablo, donde Esteban Ocon y Gasly 
escoltaron a Max Verstappen (Red 
Bull Racing). “Este año hemos he
cho mucha limpieza y seguiremos 
haciéndola. Acabamos de dar un 
verdadero paso evolutivo para no 
entorpecer el proyecto 2025. Cuan
do llegué había 1150 personas; aho
ra hay 850. Los que quedamos es
tamos centrados únicamente en el 
equipo y en la F.l”, que así fijaba el 
lastre que significaba Renault en el 
desarrollo.

Las conversaciones con Williams 
por Colapinto se fueron aceitando, 
a la vez que algunos patrocinado
res se alejaron de la escudería. BP 
y Castrol se unieron a Audi; Kappa 
finalizó el vínculo y no renovó. “Su 
aparición en la grilla tomó a mu
chos, yo entre ellos, por sorpresa, 
y sus prestaciones fueron impre
sionantes para ser un debutante. 
Tenemos el ojo puesto en el futuro 
y su fichaje significa que podemos 
contar con un pool de jóvenes pilo
tos a quienes podemos convocar y 
trabajar para desarrollar el equipo 
hacia un futuro éxito”, señaló Bria
tore, apenas se confirmó el vínculo 
con el pilarense.

Los problemas que aquejan a 
Alpine no son recientes: en 2022, 
Alonso, desgastado por el escaso 
avance, decidió incorporarse a As
ton Martin y la joven estrella Oscar 
Piastri desairó al equipo que lo pro
yectaba para suplantar al ovetense: 
el destino del australiano, que a 
punto estuvo de llevar el caso a los 
tribunales si no lo liberaban, fue 
McLaren. La crisis siguió su curso: 
los despidos de Laurent Rossi, Bru
no Famin, Alan Permane, Otmar 
Szafnauer, un auto ineficiente, cam
bios de conducción y un motor que 
fue observado con desprecio por el 
paddock fueron motivos que insta
laron la idea de la liquidación de la 
escudería. Pero fueron desmenti
dos y resultaron combustible para 
el conjunto, que tuvo un cierre de 
año auspicioso, lo que posibilitó 
terminar en el sexto casillero entre 
los Constructores. El desenlace fue 
mejor que el de Williams, atrave
sado por los múltiples accidentes, 
y en 2025 deberá ratificar ese vien
to de cola para ilusionarse con el 
resurgimiento. •

La llegada de Franco Colapinto 
a Alpine como piloto de reserva 
se da en un contexto de amplia 
competencia dentro de la propia 
escudería, que el piloto argenti
no compartirá con los titulares 
Pierre Gasly y Jack Doohan y los 
conductores de pruebas Ryo Hi- 
rakawa y Paul Aron. De ellos, el 
único experimentado, dueño de 
una trayectoria consolidada en 
la Fórmula 1, es el francés Gasly, 
que consiguió una victoria y 
otros cuatro podios en la catego
ría. Los demás son jóvenes que 
participaron en pocas carreras, 
incluido Colapinto, o ni siquiera 
debutaron.

La confirmación generó entu
siasmo en la Argentina, pero a la 
vez no será fácil el entorno en el 
que se desenvolverá Colapinto. 
Con Gasly fuera de discusión por 
su trayectoria y por su muy bien 
cierre de 2024 (fue crucial para 
que el equipo consiguiera el sex
to puesto en el Mundial de Cons
tructores), la puja por un asien
to se restringe a los pilotos más 
nuevos. El argentino, de 21 años, 
tiene los nuevegrandes premios 
de experiencia en Williams y los 
5 puntos cosechados. Solamen
te Doohan ha sido parte de una 
largada de Fórmula 1.

El australiano, hijo de un legen
dario pentacampeón mundial de 
motociclismo, Mick Doohan tie
ne 22 años y una trayectoria en 
Fórmula 2 en el equipo Virtuosi 
Racing, con el que finalizó terce
ro en el campeonato de 2023. Su 
estilo de manejo agresivo, pero 
calculado, le hizo destacarse en 
circuitos tanto urbanos como 
permanentes. Tras esa figura
ción, Alpine lo ha elegido como 
piloto de ensayos, primero, y co
mo titular para 2025, después. El 
australiano consiguió un lugar 
como titular en el último GP de 
F. 1 de 2024, en Abu Dhabi, cuan
do la escudería prescindió del 
titular Esteban Ocon para “libe
rarlo” con miras a su inminente 
pase a Haas. El francés estaba rin
diendo muy por debajo de Gasly 
y la dirigencia sospechaba que lo 
hacía para favorecer a su futura 
escuadra, con la que Alpine lu
chaba por el sexto puesto -que 
finalmente obtuvo-.

Por ende, Doohan tuvo su es
treno en la carrera de los Emi
ratos Árabes, de diciembre, con 
una producción discreta: resultó 
20® en la prueba de clasificación, 
partió 17° a raíz de sanciones de 
retraso en la grilla a otros pilotos 
y concluyó 15° en la carrera, favo
recido por algunos abandonos. 
Según trascendió, su contrato le 
garantiza una butaca solamen
te durante las primeras cinco o 
seis carreras de la temporada. 
Su desempeño marcará si luego 
del Gran Premio de Miami, del 
fin de semana del 4 de mayo, se 
mantendrá como titular. La si
guiente carrera será la de Imola, 
del 18 de mayo; en caso de que

Jack Doohan alpine

no continúe el australiano por 
no cubrir las expectativas, Cola- 
pinto podría debutar en Alpine. 
Es de pensar que, por su presti
gio, será la primera opción entre 
los corredores de reserva.

Por otro lado, ayer, Alpine 
anunció a Hirakawa también 
como suplente. Su participa
ción en el Campeonato Mundial 
de Resistencia (WEC), en el que 
se coronó en 2022 con Toyota, 
posiciona al japonés como es
pecialista en carreras de largo 
aliento. Hirakawa es reconoci
do por su adaptabilidad y su ca
pacidad de aportar soluciones 
técnicas en el desarrollo de los 
autos, como primer japonés en 
Alpine, refuerza la visión global 
y multicultural del proyecto de 
la estructura francesa.

Gasly, en otra dimensión
El otro joven probador de los 

Alpine y reserva es el estonio 
Aron, de 20 años y conocido de 
Colapinto, porque ambos com
partieron intensas batallas en la 
Fórmula 2. Por caso, una por la 
victoria en la carrera sprint de 
Imola, en la que el argentino so
brepasó a Aron por la punta en 
la última vuelta. El escandinavo 
resultó una de las figuras emer
gentes en la F. 2 en 2024, con un 
estilo técnico y preciso y capaci
dad para gestionar los neumáti
cos. Eso lo convierte en un piloto 
versátil y confiable.

Gasly, que cumplirá 29 años 
en febrero, el mes anterior al co
mienzo del campeonato, está en 
otro plano. Es un piloto afianza
do en el automovilismo, recono
cido por su habilidad en carreras 
en condiciones cambiantes, co
mo lluvia y estrategias alterna
tivas. El francés, que debutó en 
2017 con Toro Rosso, suma un 
amplio recorrido en la catego
ría reina y una victoria en Mon- 
za 2020, en el conjunto italiano. 
Será el líder de Alpine en la pista, 
con su talento, su conocimiento 
profundo del funcionamiento 
de la Fórmula 1 y una visión es
tratégica para el desarrollo del 
equipo. •
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Alex Woiski, en su encuentro con Lionel Scaloni, ocho meses antes del Mundial Qatar 2022

“Soy argentino”. El europibe que le reveló su sueño a Lionel ScaloniAlex Woiski, de características similares a las de Julián Álvarez, integra el Sub 20 que debutará contra Brasil en el Sudamericano
Leandro Contento
PARA LA NACION

-Soy argentinoy mi sueño esjugar 
en la selección. Quiero vestir la ce
leste y blanca y algún día lo daré 
todo por esa camiseta.
-Me encanta que pienses de esa 
manera. Seguí trabajando duro, 
que los sueños están para cum
plirse.

//////

Alexander Woiski tenía 16 años 
cuando divisó entre la muche
dumbre a Lionel Scaloni. Fue en 
abril de 2022, ocho meses antes 
de la consagración argentina en 
Qatar. En España se desarrollaba 
un torneo de Pascuas para meno
res en el que participaban, entre 
otros chicos, lan, el hijo mayor del 
DT, y Alex, el máximo goleador de 
las formativas de Mallorca. “Voy 
a hablar con él. Le pido una foto 
y vuelvo”, prometió Alex a su pa
dre. El encuentro, sin embargo, se 
extendió varios minutos. Y con
cluyó con la foto de rigor que su 
familia comparte por primera vez 
en esta nota de la nación. Menos de 
tres años después, Woiski prota
gonizará el Sudamericano Sub 20 
de Venezuela con los colores del 
conjunto argentino.

Alexander Woiski Pioletti na
ció en Palma de Mallorca, el 17 de 
marzo de 2006, en las vísperas del 
primer Mundial de mayores para 
Lionel Messi. Es hijo del represen
tante de futbolistas español Ron- 
nie Woiski y de la argentina Laura 

Pioletti, que a su vez es hija de Moi
sés, un ex jugador del club Minis
terio de Obras Públicas de Mar del 
Plata. Después de ser descubierto, 
a los 7 años, por los captadores de 
talentos de Mallorca, se integró a 
las categorías infantiles del club de 
las Islas Baleares y, rápidamente, 
se destacó por su capacidad golea
dora. Pese a poseer pasaportes ita
liano y estadounidense, Alex tuvo 
siempre en claro cuál era su obje
tivo: triunfar como Messi, su ídolo, 
en la selección argentina.

Su brillante desempeño en el 
conjunto mallorquín, en el que le 
cuentan más de500goles oficiales, 
llamó la atención de Juan Martín 
Tassi, encargado de la Dirección 
de Scouting Internacional de AFA. 
Woiski no detuvo su marcha y en 
julio de 2024, dos años después de 
aquel encuentro casual con Scalo
ni, tuvo su primera vez en la selec
ción, de la mano de Diego Plácen
te, que volverá a dirigirlo en el Sud
americano. El “nuevo Garnacho” 
-así lo consideran en Ezeiza- mar
có dos tantos en el torneo COTIF 
LAlcudia 2023 (ambos, a Elche) y 
fue uno de los mayores goleadores 
argentinos en el certamen, junto a 
Lautaro Millán, de Independiente, 
y Maher Carrizo, de Vélez. Luego 
de esa experiencia, Alex fue parte 
de un microciclo de entrenamien
tos en Ezeiza junto a la Sub 20 y la 
Sub 23, bajo la conducción técnica 
de Javier Mascherano.

En España, Woiski llegó a en
trenarse en la primera de Ma
llorca en el cierre de la tempora

da 2023/2024, promovido por el 
mexicano Javier Aguirre, y jugó 
sus primeros partidos en primera 
en Mallorca B, dirigido por otro 
argentino: Gustavo Siviero, que 
intenta llevarlo de a poco a pesar 
del enorme potencial.

“Alex ha hecho goles en todas las 
inferiores de Mallorca. Es un juga
dor muy astuto en el área, muy in
tuitivo, que sabe leer muy bien las 
situaciones de rechace y la trayec
toria del balón, para aprovechar y 
definir. Es también capaz de aso
ciarse, de participar en el juego y 
generar unaocasióndegola través 
de una jugada combinada o bien 
atacando el espacio, explotando su 
velocidad. Habitualmentejuegade 
centro-delantero, pero puede ju
gar de segunda punta e incluso por 
las bandas, aunque sin renunciar 
a su capacidad de gol”, lo describe 
desde España Siviero, exdefensor 
de Colón, San Lorenzo, Newell’s y 
Lanús, que fue campeón en Ma
llorca de la Supercopa de1998ante 
el Barcelona de Louis van Gaal.

Con Siviero como DT, Alex ac
tuó tres veces como titular (contra 
Portmany, Collerense y Santanyí) 
y una ingresando desde el banco, 
frente a Alaior, entre abril y mayo 
de 2024. Aunque Woiski figura en 
el sitio del club como parte de Ma
llorca B, que compite en la tercera 
categoría de España, el atacante ar
gentino jugó la mayor parte del año 
en la División de Honor, en la que 
obtúvola Copa del Rey Juvenil tras 
marcar un hat-tricken la semifinal 
contra Badalonay anotar otros dos 

tantos en la final sobre Gavá (el pri
mero y el tercero del 4 a 1).

A su vuelta de LAlcudia, Palmei- 
ras, de Brasil, ofreció200.000euros 
por su pase, pero no hubo acuerdo 
con el club bermellón. Juventus, In
ter, Milán, Flamengo, Florentina y 
Monaco son otros que lo tienen en la 
mira, pero Mallorca se desprenderá 
del juvenil sólo en caso de ej ecutarse 
la cláusula de salida, que asciende a 
7.000.000 de euros.

Aunque su favorito es Messi, a 
quien conoció en persona cuando 
el astro jugaba todavía en Barcelo
na, sus características lo asemejan 
a Julián Álvarez, otro de sus refe
rentes -Woiski es hincha de River- 
y un goleador de raza sin ser preci
samente un centro-delantero na
tural. Como en el caso de la Araña, 
Alex puede moverse por el frente 
del ataque y dos de sus mayores 
virtudes son el sacrificio y el des
pliegue físico, tanto para asfixiar la 
salida del rival como para condu
cir o definir algún contraataque. 
Esa polifuncionalidad, de hecho, 
resultó fundamental para que Plá
cente lo incluyera, pese a que no 
participó en el proceso de la Sub 17, 
en la lista final de convocados para 
el Sudamericano Sub 20.

¿Qué posibilidades tiene Wois
ki de comenzar el torneo como ti
tular? Por lo pronto, y pese a que 
restan más de dos semanas para 
el debut, del 23 de enero frente a 
Brasil, al platinado de 1,70 metros 
le tocaría correr de atrás en la pe
lea por el puesto, ya que Plácente 
imagina, en principio, un triden
te ofensivo integrado por Carrizo, 
Agustín Ruberto (River) y Santia
go Hidalgo (Independiente). Aun 
así, tendrá varios entrenamientos 
por delante como para ganarse un 
lugar entre los 11 iniciales.

A sus 18 años, Alex protagoniza
rá su primer torneo oficial en la se
lección argentina. El objetivo, se
gún cuentan desde su entorno, es 
contribuir a que el equipo obten
ga una de las cuatro plazas para el 
Mundial de la categoría. Y con ello, 
soñar con un futuro albiceleste de 
más largo plazo. E ilusionarse, en 
otro ámbito, con un nuevo mano 
a mano con Scaloni. •

Un comienzo difícil para los argentinos en Australia
Ocho varones y tres 
mujeres estarán en el 
primer Grand Slam

El primer Grand Slam de la tem
porada 2025 está en marcha. 
Las ruedas de clasificación para 
el Australia Open dejaron como 
noticia para la Argentina una 
buena y otra mala en la madru
gada de ayer: la victoria de Julia 
Riera, que la impulsa al cuadro 
principal, y la caída de Thiago Ti
rante, que lo dejó sin posibilida
des de disputar el torneo. De esta 
manera, 8 varonesy tres mujeres 
representarán a nuestro país.

Por el lado masculino, Se
bastián Báez debutará contra 
el francés Arthur Cazaux (80°). 
Francisco Cerúndolo, 31° del ran- 
king, afrontará su primer match 
contra el kazajo Alexander Bu- 
blik, 33° del mundo. La presen
tación de Tomás Etcheverry tam
poco será sencilla: se medirá con 
el italiano Flavio Cobolli, de 22 
años y 32° preclasificado.

Mariano Navone (46°) se me
dirá con el británico Jack Dra- 
per (15°). Después de un digno 
desempeño en Auckland, donde 
llegó a cuartos de final, Facundo 
Díaz Acosta (78°) hará su estre
no contra el belga Zizou Bergs, 
25 años y 66° del ranking. Fran
cisco Comesaña (85°) debutará 
con el alemán Daniel Altmaier 
(26 años, 93° del mundo.) Camilo 
Ugo Carabelli (95°) hará su estre
no frente al califomiano Leamer 
Tien (19 años, 122° del ranking. Y 
el rival de Federico Coria (97°) 
será el estadounidense Tristan 
Boyer (134°, 23 años).

Julia Riera participará por 
primera vez en el Australia 
Open. Pasó la qualy y tendrá un 
exigente debut frente a la brasi
leña Beatriz Haddad Maia, nú
mero 16 del mundo. •

La guía 
de TV

Fútbol
FACUP 
17» Aston Villa us. West Ham. 
Disney*

serie a
16.30 » Lazio us. Como. Disney*

Rugby
CHAMPIONS CUP
17 » Glasgow Warriors us.
Racing 92. Disney*

SEVEN DE MAR DEL PLATA
17 » La etapa de grupos. ESPN 2 
(CV 23/102 HD- DTV1622 HD)

Básquetbol
BASKETBALL CHAMPIONS LEAGUE 
20.10 »Instituto us. Franca.
Dsports2 (612/1612 HD)

LA NBA
21.30 » New York Knicks us.
Oklahoma City Thunder. ESPN 
(CV 24/103 HD - DTV 1621 HD)
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Gobierno y le 
respondió el

QUEJAS DE 
ACTORES

Hollywood, sumergida en su película más dramática
incertidumbre. Los incendios que se extienden sin control en Los Ángeles ponen en pausa la temporada de premios, la época más festiva de la industria del cine y la TV; grandes figuras perdieron sus propiedades y se vieron obligadas a evacuar i página 2

Jorge Martínez permanece internado en una clínica
salud. El conocido actor tuvo que ser derivado a un centro psiquiátrico

El célebre cartel, emblema de una ciudad, ayer amaneció cubierto de humo y amenazado por el fuego cercano ap photo/damian dovarganes

Tras su intento de suicidio en 
la Casa del Teatro, lugar don
de reside hace más de un año, 
Jorge Martínez continúa inter
nado en el Centro Asistencial 
Neuropsiquiátrico Ducont, en 
la localidad bonaerense de Ra
mos Mejía.

Su hija Agatha Martínez, 
fruto de la relación del actor 
con Graciela Gramajo, habló 
por primera vez y contó cómo 
es la situación actual de su pa
dre. “Él ingresa al Rivadavia 
el domingo 29 de diciembre. 
Estuvo varios días internado 
y después de estudios clínicos, 
psicológicos, neurológicos y 
psiquiátricos, recibe el alta clí
nica y la derivación a esta clíni
ca psiquiátrica para continuar 
evaluándolo”, detalló Agatha 
sobre el actor de 77 años, que 
fue salvado por un empleado de 
la Casa del Teatro.

“En el traslado lo acompa
ñó mi hermano Emiliano [hijo 
de Martínez de su matrimonio 
con Tití Rodríguez]. Fue bien 
recibido, está contenido y está 
cuidado. Lo más importante 
creo que es eso, que está atendi
do por profesionales. Nosotros 
estamos a la espera de cualquier 
tipo de parte o información que 
nos pueda dar la clínica”, con
cluyó la hija del actor. Jonatan, 
el hombre que le salvó la vida a 
Jorge Martínez, dio detalles de 
cómo se enteró de que el actor 
estaba a punto de suicidarse y 
cómo fueron esos momentos 
de tensión y forcejeo hasta que 
logró tranquilizarlo y dar aviso 
a la policía. “Estaba al borde del 
vacío, pero cuando yo subo al 
noveno ya había salido de ese 
panorama”, expresó el testigo 
del hecho. •Tres imperdibles en el Malba

cine. Una oportunidad para descubrir las mejores películas no comerciales
Marcelo Stiletano
LA NACION

En el comienzo de un año que se vis
lumbra arduo y difícil para el cine 
argentino con la perspectiva de una 
menor cantidad de rodajes, proyec
tos y estrenos para la pantalla gran
de, tres títulos que llegan en enero a 
la cartelera del Auditorio del Museo 
de Arte Latinoamericano de Buenos 
Aires (Malba) o permanecen allí de

jan a la vista la energía, la fortaleza, la 
imaginacióny la vitalidad que la pro
ducción nacional también tiene para 
mostrar desde sus aparentes márge
nes. Fuera de los espacios más cono
cidos o masivos hay un cine que está 
presentey activo desde hace tiempo 
y que merece ser descubierto desde 
los circuitos alternativos en los que 
permanece instalado. Todavía pasa 
inadvertido, aunque en festivales y 
encuentros especializados encuen

tra muchas veces una respuesta a 
la altura de los entusiastas desafíos 
que sus autores proponen a través 
de distintas miradas y con muchas 
variantes y herramientas artísticas. 
La gran novedad que llegó en enero 
a la sala de la Av. Figueroa Alcorta 
al 3400 es Tú me abrasas, la última 
creación de Matías Piñeiro, talento
so y casi secreto realizador argenti
no radicado en Nueva York. Conti
núa en la página 3 Algo viejo, algo nuevo, algo prestado, de Hernán Rosselli archivo
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fuego. La tragedia irrumpió en la vida cotidiana de la capital mundial del entretenimiento; hay cines cerrados, presentaciones postergadas y cancelaciones de premios

Más cruces por los dichos de Cecilia Roth contra Milei
defensa. Productores y la Asociación de Actores respaldaron a la actriz

Marcelo Stiletano
LA NACION

Los residentes de Los Ángeles, y 
en especial quienes componen la 
vasta y multifacética comunidad 
artística asentada en la capital pla
netaria del entretenimiento, desde 
hace décadas vienen preparándose 
para el Big One, el nombre elegido 
para identificar al terremoto de po
tencial más destructivo que podría 
llegar en cualquier momento en 
una región de sensible y constan
te actividad sísmica como el sur de 
California.

Desde hace al menos 48 horas 
crece en toda esa vasta y poblada 
área la ominosa sensación de que 
el temido Big One ya llegó, pero no 
como todos imaginaban. Está con
figurado en cambio a partir del otro 
gran fenómeno natural que desde 
hace tiempo se transformó allí en 
una amenaza permanente, el fuego. 
Más precisamente los incendios que 
siguieron  extendiéndose  sin control 
en varias zonas simultáneas de los 
alrededores de Los Ángeles, dejan
do a miles de personas sin hogar 
(entre ellas algunas cotizadas cele
bridades de Hollywood), destruyen
do negocios, espacios culturales y 
áreas históricas, y abriendo un gi
gantesco signo de interrogación so
bre el destino inmediato de la actual 
temporada de premios, paralizada 
por completo por la emergencia.

“Estoy literalmente a punto de 
llorar”, dijo anteanoche en Nue
va York la actriz Jamie Lee Curtís 
frente a las cámaras de The Tonight 
Show, el popular programa de TV 
conducido por Jimmy Fallón. “Co
mo saben, el lugar donde vivo está 
en llamas ahora mismo. Literal
mente toda la ciudad de Pacific Pa- 
lisades está ardiendo. Todo: el mer
cado donde compro, las escuelas a 
las que van mis hijos y muchos, 
muchos, muchos, muchos amigos 
que ahora han perdido sus hoga
res. Volé aquí anoche, estaba en el 
avión, empecé a recibir mensajes 
de texto y todo es jodidamente ho
rrible”, agregó.

Apenas regresó a Los Ángeles, ayer 
por la mañana, Curtís anunció que 
ella y su marido, el director Christo- 
pher Guest, van a donar un millón 
de dólares de la Fundación Familiar 
que ellos manej an con la intención de 
“poner en marcha un fondo de apoyo 
para nuestra gran ciudad y estado, y 
la gran gente que vive allí”.

A primera hora de ayer, la jefa 
de bomberos del condado de Los 
Ángeles, Kristin Crowley, dijo que 
“asciende a miles” el número total 
de construcciones destruidas o da
ñadas por el devastador incendio 
de Palisades, el enclave suburbano

Postales de la destrucción

La propiedad de Billy Crystal, 
severamente afectada

Las amenazadas colinas de Hollywood, en la madrugada de ayer

ubicado en una zona montañosa 
al norte de Los Ángeles con vistas 
directas y privilegiadas al océano 
Pacífico, un espacio de enorme be
lleza elegido por muchas estrellas y 
figuras prominentes de Hollywood 
como lugar de residencia.

Afectados
Entre las personalidades del cine 

y la TV residentes en esas áreas, cu
yas viviendas (algunas de valor va
rias veces millonarioy otras mucho 
más modestas) quedaron reduci
das a cenizas, aparecen los actores 
Anthony  Hopkins, John Goodman, 
Eugene Levy, Miles Teller, Anna 
Faris, Cary Elwes y James Woods. 
Billy Crystal anunció que la casa 
en la que vivió durante los últimos 
46 años junto con su esposa quedó 
completamente destruida. La mis
ma situación afronta Jeff Bridges, 
que perdió por el fuego la propie
dad con vista al Pacífico que heredó 
de su padre, el también actor Lloyd 
Bridges, y perteneció a esa familia 
por varias generaciones.

Según informó ayer el portal 
TMZ, mucha más suerte tuvieron 
hasta ahora Tom Hanks y Steven 
Spielberg, cuyas mansiones por 
ahora aparecen  protegidas del fuego 
pese a que en sus alrededores tam
bién hay signos de destrucción.

La tragedia interrumpió la vida 
cotidiana de Hollywood de todas las 
maneras posibles (cines cerrados, 
avant premieres y presentaciones 
canceladas) y también alteró por 
completo el calendario de la tem
porada alta de premios, que esta
rá más apretado que nunca en las 
próximas semanas por las poster
gaciones dispuestas en las últimas 
horas. La decisión más importante

La casa de la pareja de actores 
Adam Brody y Leighton Meester

que se acaba de tomar al respecto es 
la prórroga de 48 horas dispuesta 
por la Academia de Hollywood  para 
el anuncio de las nominaciones al 
Oscar, cuya nueva (y atípica) fecha 
será el domingo 19 por la mañana.

La Academia no difundió ningún 
comunicado oficial. Solo trascendió 
en las publicaciones más importan
tes de Hollywood la copia de un co
rreo electrónico enviado a los 10.894 
integrantes de la entidad el miérco
les pasado. “Extenderemos el perío
do de votación dos días para que los 
miembros tengan más tiempo para 
emitir su voto”, dice el mensaje fir
mado por el director ejecutivo de la 
Academia, Bill Kramer.

En las últimas horas también 
se pospuso hasta este domingo 
otro anuncio importante y clave 
en la carrera por el Oscar, el de los 
candidatos a los premios del Pro- 
ducers Guild of America (PGA), la 
poderosa entidad que nuclea a los 
productores de Hollywood. En la 
lista de celebraciones y encuen
tros demorados también aparece 
la entrega de los premios Critics 
Choice, que se hará el domingo 26 
de enero.

Una inquietante luz amarilla se 
encendió para la industria de Ho
llywood desde que la actriz Jean 
Smart pidió públicamente a las 
cadenas de TV encargadas de se
guir la temporada de premios que 
renuncien este año a esas transmi
siones y donen sus ingresos a todos 
los afectados por los incendios.

Si los colegas de Smart llegaran 
a reaccionar en el mismo sentido 
quedaría planteado un serio pro
blema para los organizadores de 
las ceremonias más importantes 
de la temporada de premios que

El hogar de Anna Faris, 
en Pacific Palisades

PATRICK T. FALLON / AFP

se transmiten en vivo por TV (Cri
tics Choice, Screen Actors Guild, 
Oscar) y también para las cadenas 
que cuentan con los derechos ofi
ciales de esas emisiones.

Pero al mismo tiempo aparece 
para ellas una dificultad mucho 
más objetiva. Las órdenes de eva
cuación masiva dispuestas por las 
autoridades frente al todavía in
controlable avance del fuego se van 
extendiendo hacia algunas áreas 
geográficas cada vez más cercanas 
al epicentro de esas ceremonias.

Los focos más peligrosos se man
tienen en Palisades y en Eaton (al 
norte de Los Ángeles, con epicen
tro cercano a la localidad de Alta- 
dena). A propósito de Eaton, las lla
mas se acercaron peligrosamente 
en las primeras horas del jueves a 
Mount Wilson, lugar en el que se 
encuentran emplazadas las ante
nas transmisoras de las principa
les cadenas locales y nacionales de 
radio y TV.

Lo mismo ocurrió ayer con mu
cha rapidez en un nuevo y peligro
sísimo foco ubicado sobre las es
tribaciones de Hollywood Hills. El 
incendio Sunset, como se lo cono
ce, amenaza ahora a algunos de los 
lugares más característicos de Los 
Ángeles, a los que llegan visitantes 
de todo el mundo, como el audito
rio Hollywood Bowl, el Paseo de la 
Fama, el Teatro Chino y hasta el 
propio complejo levantado en el 
cruce de las avenidas Hollywood 
y Highland, donde se encuentra el 
Teatro Dolby, la inmensa sala en la 
que se celebra cada año la ceremo
nia del Oscar.

Todos son lamentos (e interro
gantes) en la comunidad artística 
de Hollywood por estas horas. •

La mansión de Anthony Hop
kins, consumida por las llamas

Días atrás se difundió una en
trevista en la que Cecilia Roth 
dio su punto de vista acerca de 
Javier Milei y su gobierno. A pe
sar de que fueron declaraciones 
del 26 de diciembre, en las redes 
de Efeminista, de la agencia es
pañola EFE, recién esta semana 
comenzaron a hacer ruido y pa
recen haber iniciado una batalla 
que todavía no muestra su último 
round. “Creo que el Gobierno está 
censurando (...) Estoy segura. Lo 
sé, lo veo, lo siento, lo conozco”, 
afirmó la actriz, entre otros co
mentarios referidos a la gestión 
del primer mandatario.

Desde el secretario de Cultu
ra, Leonardo Cifelli, y el director 
ejecutivo de la Fundación Faro, 
Agustín Laje, hasta el propio pre
sidente Milei salieron a respon
derle. “No vende ni 500 entradas 
por semana en una obra porque 
la gente no la quiere ver y sale a 
gritar ‘censura’. ¿Me la va a contar 
a mí, Cecilia Roth, que tengo más 
de 100 producciones de teatro y 
música? Pobre productor, soste
nerle ese fracaso. Les duele que 
la gente ya no se morfe más sus 
mentiras y no los elija”, fue la res
puesta de Cifelli.

La defensa de la actriz desde el 
sector cultural no se hizo esperar. 
“Desde el @teatroelpicadero y a 
título personal -escribió en sus 
redes el productor teatral Sebas
tián Blutrach-, no puedo mante
ner el silencio ante las erradas 
declaraciones del secretario de 
Cultura. Podemos disentir, discu
tir, expresar posiciones. Por ello, 
quienes ocupan cargos públicos 
tienen la responsabilidad de ac
tuar con respeto y fomentar la li
bertad de expresión, sin incurrir 
en actitudes violentas”. Luego, el 
posteo del responsable del Tea
tro El Picadero (que en este mo
mento tiene en cartel a la obra La 
madre, donde Roth es una de las 
protagonistas) señaló: “Me soli
darizo totalmente con Cecilia y 
con cualquier ciudadano que se 
estigmatice desde el Gobierno, 
los funcionarios no están para 
atacar ni estigmatizar y deben 
usar el poder de sus cargos para 
mejorar la vida de la gente.

Áyer, también la Asociación Ar
gentina de Actores se expresó so
bre el tema en sus redes sociales. 
Cecilia Roth “ha sido blanco del 
ataque brutal de las usinas guber
namentales de insultos. Cecilia, 
como cualquier ciudadana, pue
de ejercer con libertad su derecho 
a criticar y protestar frene a las in- 
justiciasy arbitrariedades. Como 
lamentablemente ya es usual, los 
funcionarios no asumen la serie
dad de sus cargos y usan la dispa
ridad de poder entre gobernantes 
y gobernados para responder con 
agravios y agresión conceptual 
a acusaciones serias, en vez de 
argumentar y probar”, sostuvo 
la entidad en un comunicado.” 
“Que la violencia desde el poder 
no detenga la sana costumbre crí
tica de nuestra comunidad ni la 
someta al silencio”.

En sintonía con este tema, tam
bién ayer, mediante un posteo en 
sus redes sociales, el músico Gus
tavo Santaolalla se refirió al cierre 
por reestructuración del Centro 
Cultural Haroldo Conti y expresó 
su preocupación. •
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Viene de tapa
El director es conocido sobre todo 
por una obra muy original que se 
asoma al mundo de Shakespeare y 
la búsqueda de una verdad que se 
esconde todo el tiempo alrededor 
de los vaivenes sentimentales de 
varios personajes juveniles, sobre 
todo femeninos. Hermia & Hele
na, Viola, Isabella y La princesa 
de Francia son algunos ejemplos 
de una de las filmografías más 
interesantes del cine argentino 
reciente.

Tú me abrasas (funciones, todos 
los domingos de enero y el domin
go 2 de febrero, a las 20) es un bre
ve ensayo fílmico de apenas 64 mi
nutos en el que Piñeiro, después de 
mucho tiempo, decide abandonar 
por un rato a Shakespeare para 
zambullirse en las aguas de otras 
referencias literarias (la poetisa 
clásica Safo y Cesare Pavese so
bre todo, pero también Alfonsina 
Storni y Natalia Guinzburg, entre 
otros) para armar con todas ellas 
un relato en el que cada imagen 
funciona como traducción o re
flejo directo de una palabra o un 
verso poético.

Piñeiro propone un cine hecho 
de fragmentos que parecen trun
cos o interrumpidos, extraídos de 
diferentes fuentes literarias que 
vemos en pantalla impresas sobre 
el papel. Pero esa aparente disper
sión no tarda en adquirir una rara, 
bella y lúcida armonía, construida 
alrededor de varias ideas visuales 
entre las cuales sobresale la ima
gen de las olas rompiendo sobre 
la orilla. Tres de las actrices pre
dilectas del director (Gabriela Sai- 
dón, María Villar y la además na
rradora Agustina Muñoz) son las 
encargadas de hilvanar todos esos 
fragmentos y darles movimiento 
a través de la voz y de una serie 
de sentimientos que aparecen en 
todas las películas de Piñeiro. Las 
derivaciones del deseo y la fragi
lidad de la experiencia amorosa, 
sobre todo.

Con las funciones previstas para 
todos los sábados de enero, tam
bién a las 20, se abre el segundo 
mes de exhibiciones de Algo viejo, 
algo nuevo, algo prestado, de Her
nán Rosselli, una de las películas 
de mayor y más exitoso recorrido 
internacional que tuvo el cine ar
gentino en 2024 desde su estreno 
mundial en la Quincena de Reali
zadores del Festival de Cannes. La 
película, antes de su estreno local 
en el Malba, pasó por los festiva
les de Pingyao (China), Lima, Te- 
salónica, Montrealy la prestigiosa 
Viennale. Y cerró ese recorrido ga
nando el premio a la mejor pelícu
la del Festival de Gijón (España).

Algo viejo, algo nuevo, algo pres
tado se propone como un sutil y 
excepcional cruce entre la ficción 
y el documental. Gracias a la ha
bilidad de Rosselli, que además de 
director es un notable montajista, 
nunca sabremos dónde termina la 
realidad y dónde empieza la ima
ginación en el relato de la vida de 
la familia Felpeto, un clan que des
de hace décadas viene dedicándo
se en el sur del Gran Buenos Aires 
al negocio de las apuestas clan
destinas, aquello que más preci-

Tres películas para conocer lo mejor del circuito no comercial en el Malba
cine. Tú me abrasas, Algo viejo, algo nuevo, algo prestado y 
Projunda tradición de esta tierra muestran la vitalidad creativa de la producción y de la narrativa local por fuera de las salas

Popular tradición de esta tierra, de Llinás y, Tú me abrasas, de Piñeiro

sámente se conoce como levantar 
quiniela.

Todas esas incógnitas quedan 
abiertas, como en un fascinante 
thriller sobre una familia que vi
ve de la ilegalidad y es conscien
te de los riesgos que enfrenta con 
esa elección. Maribel Felpeto, la 
protagonista, nos revela a través 
de viejas cintas de VHS cómo era 
la vida de sus padres antes de que 
ella naciera, cómo el “negocio” 
terminó en manos femeninas 
(allí aparece la madre, Alejandra 
Cánepa) y cómo se esfuerza por 
entender algunas circunstancias 
todavía poco claras alrededor de 
la muerte de su padre. Junto a ella 
se mueven familiares, amigos, 
protectores, rivales (la peor trai-

PARAAGENDAR

Tú me abrasas, de Matías 
Piñeiro. Funciones: todos 
los domingos de enero y el 
domingo 2 de febrero, a las 

20.

Algo viejo, algo nuevo, 
algo prestado, de Hernán 

Rosselli. Funciones: 
sábados de enero, a las 20.

Popular tradición de esta 
tierra, de Mariano Llinás. 
Funciones: domingos de 

enero, a las 18.

ción en este mundo es invadir el 
territorio de otro “banquero”), po
licías y políticos en un entramado 
que retrata mejor que cualquier 
otra obra de ficción o documental 
la vida cotidiana en un enclave del 
conurbano bonaerense entre los 
años 90 y la actualidad.

“En más de un sentido la qui
niela, con su origen napolitano, 
su organización familiar y su me
tafísica de los sueños, parece la re
presentación abstracta de las aspi
raciones y límites de gran parte de 
la clase trabajadora del conurba
no bonaerense. La certeza, como 
aseguraba un célebre sindicalista 
argentino y bien saben los hijos de 
buena familia, de que la fortuna no 
se amasa trabajando”, explica Ros

selli, que pasó toda su infancia en 
una casa próxima a la de un grupo 
de personas dedicadas a ese nego
cio tan próspero como ilegal.

Finalmente, enero de 2025 es al 
mismo tiempo el tercer mes con
secutivo de permanencia en el 
Malba de la más reciente película 
del prolífico e incansable Maria
no Llinás. Todos los domingos de 
enero, a las 18, sigue allí en cartel 
Popular tradición de esta tierra, 
suerte de continuación del cami
no que Llinás inició en 2022 con 
Corsini interpreta a Bloomberg y 
Maciel.

Esta vez, la gran obsesión de Lli
nás y algunos de sus compañeros 
de El Pampero Cine (el colectivo 
artístico al que le debemos entre 
otras grandes creaciones las mo
numentales La Flore Historias ex
traordinarias) es la obra del cantor 
Ignacio Corsini (1891-1967), figura 
notable y hoy casi olvidada de la 
música popular argentina, cuyo 
repertorio de tangos y canciones 
camperas alcanzó su mayor re
percusión durante las primeras 
décadas del siglo XX. El vals “La 
pulpera de Santa Lucía” fue el éxi
to más perdurable de este artista 
conocido en su tiempo como el 
“caballero cantor”.

Llinás había presentado al per
sonaje y mostrado la fascinación 
por su figura en la película de 2022 
a partir de un perfil más urbano y 
porteño, ligado además con una 
tradición histórica que se remite 
a los tiempos de Juan Manuel de 
Rosas.

Ahora, en Profunda tradición de 
esta tierra, la indagación se hace 
cada vez más profunda y lleva a 
Llinás y sus compañeros del lla
mado Comando Corsini, del que 
participan también Agustín Men- 
dilaharzu y el cantante Pablo Da- 
cal, a rastrear el vínculo del pro
pio Corsini con las expresiones 
musicales más arraigadas de la 
geografía rural bonaerense: los 
estilos, las cifras, las huellas, los 
triunfos y las milongas.

Profunda tradición de esta tierra 
es una atípica y atrapante road 
movie llena de descubrimientos, 
discusiones, humor, autorrefe- 
rencialidad y espíritu aventure
ro, cualidades que fácilmente en
contramos en toda la obra previa 
de Llinás. Laura Paredes, Gabriel 
Chjownik (el notable creador mu
sical de la mayoría de las películas 
de El Pampero Cine) y otros ros
tros familiares de ese pequeño 
gran mundo aparecen aquí con
versando, curioseando y viajando 
a través de los caminos bonaeren
ses, especialmente por Trenque 
Lauquen y Pehuajó.

La búsqueda de esquivas certe
zas sobre la vida y la obra de Corsi
ni es en definitiva una nueva excu
sa (justificada, por cierto) para que 
Llinás se embarque en otra de sus 
aventuras infinitas. Como si nunca 
quisiera ponerle punto final a sus 
creaciones, esta película también 
termina con la puerta abierta ha
cia un nuevo capítulo que podría 
llevarnos desde el corazón de la 
provincia de Buenos Aires hasta 
algún misterioso lugar de Europa 
del Este. Continuará... •


